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[bookmark: link0]INTRODUCCIÓN
Desde 1909, los espías del Servicio Secreto de Inteligencia
(SIS), más conocido por las siglas MI6 (Inteligencia Militar
Departamento 6), se han movido entre la realidad y la leyenda, gracias a novelescos personajes como el frío James
Bond, el complaciente George Smiley o el rebelde Harry
Palmer. Pero sin duda alguna, los espías británicos muy alejados de esa imagen clásica del bombín y el paraguas usados
por el agente Steed, en la nostálgica serie de ‘Los Vengadores’, han sido un verdadero ejército siempre a la vanguardia de las sombras.

Desde la época del rey Enrique VIII de Inglaterra bajo
cuyo reinado conspiró en las sombras uno de los mejores espías del monarca, Thomas Cromwell a los campos de batalla
de Waterloo bajo el mando del Duque de Wellington; desde
las trincheras del Somme o Verdun en la Primera Guerra
Mundial a la Europa Ocupada en la Segunda Guerra Mundial;
desde la Rusia del Zar Nicolas a la Unión Soviética de la
Guerra Fría; desde los áridos campos de batalla afganos a los
castigados campos de batalla iraquíes, los agentes del Servicio
Secreto de Inteligencia (SIS), también conocido bajo los
nombres de MI6 o ‘la Firma’, han llevado a cabo una de las
mejores labores de recolección de material de inteligencia de
toda la historia.

Sir Francis Walsingham, uno de los más grandes espías que
ha dado Gran Bretaña; Colquohoun Grant, un experto espía
a las órdenes del Duque de Wellington; el mayor John André,
ahorcado en Nueva York en octubre de 1780, durante la
Guerra de Independencia; Sir George Cockerill, jefe de operaciones de inteligencia en la Guerra de los Boers; Sir George
Mansfield Smith-Cumming, primer ‘C’ del MI6; Sidney Reilly,
el llamado ‘As de Espías’ y que estuvo envuelto en el intento
de asesinato de Lenin; Lionel Crabb, uno de los mejores espías submarinos; Juan Pujol, el espía español del MI6 que
consiguió convencer a Hitler que la invasión Aliada sería por
el Paso de Calais; Kenneth Benton, uno de los mayores expertos en asuntos españoles; o John Brown, el espía que era
capaz de recordar hasta más de trescientos códigos numéricos y muchos otros más han sido algunos de los agentes que
han dado lustre a uno de los servicios de inteligencia más
prestigiosos del mundo. Pero también ha sufrido serios reveses a través de espías británicos que se pasaron al bando del
KGB durante la Guerra Fría.

Las operaciones del SIS contra la Unión Soviética se vieron seriamente comprometidas de facto cuando Harold
Adrian Russell ‘Kim’ Philby fue nombrado jefe de la Sección
de Contraespionaje, R5. Philby era realmente un agente del
KGB. Los dos años en los que permaneció en este puesto, sumados a los que pasó como jefe de la Estación en Turquía y
Washington provocó una de las más graves penetraciones del
espionaje soviético en el engranaje británico.

Uno de los planes revelados por Kim Philby a Moscú serían las operaciones paramilitares organizadas entre la CIA
estadounidense y el MI6 británico en la Albania de Enver
Hoxa.

Años después, la ‘Firma’ sufriría otro serio revés cuando
un oficial británico del SIS reveló la existencia del llamado
‘Túnel de Berlín’ (Operación Gold) desde donde la CIA y la
inteligencia británica podían captar todas las comunicaciones
entre Moscú con sus unidades militares estacionadas en la
Alemania de post-guerra. El agente traidor no era otro que
George Blake, quien se convirtió en agente de los soviéticos
tras su cautiverio en un campo de trabajo en Corea del Norte.
Blake regresó de su internamiento como un auténtico héroe
y le fue restaurada su autorización de seguridad. Finalmente
Blake fue identificado, detenido y condenado por violación
del ‘Acta de Secretos Oficiales’. Enviado a prisión consiguió
escapar en 1964, reapareciendo en Moscú poco después.

Pero no todo fueron desastres para el MI6. En 1960, los
británicos consiguieron penetrar en los servicios de espionaje
polacos y soviéticos, este último a través del coronel Oleg
Penkovsky. El militar suministró al MI6 información valiosa
como fotografías de los emplazamientos de misiles soviéticos, incluyendo un manual de cohetes. También suministró
suficiente información para que la CIA y el MI6 descubrieran
que los soviéticos habían desplegado misiles SS4 MRBM y
SS5 IRBM en la isla de Cuba, en octubre de 1962. Finalmente
Penkovsky sería identificado y ejecutado.

El SIS continuó operando en la URSS durante la Guerra
Fría consiguiendo reclutar en los años 70 a Oleg Gordievsky,
convirtiéndose en la mejor fuente de información del MI6 en
la Unión Soviética hasta que en 1984, Gordievsky fue evacuado a Gran Bretaña.

La escala real de las actividades de la ‘Firma’ durante la segunda mitad de la Guerra Fría, permanecen siendo aún secretas, pero se sabe que un segundo jefe de un Directorio del
KGB entregó al MI6 la información que indicaba que las
‘Fuerzas Alfa’ del KGB iban a ser movilizadas en agosto de
1991 para llevar a cabo un golpe de estado contra Mihail
Gorbachev.

Poco a poco, el MI6 ha ido cambiando su idea de permanecer en las sombras ante la opinión pública británica y más,
cuando una serie de traspiés provocaron un rechazo por parte
de los mismos ciudadanos británicos hacia sus servicios de inteligencia. Uno de estos traspiés sería la edición de dos informes en los que falsamente afirmaban que el Irak de Saddam
Hussein tenía en su poder armas de destrucción masiva. Esto
provocó la entrada de Gran Bretaña en la guerra junto a los
Estados Unidos.

El segundo traspiés sucedería los días 7 y 21 de junio de
2005, cuando varias bombas estallaban en estaciones de metro y autobuses de Londres provocando medio centenar de
muertos y alrededor de setecientos heridos. Una célula islamista perteneciente a Al Qaeda había golpeado en pleno corazón de la city, sin que el MI5 o el MI6 hubiesen podido detectar el temible golpe. Los ciudadanos de Gran Bretaña comenzaron a preguntarse qué estaban haciendo los espías británicos y que no supieron ver lo que se avecinaba, como sucedió con la CIA y el FBI, el 11-S en los Estados Unidos y el
CNI, el 11-M en España.

En el mes de diciembre de 2005, el SIS hizo público que
habían elegido al profesor Keith Jeffery, experto en historia
británica de la Universidad de Belfast, para escribir la primera
historia oficial del MI6. Estaba claro que los ciudadanos tenían derecho a conocer la historia de sus espías.

La “historia oficial” cubriría desde 1909, cuando ‘la Firma’
fue creada en Gran Bretaña, hasta el primer período de la
Guerra Fría, en 1949. “Podré iluminar ciertas partes de la historia que hasta el momento eran oscuras y que nunca antes
habían sido estudiadas por falta de información”, afirmó
Jeffery quien tiene previsto concluir su historia oficial en el
año 2010.

El entonces secretario del Foreign Office, Jack Straw, declaró que el encargo al historiador británico “marcará un paso
muy progresivo en la historia del SIS, y deja abierta una
puerta para que el público conozca más sobre el MI6”.

No cabe la menor duda de que el SIS se está abriendo al
mundo con medidas como la de publicar por vez primera en
su historia, anuncios publicitarios en Internet, con el fin de
reclutar nuevos espías británicos que deberán combatir las
nuevas amenazas o la de nombrar como jefe de una ‘estación’
de Berna a un homosexual.

Hasta ahora las actividades secretas del MI6 habían sido
narradas en populares novelas escritas por Len Deighton, creador del personaje de Harry Palmer; John Buchan, autor de la
famosa novela ‘Los treinta y nueve escalones’; Ian Fleming, creador del personaje de James Bond; William Somerset
Maugham; Graham Greene; o John le Carré, todos ellos ex
agentes del MI6. Pero lo que está claro es que esta leyenda tejida por muchos desde principios del siglo XX, no ayudará al
Servicio Secreto de Inteligencia (SIS) a adaptar sus sistemas y
su operatividad a los nuevos enemigos que acechan a la Gran
Bretaña del XXI.
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ORÍGENES

¿Con que nombre es conocido el MI6 por el Mossad
israelí?

Como ‘el Seis’.

¿Con qué otro nombre es conocido el MI6 entre los
servicios de espionaje aliados?

Se le conoce también como ‘la Firma’.

¿Cuál es el origen del MI6?
El origen del MI6 o SIS es la Oficina del Servicio Secreto
creado en octubre de 1909 por el Comité Imperial de Defensa.
Este es realmente el año en el que Gran Bretaña decidió crear
un cuerpo permanente para la recolección de material de inteligencia en el extranjero y en el interior de Gran Bretaña.

¿Cuál es la página web del MI6?

http://www.mi6.gov.uk/output/Page79.html

¿Qué significa MI6?

Military Intelligence, Department 6 (Inteligencia Militar,
Departamento 6).

¿Con qué nombre es conocido formalmente el MI6?
Secret Intelligence Service (SIS), Servicio Secreto de
Inteligencia. Cómo MI6, es tan sólo conocido desde 1916.
¿Qué funciones tiene?
La recolección de datos de inteligencia en el extranjero para
proveer al Gobierno británico de información suficiente con el
fin de promover y defender los intereses económicos y de seguridad nacional del Reino Unido.

¿Donde se encuentra la sede del MI6?

El MI6 tiene su sede en un vanguardista edificio situado en
Vauxhall Cross en Londres.

¿Cuándo ha sido la única vez en que el MI6 ha permitido rodar una película en su cuartel general?
En 1999, en la película de James Bond, ‘
El Mundo Nunca es
Suficiente’. La secuencia era la anterior a los créditos en la que
un broche que portaba un financiero hace explosión en el interior del cuartel general del MI6. El gobierno presentó serias
reticencias a permitir que se rodase en el cuartel general de
Vauxhall Cross por motivos de seguridad, pero el secretario
del Foreign Office, Robin Cook replicó: “Si James Bond ha
hecho tanto por nuestro gobierno, nuestro gobierno no va a
perder nada por hacer algo por el señor Bond”.

¿Cuándo ha sido la única vez en que la sede del MI6
ha sido objetivo de un atentado?
El 20 de septiembre de 2000, cuando el edificio fue atacado con un misil antitanque ruso RPG-7. El proyectil lanzado desde una motocicleta impactó en la octava planta causando únicamente daños superficiales. La División Antiterrorista de la Policía Metropolitana atribuyó la responsabilidad
del ataque al IRA.

¿Qué arquitecto diseñó el cuartel general del MI6 en
Londres?

Terry Farrell.

¿Cuál es la página web del arquitecto que diseñó el
cuartel general del MI6 en Londres?

http://www.terryfarrell.co.uk/practice/tf.html
¿En que página web pueden consultarse cuestiones
técnicas del edificio sede del cuartel general del MI6?
http://www.terryfarrell.co.uk/projects/finishing/finish_v
auxhallCross.html

¿Cuánto costó la construcción del actual cuartel general del MI6 en Londres?

230 millones de libras esterlinas.

¿Por qué se vio obligado el MI6 a trasladarse de su
antigua sede a la actual en Vauxhall Cross?

Debido a que el edificio sufría de aluminosis y era mayor
el costo de limpiarlo que el construir una nuevo.
¿Con que otro nombre es conocido por los agentes
del servicio secreto de inteligencia, el cuartel general del
MI6 en Londres?

Como ‘Legoland’, debido a que el edificio parece hecho
con piezas del famoso juego de construcción danés.

¿Cuál es su dirección de correos?

PO Box 1300, London SE1 1BD.

¿Cuáles son sus responsabilidades?
Las directrices del MI6 están marcadas en la llamada ‘Acta
de Servicios de Inteligencia’ de 1994. Estas son la defensa de
la seguridad nacional con respecto a la defensa del Gobierno
y a su política exterior; a la defensa de los intereses económicos de Gran Bretaña y a la prevención de crímenes importantes cometidos contra el Gobierno británico, contra sus ciudadanos o contra sus intereses.

¿Qué otras licencias da el ‘Acta de Servicios de
Inteligencia’ al MI6?
Permite al SIS realizar operaciones encubiertas y actos
clandestinos en el extranjero con el fin de llevar a cabo los objetivos marcados por el Gobierno británico.

¿Quién autoriza al MI6 a realizar tareas de inteligencia en el extranjero?

Son propuestas realizadas por el llamado Comité Conjunto
de Inteligencia (JIC) y aprobadas por el Gobierno británico.
¿Con qué otras agencias de inteligencia, comparte información el MI6?
Con el Servicio de Seguridad (MI5), con el GCHQ (seguridad e inteligencia en las comunicaciones), con los servicios
de inteligencia militares, con el Foreign y el Commonwealth
Office, con el Home Office, con el Servicio de Aduanas y con
fuerzas policiales y de seguridad de Gran Bretaña.

¿Cuál es la dirección del Departamento de Personal
del MI6?

PO Box 1301, London SE1 5UD, Gran Bretaña.
¿Quién controla el día a día del MI6?
Los jefes de operaciones, quienes a su vez informan a C,
el jefe del MI6, y este mediante informes de trabajo, al Primer
Ministro y al Secretario del Foreign Office.

¿Quién es el máximo responsable de operaciones del
MI6?
El Primer Ministro, quién a su vez informa a una Comisión del Parlamento. Él está asesorado por el Coordinador de
Seguridad e Inteligencia; el Secretario de Interior responsable
del MI5, por el Secretario de Estado responsable del MI6 y
del GCHQ y por el Secretario de Defensa responsable del
Defence Intelligence Staff (DIS), la inteligencia militar.

¿Quienes asesoran a los ministros sobre las operaciones del MI6, el MI5 y el GCHQ?
Por el llamado Comité Permanente de Secretarios de Servicios de Inteligencia (PSIS) y presididos por el Coordinador
de Seguridad e Inteligencia. El PSIS asesora a los ministros
del gabinete sobre operaciones en el extranjero y operaciones
en el interior de Gran Bretaña.

¿Quién es realmente el Coordinador de Seguridad e
Inteligencia?
Es un Secretario Permanente en la Oficina del Gabinete y
que se ocupa de coordinar todo lo relativo a información de
inteligencia y seguridad. Él también se ocupa de coordinar y
administrar los fondos necesarios para mantener en funcionamiento el MI6, el MI5 y el GCHQ. El Coordinador de Seguridad e Inteligencia preside el Comité Conjunto de Inteligencia (JIC)

¿Quién es el actual Coordinador de Seguridad e
Inteligencia?

Sir Richard Mottram, nombrado el 14 de noviembre de 2005.
¿De donde procede el nombre de SIS?
De la abreviación de la Oficina del Servicio Secreto o sencillamente de ‘Servicio Secreto’. También era conocido como
‘Oficina SS’ o ‘SS’.

¿Quién fue el primer monarca en ordenar operaciones de espionaje en el extranjero?
El rey Enrique VIII ordenó a su jefe de espías, Thomas
Cromwell enviar agentes secretos a las diferentes cortes europeas para recolectar información de inteligencia.

¿Qué fondo creo el rey Enrique VIII para realizar
operaciones de inteligencia?
Los ‘Fondos del Servicio Secreto’. Con este fondo se financiaban las operaciones de espionaje. El ‘Acta de Reforma
Económica’ de 1782 estableció una nueva fuente de ingresos
a cargo de la llamada ‘Lista Civil’ y extraídos de los presupuestos del Foreign Office y del Home Office.

¿Cuál era el presupuesto anual de la Oficina del
Servicio Secreto en 1909, año de la fundación del SIS?
7.400 libras esterlinas anuales.

¿Cuántas secciones tenia el SIS durante la Segunda
Guerra Mundial?

Diez.
Sección I - Responsable de reorganización de la inteligencia política.

Sección II - Responsable de la reorganización de la inteligencia militar.

Sección III - Responsable de la reorganización de la inteligencia naval.

Sección IV - Responsable de la reorganización de la inteligencia aérea.

Sección V - Responsable del contraespionaje.

Sección VI - Responsable de la reorganización de la inteligencia industrial.

Sección VII - Responsable de la reorganización de la inteligencia de organizaciones financieras.

Sección VIII - Responsable de la reorganización de la inteligencia de comunicaciones.

Sección IX - Responsable de la reorganización de la inteligencia para el desarrollo de códigos y cifrados.
Sección X - Responsable de la reorganización de la inteligencia para las relaciones con la prensa.

¿En cuantas Secciones V, estaba dividida la Sección V
del SIS durante la Segunda Guerra Mundial?

En nueve.
V.A. - Estudio de operaciones de inteligencia en el
Hemisferio Occidental, Pacífico y Lejano Oriente incluyendo India y Afganistán.

V.B. - Estudio de operaciones de inteligencia en Francia,
Mónaco, Andorra, Bélgica, Holanda y Luxemburgo.
V.C. - Relaciones con el MI5 y proveer documentación a
los agentes del SIS.

V.C.R. - Relaciones con el Archivo Central del SIS.
V.D. - Estudio de operaciones de inteligencia en la
Península Ibérica, Marruecos español, Tánger y las
Baleares y las islas del Atlántico.

V.E. - Estudio de operaciones de inteligencia en Hungría,
Rumania, Bulgaria, Italia, Yugoslavia, Albania, Turquía,
Rusia, países del Cercano y Medio Oriente, incluidos
Persia, Libia, Egipto, Sudan, Abisinia, Eritrea y la Somalia
italiana.

V.F. - Estudio de operaciones de inteligencia en Alemania,
Polonia, Checoslovaquia, Países Bálticos, Escandinavia,
Islandia y Groenlandia.

V.H. - Responsable de operaciones de censura.
V.X. - Responsable del control de los agentes dobles.

¿Quién fue el primer gran jefe de espías de Inglaterra?
Sir Francis Walsingham. Desarrolló una red de espías
única en sus días y coordinada tan sólo por cincuenta agentes. Estos reportaban sólo a él como Secretario Privado de la
reina Isabel I.

¿Quién fue el más brillante espía del Duque de
Wellington?
Colquohoun Grant, del 11º Regimiento. Durante la Guerra de España de 1808, el Duque de Wellington creo el llamado ‘Cuerpo de Guías’, quienes realizaban tareas de inteligencia y funciones de policía militar. Grant consiguió penetrar en las líneas francesas, informando de sus posiciones y
poder de cada regimiento. Tras la victoria del Duque de
Wellington sobre Napoleón Bonaparte, Grant quien jugó un
gran papel en la batalla de Waterloo, fue nombrado jefe de inteligencia de los ejércitos británicos.

¿Qué fue lo que hizo que se crease en 1909, la Oficina
del Servicio Secreto?
La expansión naval y militar de Alemania junto con reportajes en los periódicos británicos sobre espectaculares operaciones del espionaje alemán en Gran Bretaña. Estas informaciones resultaron ser falsas.

¿Cuáles eran las tareas de la Oficina del Servicio
Secreto?
Tareas de contraespionaje en Gran Bretaña y recolección
de información sobre potenciales enemigos de Gran Bretaña
en el extranjero. Posteriormente el contraespionaje fue transformado en el Servicio de Seguridad o MI5 y la sección extranjera de la Oficina del Servicio Secreto en el Servicio
Secreto de Inteligencia o MI6.

¿Cuál sería el primer gran éxito del MI6?
Las operaciones clandestinas realizadas tras las líneas alemanas durante la Primera Guerra Mundial en Bélgica y
Francia. Estas contribuyeron a la victoria aliada.

¿En qué países estableció estaciones el MI6 durante
la Primera Guerra Mundial pero que tuvieron que ser cerradas poco después por falta de presupuesto?

En Madrid, Lisboa, Zurich y Luxemburgo.

¿Cuál sería el nuevo campo de batalla del MI6 tras la
Primera Guerra Mundial?
Las actividades del KOMINTERN, la organización comunista internacional. Durante los años 30, el ascenso del nazismo, convirtió a Alemania y al Partido Nacionalsocialista en
el nuevo objetivo del MI6. El Servicio Secreto de Inteligencia
acertó en sus estimaciones sobre las intenciones y capacidades militares de Alemania, en el año anterior al comienzo de
la Segunda Guerra Mundial en 1939. Los politicos no harían
caso de estos análisis.

¿En que año se produjo el mayor número de reclutamientos en el MI6?
En 1941, cuando la mayor parte de la Europa occidental
se encontraba bajo ocupación alemana. La oposición contra
los nazis provocó una reacción patriótica que llevó a muchos
hombres y mujeres a alistarse en el MI6 y en los servicios de
inteligencia aliados.

¿Cuál sería el nuevo enemigo a batir tras el fin de la
Segunda Guerra Mundial?
Tras la derrota del nazismo en 1945, el SIS sería reorganizado para luchar en la llamada Guerra Fría, entre las fuerzas
de la OTAN y las fuerzas del Pacto de Varsovia. Tras la caída
del Muro de Berlín en 1989, el SIS volvió a reorientar sus objetivos hacia los nuevos enemigos representados por las inestabilidades regionales, el terrorismo, la proliferación de armas
de destrucción masiva y el crimen organizado internacional.

¿Qué nombre llevaba la primera organización de inteligencia dirigida por Sir George Mansfield Cumming,
primer director del SIS?

El MI1c. Este directorio de inteligencia militar se ocupó
de unir los esfuerzos de los servicios de inteligencia militar y
otras agencias para apoyar a la Oficina de Guerra, durante la
Primera Guerra Mundial.

¿Con qué otros nombres se conocían al servicio dirigido por Sir George Mansfield Smith-Cumming?
Servicio de Inteligencia Extranjera, Servicio Especial de
Inteligencia, Servicio Secreto, MI1c u Organización de C. En
1920, comenzó a popularizarse el nombre de Servicio Secreto
de Inteligencia o SIS. Actualmente es el nombre con el que se
conoce al MI6 y así está recogido en el ‘Acta de Servicios de
Inteligencia’ de 1994.

¿Por qué se conoce al SIS como MI6?
El nombre correcto es SIS, pero el termino MI6 es el utilizado fuera del Servicio Secreto o por otras agencias de espionaje. El origen del término MI6 es de 1930 cuando fue
adoptado como bandera de conveniencia por el SIS. El término fue usado durante la Segunda Guerra Mundial y acabó
popularizándose cuando escritores y periodistas lo utilizaron
para referirse al SIS.

¿Aparte del MI6 que otras secciones MI existen?
El término MI significa Inteligencia Militar y formaban
parte de la Oficina de Guerra. Al final de la Segunda Guerra
Mundial había diecisiete secciones MI.

¿Fue el origen del MI6 el MO6c?
Si. Al comienzo de la Primera Guerra Mundial, la Sección
Extranjera de la Oficina del Servicio Secreto bajo el mando
de Cumming fue puesta bajo la supervisión del Departamento de Operaciones Militares (MO) de la Oficina de Guerra.
Este departamento se ocupaba de la recolección de material
de inteligencia de todo el ejército británico. A finales de 1915,
el servicio fue puesto bajo el llamado Directorio de Operaciones Especiales, también llamado MO6. El servicio dirigido
por Cumming, el MO6c y el GCHQ se encontraban bajo la
supervisión del MO6. A finales de 1915 también el Servicio
de Seguridad o MO5 acabó bajo la jurisdicción del MO6.

¿Cuándo cambio de nombre del MO al MI?
En enero de 1916, cuando fue creado el Directorio de
Inteligencia Militar y el MO6 cambió su nombre por el de
MI1. El departamento de Cumming cambio de nombre del
MO6c al MI1c. El MO5 cambió de nombre por el de MI5.

¿Se provocó un cambio de estructura tras el fin de la
Primera Guerra Mundial?
No. Tras el fin de hostilidades el Directorio de Operaciones Militares e Inteligencia mantuvo su misma estructura. En
1921, el SIS volvió bajo la jurisdicción del Foreign Office
como en los años anteriores a la guerra. La estructura que se
conocía desde 1918 se mantuvo hasta incluso después de la
Segunda Guerra Mundial.

¿Existían realmente diecisiete secciones MI?
No. El MI1, el MI9, el MI13 y el MI18 no aparecían debido a que nunca fueron utilizados. A finales de la década de
los treinta, el MI1c operaba ya como MI6. Poco a poco comenzó a absorber responsabilidades de otros departamentos
MI. Por ejemplo, durante la Segunda Guerra Mundial, absorbió los poderes del MI9 encargado de ayudar a los prisioneros de guerra a fugarse de los campos de internamiento en la
Europa ocupada. El MI4 por ejemplo también acabó convertido en un departamento del MI6.

¿Qué funciones tenían los departamentos MI durante la Primera Guerra Mundial?
MI1 - Secretariado

MI1a - Distribución de informes de inteligencia.
MI1b - Interceptación de señales y criptoanálisis.
MI1c - Servicio Secreto/SIS.

MI1d - Seguridad en las comunicaciones.

MI1e - Telégrafos.

MI1f - Personal y Contabilidad.

MI1g - Seguridad y contraespionaje.

MI2 - Información Geográfica.

MI2a - América, España, Portugal, Italia, Liberia, Tánger
y los Balcanes.

MI2b - Imperio otomano, Arabia, Sinaí, Abisinia, Norte
de África, Egipto y Sudán.

MI3 - Información Geográfica.

MI3a - Francia, Bélgica, Luxemburgo y Marruecos.
MI3b - Austria-Hungría y Suiza.

MI3c - Alemania.

MI3d - Holanda, Noruega, Suecia y Dinamarca.
MI3e - Traducciones militares.

MI4 - Información Topográfica y Mapas Militares.
MI5 - Contraespionaje y Política Militar.

MI5a - Política militar con trabajadores extranjeros en servicios de guerra.

MI5b - Contraespionaje en posesiones británicas al otro
lado de los mares.

MI5c - Tráfico de pasajeros civiles a y desde Gran Bretaña.
MI5d - Política Militar y población civil.

MI5e - Contraespionaje y operaciones especiales.
MI5f - Informes militares de ciudadanos extranjeros.
MI6 - Sección Legal y Económica de los
Departamentos MI. Control de Tráfico de Armas.
MI7 - Censura Militar y Propaganda.

MI8 - Censura Telegráfica.

MI9 - Censura Postal.

MI10 - Agregados Militares Extranjeros en Gran
Bretaña.

MIR - Información de Rusia, Siberia, Asia Central,
Persia, Afganistán, China, Japón, Siam e India.

¿Qué funciones tenían los departamentos MI durante
la Segunda Guerra Mundial?
MI1 - Administracion.

MI2 - Información de Oriente Medio y Lejano oriente,
Escandinavia, Estados Unidos, la Unión Soviética,
América del Sur y Centroamérica.

MI3 - Información de Europa y las provincias bálticas.
Desde 1941 también la Unión Soviética, Este de Europa y
Escandinavia.

MI4 - Sección Geográfica y Mapas.

MI5 - Servicio de Seguridad.

MI6 - Relaciones con el SIS.

MI7 - Propaganda y Prensa.

MI8 - Seguridad de Comunicaciones e Interceptación de
Señales.

MI9 - Ayudas a los prisioneros de guerra (PoW) británicos
mediante líneas de evasión y escape. Interrogatorios de
prisioneros de Guerra (PoW) enemigos.

MI10 - Inteligencia técnica.

MI11 - Seguridad Militar.

MI12 - Asuntos con las organizaciones de censura en el
Ministerio de Información y Censura Militar.

MI13 - No usada.

MI14 - Alemania y territorios ocupados por Alemania.
MI15 - Fotografía Aérea.

MI16 - Inteligencia Científica.

MI17 –Secretariado del Director de Inteligencia Militar.
MI18 - No usada.

MI19 - Interrogatorios de prisioneros de guerra enemigos.
MI JIS - Planificación de operaciones en los países del Eje.
MI L (R) - Asuntos Soviéticos.

MI L - Agregados.

¿Dónde se encontraba el primer cuartel general del SIS?
Las primeras oficinas del SIS eran bastante modestas. La
Oficina del Servicio Secreto y el Servicio de Seguridad compartían oficinas en el 64 de Victoria Street, Westminster.
Posteriormente la sección extranjera se trasladaría a Ashley
Mansions en Vauxhall Bridge Road, en Westminster. El aumento de tareas y por lo tanto de personal obligó nuevamente
al SIS a tener que mudarse al piso número 54 del 2 de
Whitehall Court, en Westminster, muy próximo a la Oficina
de Guerra, al Almirantazgo y al Foreign Office. Whitehall
Court se mantuvo como cuartel general del SIS hasta el fin de
la Primera Guerra Mundial. La reducción de personal les
llevó a una mansión de ladrillo rojo en Holland Park, en el 1
de Melbury Road. En esta misma mansión fallecería en junio
de 1923, Sir George Mansfield Cumming.

¿A dónde se trasladó el Cuartel General del SIS tras la
muerte de Cumming?
Al complejo de Broadway Buildings, en el 54 de Broadway,
muy cerca de la estación de metro de St. James Park. Aquí se
mantuvo hasta 1964, cuando se trasladó nuevamente a Century House, un moderno bloque de edificios en Westminster
Bridge Road. Aquí permanecieron durante treinta años. En
1994 el SIS/MI6 se trasladó al moderno edificio en Vauxhall
Cross, en la ribera del Támesis.

¿Es posible leer informes secretos del SIS?
Si, tras la aprobación de la llamada ‘Acta de Informes
Públicos’ de 1958 y que obliga a los departamentos del gobierno a transferir todos sus archivos al Archivo Nacional de
Gran Bretaña (Public Record Office). Las agencias de inteligencia tienen la obligación de transferir todo su material excepto todos aquellos documentos que puedan poner en peligro la seguridad nacional de Gran Bretaña.

¿Qué documentos fueron entregados por el SIS a los
Archivos Nacionales?

Todos aquellos documentos relativos al Special Operations Executive (SOE) durante la Segunda Guerra Mundial.
¿Qué comité se estableció para permitir a los investigadores e historiadores poder revisar los archivos del
SIS?

El Grupo de Consejeros Inter-departamentales para Documentos de Seguridad e Inteligencia, creado en 2004. El
Grupo está formado por siete miembros. Un funcionario del
SIS, uno del Foreign Office, uno del Ministerio de Defensa,
uno del Home Office, uno del Archivo Nacional y los profesores Christopher Andrew de la Universidad de Cambridge y
Peter Henessy de la Universidad de Londres.

¿Qué había en Adam Street?

La sede del Servicio Secreto de Inteligencia entre 1919 y 1925.
¿Qué subdirector del MI5 tuvo que ver con la publicación de ‘Los Archivos Mitrokhin’?
John Alpass. Uno de los dos subdirectores del MI5 bajo
Stella Rimington. En 1994 fue nombrado Coordinador de
Inteligencia del Gabinete. En 1996, jugó un papel destacado
en el Comité de Supervisión Interdepartamental que se ocupó de supervisar y preparar la publicación de ‘Los Archivos
Mitrokhin’.

¿Quién fue uno de los mayores y más expertos espías
británicos durante la Guerra de Independencia de los
Estados Unidos?

El mayor John André, adjunto al mayor general Sir Henry
Clinton, comandante de las tropas británicas en Nueva York.
El mayor André dirigía el aparato de inteligencia en el 54
Regimiento. En septiembre de 1780 fue detenido cuando se
reunía con uno de sus agentes, Benedict Arnold. André negociaba la rendición de las fortificaciones de West Point cuando
fue capturado mientras intentaba regresar a las líneas británicas. El mayor John André fue ahorcado en Tappan, Nueva
York en octubre de 1780 cuando los británicos se negaron a
hacer un intercambio de prisioneros. En 1821, el cuerpo del
militar y espía fue exhumado. Tras ser trasladado a Gran
Bretaña, sus restos fueron depositados en la Abadía de
Westminster.

¿Quién asumió los errores en materia de inteligencia
en la ‘Guerra de los Boers’?
Sir John Ardagh, antiguo secretario privado del Virrey de la
India. El general Ardagh fue nombrado director de inteligencia
militar en junio de 1896. Tan sólo en los primeros tres años de
su mandato, Ardagh recopiló información de inteligencia de
casi una treintena de conflictos bélicos en los que estaban implicados los ejércitos británicos, desde China a Sudan, desde
Nigeria a la Guyana británica. Bajo su dirección Ardagh creo la
División de Inteligencia de la Sección Colonial con cerca de 40
estaciones. El general Sir John Ardagh fue muy criticado por la
Comisión Elgin, debido a que no había descubierto las intenciones de los Boer antes de su alzamiento.

¿Qué papel jugó la mansión Beaumanor Hall durante
la Segunda Guerra Mundial?
Situada en Leicestershire, la mansión fue requisada en
1939 por el Grupo Y de la Oficina de Guerra. Desde sus salones los codificadores, se dedicaban veinticuatro horas al día
a descifrar todos los mensajes emitidos por el ejército alemán
a través de su maquina, ‘Enigma’. En 1943 y desde Beaumanor Hall se realizaban las triangulaciones para situar las estaciones de radio enemigas. Las situaciones eran entregadas a la
RAF, para así bombardearlas.

¿A qué se conoce como el ‘Club Berna’?
Al intercambio de información antiterrorista entre las
agencias de espionaje de la Unión Europea. El ‘Club Berna’
fue establecido en 1971. Sus reuniones son establecidas a
nivel de directores y en ellas se deciden operaciones conjuntas entre agencias aliadas.

¿Quién escribió la historia oficial del SIS durante la
Segunda Guerra Mundial?
Neil Blair. Nacido en 1940, Blair combatió en el Norte de
África y Sicilia antes de unirse al SIS. Operó en el MI6 desde
1951 a 1967, cuando fue encargado de la redacción de la historia oficial del SIS durante la Segunda Guerra Mundial.

¿Qué se levantaba en Blenheim Palace?
La casa del Duque de Marlborroughs, ocupada por el MI5
en 1940 para realizar el seguimiento de los ataques de la
Luftwaffe sobre Gran Bretaña.

¿Qué se levantaba en Bletchley Park?
La llamada ‘Estación X’ y la Estación de Guerra del MI6.
Bletchley park era una fea mansión situada cerca de Milton
Keynes. Sería el almirante Hugh Sinclair, C del MI6, quien la
adquiriría en 1938. Durante la llamada Crisis de Munich,
Sinclair movilizó en ella a varios cientos de lingüistas del
GC&CS, analista y criptógrafos con la intención de interceptar las comunicaciones alemanas. Esta sección fue nuevamente trasladada en noviembre de 1939 a Whaddon Hall.
Tras el fin de la guerra el grupo anglo-estadounidense formado por casi 12 mil personas habían conseguido descifrar
los códigos de ‘Enigma’, la maquina codificadora militar de
los alemanes.

¿Qué espía de ficción ha sido el que mejor publicidad
ha dado al MI6?
James Bond, el agente 007. La primera aparición de este
personaje creado por el escritor Ian Fleming, fue en ‘Casino
Royal’. Durante años, circuló la idea de que Fleming había utilizado como modelo de 007 a su hermano, Peter Fleming, un
periodista de ‘The Times’ y escritor de libros de viajes quien
había trabajado para el MI(R) en 1940, como consejero en
formación de guerrillas y técnicas de combate. La segunda
posibilidad era la de Sir Fitzroy Maclean, un joven diplomático destinado en Moscú. La tercera posibilidad fue el comandante Wilfred ‘Biffy’ Dunderdale, agente del SIS durante catorce años y jefe de la estación de París. La cuarta posibilidad
fue Conrad O’Brien-French, un experto agente del SIS en
operaciones especiales y amigo del hermano del escritor con
quien solía esquiar en Austria. O’Brien-French era muy aficionado a los martinis y a las mujeres, algo a lo que es muy aficionado James Bond. Otros personajes reales que sirvieron a
Ian Fleming fueron la de la señorita Pettigrew, secretaria de C
y que se convirtió en la eficiente ‘señorita Moneypenny’. El
almirante John Godfrey, jefe de la inteligencia naval, se convirtió en ‘M’. El nombre del agente procede de James Bond,
famoso ornitólogo que publicó el estudio ‘Pájaros de las Indias
Occidentales’. Ian Fleming era muy aficionado a este libro.

¿Quién fue el primer gran guardián de los archivos
históricos del SIS?
Edward Boxshall. Representante del SIS en Bucarest, justo
antes de la Segunda Guerra Mundial, Boxshall trabajaba para
la compañía Vickers cuando se casó con la hija del Príncipe
Stirbu. Tras el fin de la guerra y hasta su jubilación Edward
Boxshall fue nombrado primer consejero del Ejecutivo de
Operaciones Especiales del Foreign Office, actuando como
guardián de los archivos de la organización.

¿Qué militar fue nombrado en 1896 jefe de la División
de Inteligencia de la oficina de Guerra?
El general Henry Brackenbury. El militar se mantuvo en el
puesto durante cinco años, teniendo que participar en duras
campañas del Imperio Británico como el Motín de la India; la
Guerra Franco-Prusiana de 1870; la Campaña de los Ashanti;
y las Guerras Zulúes. En 1891, Brackenbury fue remplazado
por el general Chapman y enviado a Delhi, con el fin de reorganizar el Departamento de Inteligencia Indio.

¿Qué era ‘Broadway’?
El cuartel general del MI6 hasta 1966. El SIS estaba localizado en el 54 de Broadway Street, muy cerca del 21 Queen
Anne’s Gate, la residencia privada de C.

¿Qué fue ‘BRUSA’?
El primer tratado anglo-estadounidense sobre criptografía
firmado el 17 de mayo de 1943. El tratado abarcaba el intercambio de información de Máquinas Cifradoras Combinadas.
El acuerdo fue negociado por William Friedman, experto de
la NSA; Telford Thomas, jefe de la División de Señales del
Ejército; y por el coronel Alfred McCormack por el lado estadounidense y por John Tiltman, jefe de la división criptográfica del GCHQ en Washington; George McVittie, experto
en códigos meteorológicos; y por Philip Howse y James
Gillis, expertos en códigos de la Marina Imperial Japonesa,
por el lado británico.

¿Con que otra agencia de espionaje tiene el MI6 muy
buenas relaciones?
Con la Inteligencia y Seguridad Canadiense (CSI), creada
originalmente en 1936 como una división especial de la Real
Policía Montada del Canadá (RCMP). Con sede en Ottawa, el
CSI estaba dirigido por el superintendente Charles Rivett-Carnac y John Leopold, un inmigrante checo. Durante la Segunda
Guerra Mundial, la División de Inteligencia consiguió capturar
a dos espías alemanes que habían desembarcado en Canadá.
Los dos agentes eran Werner Janowski y Alfred Langbein,
quienes finalmente operarían como agentes dobles para el MI5.

¿Qué dos famosos topos consiguieron detener los
agentes del CSI?
En 1960, el CSI detuvo al cabo Jim Morrison, antiguo
miembro de la RCMP, en la llamada operación ‘Cuchillo Largo’. Morrison confesó que llevaba desde 1955 vendiendo documentos secretos al KGB. El segundo fue el sargento Gilles
Brunet, con nombre clave ‘Tango’ quien había sido expulsado
de la RCMP en diciembre de 1973 por cuestiones disciplinarias. Tras su muerte de un ataque cardíaco en 1984, se descubrió que Brunet era realmente un agente del KGB.

¿Quién fue el espía británico más famoso de la Guerra de Crimea?
Charles Cattley, nacido en San Petersburgo aunque de padres británicos. Fue educado en Gran Bretaña y hablaba fluidamente el ruso, el francés y el italiano. Nombrado vicecónsul británico en Kerch, en 1854 fue expulsado por los rusos.
Sus conocimientos sobre la región de Crimea fueron utilizados por Lord Reglan, quien lo nombró jefe de inteligencia.
Bajo nombre en clave ‘Mr. Calvert’, Cattley se dedicó a reclutar espías en la región quienes entregaron valiosos informes
sobre el movimiento de tropas rusas en la zona. En junio de
1855, fue reemplazado debido a una enfermedad y tres semanas después fallecía víctima del cólera.

¿Qué enfermera ayudaba a escapar a soldados aliados durante la Primera Guerra Mundial?
Edith Cavell. En agosto de 1914, cuando los alemanes
ocuparon Bélgica, Cavell trabajaba como enfermera de la
Cruz Roja en el Instituto Médico Berkendale de Bruselas. Ella
organizó una ruta de escape para soldados aliados. En agosto
de 1915, Cavell fue acusada por los alemanes de espiar para el
enemigo. En el mes de octubre fue juzgada, condenada a
muerte y fusilada. Su ejecución se convirtió en una propaganda desastrosa para Alemania y rápidamente, Cavell se convirtió en una heroína a nivel mundial.

¿Qué se levantaba en Century House?
El cuartel general del SIS/MI6 desde 1966 a 1998. La sede
era un gran edificio de granito situado en el 100 Westminster
Bridge Road. El edificio tenía el nombre de Century House.

¿Quién se ocupó de planificar las tareas de inteligencia británica poco antes de la Guerra del Golfo de 2004?
Sir John Chilton, antiguo Vicesecretario Permanente para
Irlanda del Norte. Chilton fue nombrado consejero de inteligencia en el año 2002 y dos años después como asesor de
Lord Butler diseñó la estrategia a seguir por el MI6 para la
Guerra del Golfo contra Irak.

¿En que operación perdieron la vida el mayor número
de agentes en toda la historia del MI5?
En el accidente de un helicóptero Chinook en el Monte de
Kintyre (Irlanda del Norte) el 2 de junio de 1994. En aquel
accidente perdieron la vida 10 agentes de la policía norirlandesa y seis agentes del MI5.

¿Quién fue el primer director del Directorio Especial
de Inteligencia?
Sir George Cockerill, nacido en 1867. Cockerill sirvió en la
frontera del Noroeste de la India realizando operaciones de
inteligencia y en la Guerra de los Boers, hasta que fue destinado como comandante del 7º Regimiento de Fusileros Reales en 1914. En 1915 fue destinado a tareas de inteligencia
hasta que fue nombrad director del nuevo Directorio
Especial de Inteligencia. En 1918 dimitió para presentarse
por el Partido Unionista al Parlamento. Su escaño lo mantuvo
hasta 1931.

¿Qué espía y militar acabó siendo diseñador de jardines?
John Codrington. Nacido en 1898 dentro del seno de una
importante familia de militares, Codrington sirvió en 1933 en
la Legión Extranjera francesa en Beirut hasta que fue nombrado ayudante del Comandante en Jefe de las Fuerzas
Británicas en la India, Sir Philip Chetwode. Reclutado por el
MI6 se unió a la ‘Organización Z’ trabajando bajo cobertura
de la London Films. Al comienzo de la Segunda Guerra
Mundial, el espía fue enviado a Tánger y Gibraltar. En 1942
fue nombrado jefe de la estación del SIS en Gibraltar. Tras el
fin de la guerra regresó a Londres en donde se ocupó de la
oficina de enlace entre el SIS británico y el Deuxième Bureau
francés. Tras abandonar el SIS se dedicó a diseñar jardines
con bastante éxito. John Codrington falleció en abril de 1991.

¿Qué desertor británico acabó siendo un espía del
Abwehr?
El sargento Harold Cole de los Ingenieros Reales. Tras la
evacuación de Dunkerque, Cole ofreció sus servicios al
Abwehr alemán siendo destinado a puestos en la Francia
Ocupada. La primeras tareas de Cole fue la de infiltrarse en
las líneas de evasión de los prisioneros Aliados y la de descubrir focos de la Resistencia para los alemanes. Buscado por
los Aliados, el sargento Cole fue capturado en la ciudad alemana de Saulgau en junio de 1945 por los soviéticos. Un problema de coordinación hizo que los rusos lo pusiesen en libertad debido a que Harold Cole convenció a sus interrogadores de que él era realmente el capitán Mason del Cuerpo de
Contrainteligencia de los Estados Unidos. En enero de 1946,
se le detectó nuevamente en París siendo detenido por el espionaje francés. Cuando iba a ser detenido, se resistió y fue
muerto a tiros en plena calle.

¿A qué se llamaban ‘Códigos de Países’?
A los códigos numéricos de dos cifras dados por el SIS a
diferentes países durante la Segunda Guerra Mundial para referirse a ellos en sus informes oficiales. Alemania era el 12;
Bulgaria el 11; Bélgica el 13; Turquía el 18; Dinamarca el 19;
Gran Bretaña el 22; España el 23; Portugal el 24; Francia el
29; Japón el 37; Polonia el 38; Estados Unidos el 45;
Sudamérica el 75; y la Unión Soviética el 96.

¿Qué agente experto en fraudes de seguros fue reclamado por Winston Churchill tras el fin de la Segunda
Guerra Mundial?

Sir William Crocker. Éste era uno de los mejores agentes
de fraudes de seguros de toda Gran Bretaña. Su reputación
era tal, que al final de la guerra mundial, el propio Churchill
nombró a Crocker uno de los tres miembros del Comité
Secreto encargado de la reestructuración de los servicios de
seguridad en tiempos de paz. Crocker falleció en 1973, tras
haber escrito sus memorias en dos volúmenes.

¿A que se decía una ‘Noticia D’?
Una noticia voluntariamente censurada por un medio de
comunicación para evitar provocar daños de seguridad. Este
sistema de noticias fue introducida en 1912. En 1971 se establecieron con ayuda del MI6, doce diferentes medidas de seguridad para detectar ‘noticias D’: Noticia 1 al 7, todas aquellas en las que se da información militar que puede ser utilizada por el enemigo. Noticia 8, aquellas que identifican lugares de defensa civil. Noticia 9, aquellas que son retransmitidas
por radio. Noticia 10, aquellas que identifica a personal del
MI5 o del MI6. Noticia 11, aquellas que es censurada para proteger códigos o cifrados. Noticia 12, aquellas que conciernen a
Vladimir Petrov, un oficial desertor del KGB, y su esposa.

¿Quién era el presidente del Comité Conjunto de
Inteligencia (JIC) durante la Crisis de Suez?
Sir Patrick Dean. Éste participó en las negociaciones secretas en Sèvres con los británicos e israelíes justo antes de la
invasión del canal de Suez en 1956 por parte de fuerzas anglofracesas-israelíes. Más tarde fue nombrado embajador de
Gran Bretaña ante las Naciones Unidas y en Washington. En
1972, Sir Patrick Dean formó parte de la Comisión de
Control del Acta de Secretos Oficiales.

¿Qué se conoce como DORA?
La base legal del Servicio de Seguridad (MI5) durante
tiempos de guerra para poder internar a enemigos potenciales sin necesidad de juicio.

¿Qué hijo de un chófer del Museo Británico creo al
famoso espía de ficción Harry Palmer?
Len Deighton. ‘
El Informe Ipcress’, su primera novela fue
publicada con notable éxito en 1962. A pesar de acercar en
sus novelas la realidad de cómo operaba un agente del MI6
(Harry Palmer), Deighton jamás trabajó para los servicios de
inteligencia. A ‘El Informe Ipcress’, le siguieron otros cinco thrillers que tuvieron el mismo éxito que el primero. El éxito fue
mayor debido a que la mayor parte de la obra de Len
Deighton fue llevada al cine, siendo el actor Michael Caine
quien asumiría el papel del rebelde agente Harry Palmer.

¿Qué papel jugó el juez Lord Denning en el ‘Caso
Profumo’?
Lord Denning fue el juez independiente nombrado por el
primer ministro Harold Macmillan para investigar toda la
trama del ‘Caso Profumo’. Su informe sería publicado en septiembre de 1963 en donde se hacía público el escandaloso
papel jugado por el MI5 en todo el caso. El llamado ‘Informe
Denning’ incluía una recomendación para recortar los poderes del MI5.

¿Cuándo se creo el primer servicio británico de recolección de material topográfico de inteligencia militar
de forma más o menos organizada?

En marzo de 1803, cuando el general Sir Robert Brownrigg
estableció el primer servicio de espionaje militar, con el fin de
recolectar material topográfico de inteligencia en tiempos de
paz y preparar mejores mapas de zonas que podrían convertirse en futuros escenarios bélicos. El coronel Lewis Lindenthal
fue el primer responsable de este nuevo departamento.

¿A quien se conoce como DMI?
Al director de la División de Inteligencia Militar, un puesto
creado en 1888 pero eliminado en 1904 tras el desastre de la
Guerra de los Boers. En 1916, el puesto fue reestablecido por
Lord Kitchener, nombrando al coronel George Macdonogh
como DMI y responsable de las tareas de inteligencia de la
Fuerza Expedicionaria Británica en Francia durante la
Primera Guerra Mundial.

¿A quien se conoce como DNI?
Al director de la División de Inteligencia Naval, la más antigua organización de espionaje británica. El puesto fue creado en 1882 y la División de Inteligencia Naval establecida en
el despacho 39 del Almirantazgo.

¿Quiénes han sido los DNI desde su creación hasta
1964?
1882-1887 Reginald Hall

1887-1894 Bridge

1894-1899 Beaumont

1899-1902 Custance

1902-1905 Battenberg

1905-1907 Ottley

1907-1907 King-Hall

1907-1909 Slade

1909-1912 Bethell

1912-1913 Jackson

1913-1914 Oliver

1914-1918 Hall

1919-1921 Hugh Sinclair

1921-1924 Fitzmaurice

1924-1927 Hotham

1927-1930 Domvile

1930-1932 Usborne

1932-1935 Dickens

1935-1935 Scott

1935-1939 Troup

1939-1943 Godfrey

1943-1946 Rushbroke

1946-1948 Parry

1948-1951 Longley-Cook

1951-1954 Buzzard

1954-1959 Inglis

1959-1964 Denning

¿Qué era el Directorio de Inteligencia?
El Directorio de Inteligencia de Scotland Yard existió
entre febrero de 1919 y octubre de 1921, bajo el mando de Sir
Basil Thomson. El directorio era responsable de investigar
los movimientos revolucionarios en Gran Bretaña. La idea de
Thomson era crear una amalgama de servicios de espionaje
formada por las organizaciones militares, navales y civiles,
pero su idea chocó con los estamentos militares que no estaban muy de acuerdo en supeditarse a un mando civil. El
Directorio de Inteligencia de Scotland Yard, fue absorbido en
un primer momento por la División Especial en 1921, para finalmente en 1931 todo su personal fue asimilado por el MI5
debido a la crisis originada cuando se descubrió que varios
agentes del Directorio, se dedicaban a vender secretos oficiales a los soviéticos por dinero.

¿Qué es un ‘Agente Doméstico’?

A los agentes reclutados por el MI5, que trabajan para las
embajadas extranjeras en Londres.

¿Qué es ‘cultivar’ para el MI5?
Preparar el acercamiento de un agente del MI5 a un posible ‘agente doméstico’ para ser reclutado. Jimmie G. Dickson,
antiguo funcionario del Ministerio de Trabajo era el encargado de elegir a los candidatos a ser ‘cultivados’ antes del
acercamiento, durante la Segunda Guerra Mundial.

¿A que se conoce como ‘Doble Cruce’ en el MI5?
Término informal usado por el MI5 para la coordinación
de la explotación de información obtenida de agentes dobles.
¿Qué importante papel jugó Sir James Edmonds en la
historia del MI6?
Tras la debacle y el escándalo provocado en Gran Bretaña
por la Guerra de los Boers, Sir James Edmonds, comisionado
del Comité Imperial de Defensa, recomendó en 1900 la creación de la llamada Oficina del Servicio Secreto, el origen del SIS.

¿Qué se conocía como Englandspiel?
Era el término genérico usado por los alemanes para la penetración y destrucción del Ejecutivo de Operaciones
Especiales (SOE) en sus operaciones en la Holanda Ocupada
durante la Segunda Guerra Mundial. La sección de Abwehr
encargada de esta misión estaba formada por 40 agentes bajo
el liderazgo del mayor Herman Giskes. La operación del
Abwehr contra el SOE llevaba por nombre, ‘Polo Norte’.

¿Qué era ‘Enigma’?
La maquina codificadora alemana, fabricada por Arthur
Scherbius y diseñada en un principio para la seguridad de las
transacciones comerciales entre bancos europeos. La versión
militar de ‘Enigma’ con nuevas claves de seguridad fue puesta
en funcionamiento en 1931 por el ejército alemán con el fin
de evitar ataques de los criptoanalistas polacos y franceses,
principalmente. El GC&CS británico consiguió romper algunos de los códigos ‘Enigma’ durante la Guerra Civil Española, pero la ruptura definitiva sucedió en 1940.

¿Quién utilizaba una variación de la maquina
‘Enigma’?

El Almirantazgo británico desde 1932. La ‘Enigma’ fue
adoptada como el modelo estándar llamado ‘Typex’.
¿Qué organización chipriota fue objetivo del MI5?
El EOKA (Ethniki Organosis Kyprion Agoniston),
Organización Nacional de Combatientes Chipriotas. Movimiento nacional griego en Chipre, lideró una campaña de terror cuyo fin era el de unir el destino de la isla con Grecia.
Liderado por el coronel George Grivas, el EOKA fue un importante objetivo de las operaciones del MI5 y del MI6.
Grivas no fue nunca capturado a pesar de que el primer ministro Anthony Eden, dejó muy claro cual eran sus órdenes,
“Localizarlo y matarlo”.

¿Qué fallo grave cometió el SIS en abril de 1982?
Las fuerzas argentinas capturaron las islas Malvinas. Este
conflicto generó una profunda reorganización del SIS tras
una Comisión de Investigación para descubrir por qué el MI6
no detectó el movimiento de los argentinos hacia las islas
Malvinas. Sir Colin Figures, C del MI6 en aquel año, dijo que
los servicios de inteligencia en esa zona del mundo estaban
bajo mínimos. Únicamente un agente del MI6 operaba en la
estación de Buenos Aires e incluso este era conocido por los
servicios de inteligencia militares de aquel país.

¿Qué única agencia de espionaje británica descubrió
las intenciones de los argentinos?
El GCHQ. El 30 de marzo de 1982 dio la señal de alarma
al gobierno de la Primera Ministra Margaret Thatcher sobre
las intenciones argentinas, pero este reaccionó demasiado
despacio a pesar de las pruebas presentadas en las que se hacían evidentes que los argentinos preparaban una operación
militar contra el archipiélago situado en el Atlántico Sur.
Thatcher ordenó la operación ‘Corporate’ para recapturar las
islas, cosa que consiguieron dos meses después.

¿Qué función tiene realmente el llamado Consejero
del Foreign Office?
Es el enlace entre el Foreign Office y el Servicio Secreto
de Inteligencia (SIS). Este puesto fue creado durante la
Segunda Guerra Mundial. La tarea del Consejero es la de supervisar las futuras operaciones del MI6 con el Foreign
Office para evitar posteriores problemas diplomáticos con
aquellos países en donde va a desarrollarse la operación de inteligencia.

¿Quiénes han ocupado este puesto desde su creación
hasta su desaparición en 1970?
Robert Cecil

Sir Patrick Kelly

George Clutton - 1952-1955

Michael Williams - 1955-1956

Geoffrey MacDermott - 1956-1958

Leonard Hooper - 1958-1960

Sir Peter Wilkinson - 1960-1962

Nicholas Henderson - 1962-1963

Christopher Ewart-Biggs - 1966-1970

¿Que fue el llamado ‘Informe Franks’?
Lord Franks era el presidente del Comité Especial de
Investigación que se ocupó de llevar a cabo una minuciosa investigación sobre el desastroso papel jugado por los servicios
de inteligencia británicos y que no fueron capaces de prever
la invasión argentina a las islas Malvinas/Falklands en el
Atlántico Sur en 1982. Sus conclusiones escritas en el ‘Informe Franks’ era muy críticas con el MI6.

¿Quiénes era los ‘Amigos’?
Término utilizado por el Ejecutivo de Operaciones
Especiales para referirse al Haganah, el brazo armado de la
Agencia Judía. Tras la Segunda Guerra Mundial, el término
fue también acuñado por el Foreign Office y por el Servicio
Secreto de Inteligencia.

¿Qué era el llamado ‘Libro de Juegos’?
El informe anual de todas las operaciones de espionaje y
seguridad llevadas a cabo por el MI5 bajo el mando de Sir
Vernon Kell. Los primeros ‘Libros de Juegos’ están desclasificados en los Archivos Nacionales de Kew.

¿A qué se llama en el MI6, ‘Trampa de Miel’?
Una técnica adoptada por el MI6 y que consiste en montar
una trampa a un espía enemigo para cazarlo en una situación
comprometida que pueda ser usada después contra él. Uno de
los casos más famosos fue el montado contra el espía soviético
Eugene Ivanov, tras desatarse el ‘Escándalo Profumo’.

¿Qué importancia tiene Hong Kong para los servicios de inteligencia británicos?
Hong Kong tuvo desde siempre una vital importancia para
los servicios secretos británicos, el Mi6, el MI5 y el GCHQ.
El jefe del MI5 actuaba hasta la descolonización como oficial
de enlace de seguridad con la policía de Hong Kong. El jefe
de la estación del MI6, actuaba como agregado militar o
como consejero comercial. El GCHQ tenía una importante
estación de radares en la isla Little Sai Wan, cerrada en 1984
y trasladada a Cheng Horn Kok.

¿Qué fue la llamada ‘Comisión Hutton’?
La comisión presidida por el juez Lord Hutton, con el fin
de investigar el suicidio del doctor David Kelly, en julio de
2003. Kelly era un analista de inteligencia militar, experto en
armas de destrucción masiva iraquíes. Kelly había sido acusado de haber entregado material delicado a la BBC tras haber
declarado que dos informes redactados en septiembre de
2002 y febrero de 2003, por los servicios de inteligencia del
gobierno de Tony Blair sobre las WMD de Irak, eran falsos.

¿Quién era David Kelly?
El doctor David Kelly, era un experto en análisis de armas
químicas y biológicas y sirvió como inspector en la Comisión
de Armas de las Naciones Unidas en 1991 tras el fin de la
Guerra del Golfo. Su suicidio en julio de 2003 provocó una
tormenta política mientras la opinión pública señalaba con el
dedo al SIS como responsable de su muerte.

¿Qué función tenía la Oficina de Seguridad Política
India?
La IPI fue dirigida entre 1919 y 1924 por Sir Cecil Kaye.
La IPI se encargaba de recolectar material de inteligencia dentro de la India para la Sección India del MI5 y el MI6. Sus
principales focos de investigación eran los grupos nacionalistas y comunistas. En la Segunda Guerra Mundial el IPI cambió su definición por el de Oficina de Inteligencia en Delhi.

¿Cuándo fue creado el primer departamento de inteligencia en la India?
En 1878 con base en Simla. Desde esa sede se cubría la
zona de Oriente Medio, tras los primeros intentos rusos de
cerrar el Canal de Suez. En 1886, el coronel Maclean fue
nombrado jefe de la División de Inteligencia de Asia Central
para el Ejército Indio estacionado en Meshed.

¿Qué fue el llamado documento ‘Informationsheft
Grossbritannien’?
En 1940 los servicios de inteligencia alemanes crearon
para la Gestapo un documento llamado ‘Informationsheft
Grossbritannien’ y que debía ser usado tras la invasión alemana
de Gran Bretaña. El documento mostraba la estructura de los
servicios de inteligencia, el MI5 y el MI6, así como sus sistemas operativos. Se cree que fueron el capitán Sigismund Best
y el mayor Richard Stevens, los dos oficiales del SIS secuestrados durante el llamado incidente ‘Venlo’ quienes entregaron la información a sus interrogadores de la Gestapo. El informe no fue desclasificado hasta el año 2000.

¿Cuál es el origen del llamado ‘Cuerpo de Inteligencia’?
El regimiento británico responsable del reclutamiento y
entrenamiento del personal militar destinado a tareas de inteligencia. Su origen es el Cuerpo de Guías que operó en la
Península Ibérica en 1808 y que marchó junto a Sir John
Moore a Salamanca. El moderno regimiento fue fundado en
agosto de 1914 por el mayor Torrie. En 1916 al final de la
Primera Guerra Mundial casi tres mil miembros del Cuerpo
de Inteligencia estaban estacionados en Wiesbaden. En diciembre de 1929 el Cuerpo fue desmontado para ser nuevamente organizado en septiembre de 1939 y destinado a la
Fuerza Expedicionaria Británica en Francia.

¿Dónde entrenaban a sus miembros?
El Cuerpo de Inteligencia creo una escuela en Matlock y
en Derbyshire, que operaron hasta 1946. En enero de 1946,
se decidió convertir el Cuerpo de Inteligencia en una unidad
de reserva. En 1948, la Escuela de Inteligencia Militar fue
trasladada desde Matlock a Wilton Park. Desde el fin de la
Segunda Guerra Mundial los Cuerpos de Inteligencia fueron
destinados a las Secciones de Seguridad con la designación
militar de Inteligencia Militar 11 (MI11).

¿Qué es el ‘Acta de Servicios de Inteligencia’?
Creada por el Parlamento en 1992, en un principio establecía las tareas del jefe del Servicio Secreto de Inteligencia (SIS),
C. En la cláusula 2, se establecen las tareas del C para asegurar la eficiencia del SIS. También establece que el C tiene la
obligación de redactar un informe anual para el Primer
Ministro y no llevar a cabo ninguna acción en interés de ningún partido político de Gran Bretaña.

¿Qué funciones legítimas del SIS establece el ‘Acta de
Servicios de Inteligencia’?
Obtener y proveer información relativa a acciones e intenciones de personas fuera de las islas británicas y desarrollar tareas relativas a acciones o intenciones de estas personas. Las
operaciones de los Servicios de Inteligencia deben ser realizadas en el interés de la seguridad nacional, con particular referencia a la defensa y a la política exterior del Gobierno de Su
Majestad, o al buen desarrollo económico de Gran Bretaña, o
en apoyo a la prevención o detección de crímenes graves.

¿Qué poderes se le dieron al MI6, tras el 11 de septiembre?
Se daba al SIS plenos poderes para poder realizar escuchas
telefónicas e interceptación de correo postal y por Internet en
Gran Bretaña, unas tareas hasta entonces reservadas únicamente al MI5.

¿Qué poderes daba la llamada ‘Acta de Interceptación de Comunicaciones’ de 1985?
Daba poderes a seis miembros del gabinete para autorizar
la interceptación de correo electrónico y líneas telefónicas
dentro de Gran Bretaña. Los seis miembros eran los
Secretarios de Estado del Home Office, del Foreign Office,
de Gales, de Escocia, de Irlanda del Norte y de Industria y
Comercio. Cada petición debía proceder de un organismo
como el Mi6, el MI5, el GCHQ, Aduanas y Policía.

¿Qué experto cartógrafo fue un famoso espía?
Thomas Jervis, quien se había retirado en 1836 del Ejército Indio tras 30 años de servicio. El mayor Jervis mantuvo
su interés en la cartografía y en 1854, tras unas vacaciones en
Bélgica decidió viajar hasta la Crimea rusa para realizar
mapas. Tras reproducirlos los vendió al duque de Newcastle,
de la Secretaría de Estado de Guerra. Jervis fue nombrado
jefe del nuevo Departamento Topográfico de la Oficina de
Guerra. Tras su muerte en abril de 1887, Thomas Jervis recibió diversas condecoraciones y reconocimientos nacionales e
internacionales por su actividad como geógrafo, cartógrafo y
jefe de la inteligencia británica.

¿Qué era la Oficina Conjunta de Inteligencia (JIB)?
Era la organización central de inteligencia militar de la
Oficina de Guerra y que operó entre 1948 y 1964.
¿Qué era el Control Conjunto de Seguridad (JSC)?
El comité anglo-estadounidense establecido en 1943 por
John Bevan y el general Sir Kenneth Strong para supervisar a
los agentes dobles bajo control del FBI y de la Coordinación
de Seguridad Británica en el hemisferio occidental.

¿Qué modelo puso en peligro la seguridad de Gran
Bretaña?
Christine Keeler, una belleza que se dedicaba a asistir a
fiestas de la alta sociedad durante los años 60. Christine era
una bailarina en un club cuando conoció a John Profumo, el
secretario de Estado de Guerra, en la residencia de Lord
Astor en julio de 1961. Keeler y Profumo tuvieron una relación, algo que fue aprovechado por Eugene Ivanov, un oficial
de la inteligencia militar soviética, para montar una ‘trampa de
miel’. Realmente Keeler e Ivanov también mantenían una relación sexual. Profumo y Keeler rompieron su relación en
agosto de 1961. En marzo de 1963 Profumo negó su relación
ante la Cámara de los Comunes hasta que finalmente en junio
de 1963 se vio obligado a dimitir. Christine Keeler escribió su
biografía titulada ‘Escándalo’ en 1989.

¿Qué es ‘Kilovatio’?
El nombre en código del intercambio de información
entre el Mossad y el MI5 y MI6 relativa a la identidad y movimientos de sospechosos extremistas palestinos. Este
acuerdo fue establecido entre Tel Aviv y Londres en 1977.

¿Qué famoso escritor, contemporáneo de William
Shakespeare realizó tareas de inteligencia para la reina
Isabel I de Inglaterra?

Christopher Marlowe, educado en Cambridge, en 1587 a la
edad de 23 años fue enviado a un seminario jesuítico en
Rheims, Francia. La intención del escritor era la de simpatizar
con la orden y detectar posibles complots católicos para asesinar a la Reina de Inglaterra. Marlowe iba a convertirse en
uno de los mejores agentes ingleses a las órdenes de Sir
Francis Walsingham, pero murió acuchillado en mayo de
1593, en una taberna durante pelea entre borrachos.

¿Qué se conoce en el MI6 como ‘Billete de Carne’?
Una expresión utilizada en el MI6 para describir la información entregada por un desertor tras regresar de una misión.

¿Qué comité ministerial raramente se reúne?
El Comité Ministerial de Servicios de Inteligencia (MCIS).
El MCIS está presidido por el Primer Ministro, el secretario
de Interior, el secretario de Defensa, el secretario del Foreign
Office, el canciller del Exchequer y el canciller del Ducado de
Lancaster.

¿Qué se conoce como ‘Topo’ en el MI6?
Término moderno usado para definir a un agente reclutado por otro servicio de inteligencia enemigo. Los más famosos topos en el MI6 fueron los llamados ‘Cinco de
Cambridge’. Este término fue utilizado por vez primera por
Sir Francis Bacon en 1682 en su ‘Historia del Reinado de
Enrique VII’.

¿A qué se conoce como ‘Centro Moscú’ en el MI6?
Es el nombre coloquial dado por los agentes del MI6 al
KGB soviético.

¿A quienes se les conoce en los servicios de inteligencia británicos como los ‘Historiadores Oficiales’?
A aquellos historiadores autorizados por los servicios de
inteligencia para escribir la historia oficial de estos. La historia del MI5 en tiempos de guerra fue escrita por Jack Curry.
La historia del MI5 tras la guerra fue escrita por Christopher
Andrew. La historia oficial del SOE fue escrita por William
Mackenzie. La historia del Ejecutivo de Guerra Política fue
escrita por David Garnett. La historia de las operaciones del
SOE en Francia fue escrita por Michael Foot y la del SOE en
Italia por Christopher Woods. La historia del MI6 fue escrita
por Neil Blair.

¿Qué función tiene el Comité Parlamentario de
Servicios de Seguridad e Inteligencia?
Creado por el ‘Acta de Servicio de Inteligencia’ de 1992,
está formado por seis miembros del Parlamento. El comité se
ocupa de preparar un informe anual dirigido al Primer
Ministro. El primer presidente de este comité fue Lord Tom
King, antiguo Secretario de Estado para Irlanda del Norte y
Secretario de Defensa. Tras la retirada de King en el año
2001, fue nombrada nueva presidenta del Comité, Ann
Taylor. La presidente ocupó este cargo desde 2001 a 2005.

¿Qué unidad militar realiza operaciones especiales
para el MI6?
El SAS, Special Air Service. El grupo comenzó a operar en
agosto de 1941 formado tan sólo por 60 hombres. Tres meses
después sólo vivían 4 oficiales y 18 hombres. En 1945, el SAS
fue desplegado en Noruega. En enero de 1951 el SAS fue reorganizado y enviado a Malasia. Desde 1957 el SAS ha enorganizado y enviado a Malasia. Desde 1957 el SAS ha en
1966), en Aden (1964-1967), en Dhofar (1970-1977), en el
Ulster (1968-1997), en las Falklands/Malvinas (1982), en Irak
(1991) y en Afganistán (2002).

¿Qué famosa operación realizó el SAS en Londres?
En 1980 liberaron a los rehenes en la embajada de Irán en
Londres en 1980 y liberaron a varios rehenes en Sierra Leona
en 2002.

¿En que dos lugares del mundo se entrenan los
miembros del SAS?

En las selvas de Belice y en las montañas de Brecon
Beacons.

¿Qué acontecimientos provocaron la indignación de
los británicos contra el MI5 y el MI6?
Los atentados islamistas del 7 de junio y del 21 de junio de
2005 en Londres. Los ciudadanos acusaban a sus servicios de
inteligencia de no haber sabido que aquello iba a suceder
cuando Gran Bretaña se encontraba empantanada en Irak
junto a los Estados Unidos.

¿Cuántas bombas estallaron en Londres?
Cuatro. Tres en el metro y una en un autobús. El resultado
son cincuenta muertos y setecientos heridos en el mayor atentado terrorista de toda la historia de Gran Bretaña.

¿Qué dos acontecimientos estaba viviendo Gran
Bretaña cuando sucedieron los atentados?
Se celebraba la reunión del G-8 en Escocia y vivían la resaca de haber sido Londres la elegida como sede olímpica
para el 2012, justo un día antes del atentado.

¿Dónde explotaron las bombas?
A las 8.50 tres explosiones casi simultáneas sacuden el
metro londinense. A esa hora, estalla un artefacto en el tercer
vagón del tren que circulaba entre las estaciones de Liverpool
Street y Aldgate. Segundos después, otra explosión sacude la
línea Picadilly, entre Kings’s Cross y Russell Square. Aún no
son las 8.51 y se produce un nuevo estruendo, esta vez en un
tren que acababa de salir de Edgware Road hacia Paddington.
Casi una hora más tarde, una nueva explosión vuelve a sacudir el centro de la capital británica. Son las 9.47. Ocurre en un
autobús de doble piso de la línea 30, en el cruce entre
Tavistock Square y Upper Woburn Place.

¿Quién reivindicó los atentados?
La ‘Organización Secreta de Al Qaeda en Europa’ en
Internet, pero los servicios de inteligencia reconocen que ‘Al
Qaeda’, la organización liderada por Osama bin Laden está
detrás de ello. Dos días después el atentado es reivindicado
nuevamente por las llamadas ‘Brigadas de Abu Hafs al-Masri’,
el mismo grupo que reivindicó el atentado del 11 de marzo en
Madrid.

¿Cuándo sucedió el segundo ataque?
El 21 de junio, dos semanas después del primero. En este
caso, no hubo víctimas que lamentar dado que las explosiones fueron de muy baja intensidad. Se registraron al mediodía
en las estaciones de Metro de Shepherd’s Bush, Warren Street
y Oval, en el oeste, centro y sur de Londres, respectivamente.
Otra explosión se produce en el autobús número 26, en
Hackney Road.

¿Cuándo comienzan las detenciones de los terroristas?
tas?

J son detenidos en una operación conjunta del MI5, el MI6 y
la Unidad Antiterrorista de la División Especial de Scotland
Yard. En Roma es detenido Osman Hussein y en una operación conjunta al oeste de Londres son detenidos, Muktar Said
Ibrahim y Ramzi Mohamed. El cuarto terrorista, Yasin
Hassan Omar, permanece bajo custodia desde el día 27. El
detenido en Roma es el somalí Osman Hussein, de 26 años y
considerado el terrorista que intentó detonar una bomba en
la estación de Shepherd’s Bush, al oeste de Londres. Una operación en el londinense barrio de Notting Hill se salda con la
detención de Muktar Said Ibrahim, de 27 años, el presunto
autor del atentado contra el autobús de la línea 26 en
Hackney, en el este de Londres y de Ramzi Mohamed, quien
presuntamente colocó la bomba en el metro de Oval, en un
piso de protección oficial cercano al parque de Dalgardo. Un
tercer sospechoso no identificado fue capturado en un piso
de Tavistock Street.
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C’s

¿Por qué al jefe del MI6 se le conoce por la letra ‘C’?
Por el primer jefe de la sección extranjera de la Oficina del
Servicio Secreto y posteriormente, primer jefe del MI6, capitán Sir George Mansfield Cumming. Él firmaba siempre los
documentos oficiales con las iniciales ‘MC’ o ‘C’ en tinta
verde. Esto terminó convirtiéndose en una tradición entre los
jefes del MI6, quienes adoptaron la inicial ‘C’ como su nombre en clave.

¿Qué otra definición tiene la letra C en el MI6?
La de ‘chief ’ (jefe).

¿Quién fue el primer C del MI6?

Sir George Mansfield Cumming, de 1909 a 1923.

¿Quién propuso a Mansfield Smith-Cumming como
primer director del SIS?
El almirante A.E.Bethell, director de la inteligencia naval y
miembro del Comité Imperial de Defensa (CID). Bethell propuso a Smith-Cumming como responsable de la sección extranjera de la Oficina del Servicio Secreto.

¿De donde procedía Cumming?
De la marina. Mansfield Smith-Cumming había estudiado
en el Royal Naval College en Dartmouth, en donde se graduó
como subteniente.

¿Cuál fue su primer destino?

Fue destinado en 1878, al ‘HMS Belleraphon’ y por siete
años sirvió en las Indias Orientales.

¿Qué enfermedad sufría Mansfield Smith-Cumming
para que la marina le diese de baja?
Sufría de constantes mareos cuando estaba embarcado. En
1885 le fue concedida la baja y enviado a tareas administrativas en la marina.

¿Cuándo sucedió el primer contacto de Sir George
Mansfield Smith-Cumming con las tareas de inteligencia?
En 1898, cuando fue destinado a la sección extranjera de
la Inteligencia Naval. Allí realizó varias misiones como agente
secreto. Su cobertura era la de un hombre de negocios alemán
que viajaba por cuestiones de trabajo por el interior de
Alemania y por la región de los Balcanes. Durante este
tiempo es reclutado por la Oficina del Servicio Secreto.

¿Cuándo fue reorganizado el servicio de inteligencia?
En 1909, el mayor Vernon Kell fue nombrado director de
la Oficina Secreta de Inteligencia (SIB) debido a que en la
opinión pública había aparecido una verdadera fiebre de espías alemanes en Inglaterra y a los que había que descubrir.
En 1911 varias organizaciones de seguridad fueron reorganizadas. Kell fue puesto al mando de la Home Section o
Servicio de Seguridad y Smith-Cumming fue puesto al mando
del servicio de inteligencia en el exterior.

¿En qué incidente se vio envuelto Sir George
Mansfield Smith-Cumming?
En 1914 se vio involucrado en un trágico accidente en una
carretera de Francia en la que perdió la vida su hijo y a él tuvieron que amputarle una pierna. Dicen que le gustaba interrumpir las conversaciones en su oficina mientras se apuñalaba su
pierna ortopédica de madera. También le gustaba contar historias fantásticas de espías de cómo había perdido la pierna.

¿Qué era un documento ‘CX’?

Un documento del SIS que había sido redactado por el
mismísimo Sir Mansfield Cumming.

¿Qué era ‘Tinta Verde’?
Es una de las tradiciones dentro del MI6, heredada de los
tiempos de Sir George Mansfield Smith-Cumming, quien escribía y firmaba siempre los documentos oficiales y secretos
con tinta verde.

¿Qué famoso escritor se basó en Sir George Mansfield
Smith-Cumming para un personaje de novela?
Ian Fleming, creador del personaje James Bond, para ‘M’,
el jefe del servicio secreto en referencia a Sir Miles Messervy.
¿Quién reveló públicamente que Sir George Mansfield Smith-Cumming era conocido en el MI6 como ‘C’?
El espía y escritor Sir Compton Mackenzie en su biografía
‘Memorias Griegas’ sobre su trabajo para el SIS en la zona del
Egeo en 1917. El problema fue que Mackenzie reveló también en su libro el nombre de varios agentes activos del MI6.
Mackenzie se había unido al MI6 en 1916 a la edad de 33 años
después de servir en los Dardanelos. El escritor moriría en
Edimburgo en 1970.

¿Quién sucedió a Sir George Mansfield SmithCumming?

El almirante Hugh Sinclair, director del MI6 de 1923 a
1939.

¿Qué nombre en clave recibía Sinclair como director
de la Inteligencia Naval británica?

‘Quex’.

¿Cuándo tuvo Sinclair su primer contacto con los servicios de inteligencia?
En 1883 cuando se unió a la Royal Navy. En la Primera
Guerra Mundial era ya director de la División de Inteligencia
Naval y como tal ayudó a crear el SIS y a fortalecerlo justo
antes del comienzo de la Segunda Guerra Mundial. En 1923
fue nombrado nuevo ‘C’.

¿Qué intentó Hugh Sinclair en 1915?
Intentó absorber las tareas de contra-inteligencia y contraespionaje, en manos del MI5. Sinclair deseaba controlar los
esfuerzos británicos en su lucha contra los bolcheviques.
Cuando la idea fue rechazada en 1925, Sinclair estableció en
el MI6 su propio departamento de contra-espionaje.

¿Qué otro famoso departamento creo Hugh Sinclair
en 1935?
La llamada ‘Organización Z’, una sección del SIS que operaba en Europa y que al mismo tiempo operaba independientemente de los jefes del SIS en Londres.

¿Qué otro famoso departamento creo Hugh Sinclair
en 1938?

La llamada ‘Sección D’ cuyos miembros estaban únicamente dedicados y entrenados para realizar tareas de sabotaje.
¿Qué creó con su propio dinero el almirante Hugh
Sinclair?

La Escuela de Cifradores y Codificadores del Gobierno en
Bletchley Park.

¿Qué famosa batalla lideró Sinclair contra el Tesoro
de Gran Bretaña?
El Tesoro recortó el presupuesto del MI6 desde las
240.000 libras esterlinas anuales a las 90.000 libras, algo que
provocó la ira de Hugh Sinclair. Estos recortes presupuestarios desembocarían en el cierre de las estaciones de Madrid,
Lisboa, Zurich y Luxemburgo y la reducción de personal en
las estaciones de Roma y la Haya. Esto provocaría una reforma por el cual el presupuesto del MI6 anexo al del Foreign
Office sería independiente.

¿Qué reforma intentó llevar a cabo Hugh Sinclair
como ‘C’?
Intentó unificar el MI5, el GCHQ y la División Especial
en torno del MI6. Sinclair argumentaba que de esta forma se
evitarían duplicidades en las tareas de inteligencia y contrainteligencia.

¿Qué advertencia de Hugh Sinclair no fue aceptada
por el gobierno británico en mayo de 1935?
Hugh Sinclair reveló al gobierno británico que los alemanes estaban llevando a cabo una fuerte reorganización y rearme ilegal de sus fuerzas aéreas, la Luftwaffe. En julio de
1935 volvió a presentar sus debates esta vez con fotografías
de los famosos cazas estacionados en hangares secretos en diferentes puntos de Alemania, pero tampoco le hicieron caso.
Ante la total falta de interés ante sus recomendaciones el C
Sinclair se preocupó de hacer ver la necesidad de un reforzamiento y modernización de la RAF. Gracias a esta recomendación la RAF ganó la Batalla de Inglaterra contra la
Luftwaffe alemana, pocos años después.

¿Qué provocó la salida de Hugh Sinclair del MI6?
El cáncer, que finalmente acabó con su vida el 4 de noviembre de 1939.

¿Quién sustituyó al almirante Hugh Sinclair?
El teniente coronel Stewart Graham Menzies, director del
SIS de 1939 a 1952.

¿De quien se sospechaba que era hijo ilegítimo el teniente coronel Stewart Graham Menzies?

Del mismísimo rey Eduardo VII.

¿Cuándo comenzó su carrera militar?
Se unió a la Real Academia Militar de Sandhurst y comenzó a servir en la Guardia de Granaderos. Durante la
Primera Guerra Mundial sirvió en Francia en donde sufrió serias heridas tras un ataque con gas en 1915. Semanas después
fue retirado del servicio con honores.

¿Cuándo tuvo su primer contacto con las tareas de inteligencia?
Tras ser retirado del servicio en los campos de batalla en
Francia, se unió a la sección de contrainteligencia del mariscal Douglas Haig. Posteriormente se unió al MI6 como subdirector del C, Sinclair. En 1939 cuando Sinclair falleció,
Menzies fue nombrado jefe del SIS.

¿Qué absorbió el SIS tras la llegada de Menzies a la
dirección?

Los departamentos de inteligencia y contrainteligencia y el
servicio de criptografía de Bletchley Park.

¿A quién intentó apoyar Menzies durante la guerra?
A los grupos de resistencia anti-nazis, incluyendo a
Wilhelm Canaris, jefe del Abwehr y anti-nazi convencido. El
problema fue que Menzies no consiguió convencer al primer
ministro Winston Churchill de ello.

¿Cuál fue uno de los mayores logros de Menzies durante la Segunda Guerra Mundial?
El saber coordinar las operaciones del Ejecutivo de
Operaciones Especiales (SOE) con las Fuerzas de la Francia
Libre y la Resistencia en las zonas ocupadas.

¿Cuál fue la primera tarea de Menzies tras la Segunda
Guerra Mundial?

Reorganizó el SIS para la Guerra Fría y absorbió a la
mayor parte de los operativos del SOE.

¿Cuál fue el mayor escándalo al que tuvo que hacer
frente Stewart Graham Menzies?
Cuando se hizo público que los agentes del SIS, Kim
Philby, Guy Burgess y Donald Maclean trabajaban para los
servicios de inteligencia soviéticos. Menzies dimitió en 1952 y
se retiró del mundo en su casa en Gloucestershire. Nunca
pronunció una sola palabra sobre el caso del llamado ‘Anillo
de Espías de Cambridge’.

¿Cuándo falleció Stewart Graham Menzies, tercer ‘C’
del MI6?

Stewart Graham Menzies, fallecería el 29 de mayo de 1968
a la edad de 78 años víctima de una pulmonía mal curada.
¿Quién sustituyó a Stewart Graham Menzies al frente
del MI6?

Sir John Sinclair, jefe del SIS de 1953 a 1956.

¿Con que otro apodo era conocido el C Sinclair?
Simbad, debido a que había desarrollado una inusual carrera en la marina para después pedir el traslado al ejército.
¿Qué nombre la gustaba usar a John Sinclair?
El de Alec. Así le llamaban sus familiares y amigos más
cercanos. Su verdadero nombre, John, fue utilizado por C tras
ser nombrado ‘caballero’ en 1953. Sinclair fue educado en
Osborne y Dartmouth. Durante los primeros años de la
Primera Guerra Mundial sirvió en un submarino, lo que le
provocó una enfermedad crónica en los pulmones. Después
de participar en el desembarco en los Dardanelos, su salud se
resquebrajó, obligándole a regresar a Londres. En 1918 se incorporó a la Real Academia Militar, siendo destinado poco
después al Real Cuerpo de Artillería en 1919. Entre 1929 y
1931, Sinclair fue adjunto en la Honorable Compañía de
Artillería y desde 1932 a 1933, profesor en la Academia de
Artillería.

¿Cuál fue el destino de John Sinclair durante la
Segunda Guerra Mundial?
Sinclair sirvió como instructor y planificador de la estrategia de artillería en la Fuerza Expedicionaria Británica.
Finalmente en 1941 fue nombrado subdirector de operaciones militares en la Oficina de Guerra. En 1944 trabajó en los
planes del desembarco de Normandia, donde fue nombrado
Director de Inteligencia Militar y en junio del mismo año,
nombrado subdirector del SIS tras la retirada de Claude
Dansey.

¿A qué famoso desertor y traidor interrogó John
Sinclair como subdirector del MI6?
A Kim Philby. Sinclair y su adjunto, el comodoro James
Easton interrogaron a Philby, quien protestó asegurando que
las alegaciones contra él eran falsas. Años más tarde Philby definiría a Sinclair como: “un hombre muy religioso, profundamente ligado a sus convicciones, experto en materia de seguridad e inteligencia y uno de los mejores C que he conocido”.

¿Qué dos famosas catástrofes sucedieron en el MI6
durante la dirección de John Sinclair?
El descubrimiento del famoso Túnel de Berlín y la desaparición del buzo y agente del SIS, Lionel Crabb. Tras el último
desastre, un Comité de Investigación del Parlamento recomendó medidas disciplinarias contra John Sinclair.
Finalmente el ‘C’ Sinclair presentó su dimisión tras alegar que
nada tenía que responder sobre las operaciones encubiertas
realizadas por el MI6.

¿A qué se dedicó John Sinclair tras su retirada?
Tomó un papel relevante en la iglesia anglicana, al ser
nombrado presidente de la Diócesis de Otter College y mantuvo sus conexiones con el ejército como coronel comandante de la Artillería Real. En 1976, a punto de cumplir 80
años se fue al Hospital St. Richard en Chichester para realizarse un chequeo médico. Allí moriría días después debido a
la enfermedad crónica que había sufrido desde sus tiempos
en la Marina. John Sinclair sería enterrado en el cementerio de
la Iglesia de Funtington. Tres ‘C’s’ asistieron a sus honras fúnebres, Sir Maurice Olfield, el mayo general Sir Stewart
Menzies y Sir Dick White, su sucesor.

¿Quién sustituyó a John Sinclair como jefe del SIS?
Sir Richard White, jefe del MI6 desde 1956 a 1968.
¿Qué fue lo que hizo especial el nombramiento de
Richard White como nuevo ‘C’?
El haber sido el único en dirigir el MI5 y el MI6. Licenciado en las Universidades de Oxford, Michigan y California,
se dedicó a ser profesor en Croydon, pero en 1936, Malcolm
Cumming le convenció para unirse al MI5. De esta forma,
Richard White se convertía en el primer licenciado en ser reclutado por el servicio de Seguridad.

¿Qué dos éxitos hicieron que White ascendiese en el
escalafón del MI5?
Al reclutar al diplomático homosexual y anti-nazi, Wolfgang zu Putlitz, agregado en la embajada alemana en Londres
y al conseguir evitar en 1940 la publicación de un libro sobre
las tareas de inteligencia en la Fuerza Expedicionaria
Británica. Para ello se sirvió de su hermano mayor, Alan que
trabajaba para la editorial Methuen. La editorial identificó al
autor como el mayor Gribble. Richard White consiguió hacerse con todas las copias y destruirlas. Rápidamente White se
convirtió en el protegido de Guy Liddell y en 1944, fue destinado al 21º Cuerpo de Ejército al mando del mariscal
Montgomery.

¿Qué hizo Richard White tras la Segunda Guerra
Mundial?
Tras el fin de la guerra, el gobierno laborista nombró
como nuevo director general del MI5 a Percy Sillitoe. El director general formó un triunvirato alrededor de él, formado
por Guy Liddell, Roger Hollis, experto en comunismo y el
propio Richard White.

¿Qué famoso espía fue identificado por el triunvirato
del MI5?
El científico Klaus Fuchs. El MI5 consiguió que Fuchs
confesase su violación del ‘Acta de Secretos Oficiales’ siendo
condenado a 15 años de prisión. Cuando el dossier sobre
Klaus Fuchs salió a la luz, se descubrió que ya en 1945 el MI5
aseguraba que el científico era un espía que debía ser puesto
bajo vigilancia. Liddell se vio obligado a dimitir, siendo sucedido por Richard White en el puesto de subdirector general
del MI5. En 1953, White sucedió al director general Sillitoe,
tras la retirada de este. Tres años más tarde se le propuso
como nuevo ‘C’ del MI6 sustituyendo a Sir John Sinclair.

¿Qué provocó el nombramiento de White como ‘C’?
Fue bastante controvertido debido a que muchos veteranos del MI6 no querían reconocer a White como su nuevo
jefe.

¿Qué famosos escándalos rodearon la dirección de
White en el MI6?
La traición de George Blake y el intento de asesinar al coronel egipcio Gamal Abdel Nasser por orden del primer ministro Anthony Eden.

¿Cuándo falleció Richard White?
Tras su retirada de las tareas de inteligencia, se ‘escondió’
en su casa de Sussex junto a su esposa, Kate. Se hizo vegetariano y comenzó a escribir poesía. El 22 de febrero de 1993
fallecería víctima del cáncer.

¿Quién sustituyó a Sir Richard White como jefe del
SIS?

Sir John Ogilvy Rennie, jefe del MI6 desde 1968 a 1973.
¿Dónde comenzó su carrera John Ogilvy Rennie?
Educado en el Wellington College en Oxford, Sir John comenzó su carrera en 1946 en el Foreign Office, en donde permaneció hasta 1968 cuando fue nombrado director general
del MI6.

¿Qué destinos tuvo Sir John Ogilvy Rennie en el
Foreign Office?
Una semana después de comenzar la Segunda Guerra
Mundial, Rennie se unió al servicio consular británico en
Baltimore y en septiembre de 1940 transferido al Servicio
Británico de Prensa en Nueva York, retornando a Londres en
enero de 1946, el mismo año en que se incorporó al Foreign
Office. Entre 1949 y 1951 ocupó el cargo de Primer Secretario en la Embajada Británica en Washington y en junio de
1951, Primer Secretario de la Embajada Británica en Varsovia.
En abril de 1958 fue nombrado consejero comercial en la embajada en Buenos Aires y en noviembre de 1960 enviado nuevamente a Washington. En 1964 regresó a Londres para cuidar a su esposa, afectada por una grave enfermedad. En octubre de 1966, fue ascendido a segundo vicesecretario de
Defensa. En 1967 fue nombrado ‘caballero del Imperio Británico’ y en 1968, nombrado nuevo ‘C’ del MI6.

¿De que le acusaban los medios de comunicación a
John Rennie cuando este ocupaba el cargo de jefe de información en el Foreign Office?

De difundir información falsa de gobiernos extranjeros y
de organizar actividades anti-comunistas con los sindicatos
británicos.

¿Qué famosa condecoración recibió en 1967?
La de Caballero de la Orden de San Miguel y San Jorge.
¿Por qué fue nombrado director del MI6?
Realmente su nombramiento provocó bastantes sorpresas
no sólo en los medios de comunicación, sino también en los
círculos de inteligencia. El secretario del Foreign Office,
George Brown deseaba a alguien de fuera para llevar a cabo
serias reformas dentro del MI6.

¿Qué escribió un crítico de John Ogilvy Rennie?
“No tiene el suficiente valor y coraje que necesita el jefe
del SIS y en estos momentos, una larga vida dedicada a la diplomacia tampoco se lo va a dar. Esto no es lo que necesita
(el MI6)”.

¿Qué provocó la dimisión de John Ogilvy Rennie
como jefe del MI6?
El 15 de enero de 1973, Charles, el hijo de Sir John Ogilvy
fue detenido en Hong Kong por supuesta implicación en el
tráfico de un importante cargamento de heroína china. Pocos
días después, Sir John se vio obligado a dimitir.

¿Cuándo falleció John Ogilvy Rennie, sexto ‘C’ del
MI6?

John Ogilvy Rennie, fallecería el 30 de septiembre de 1981
a la edad de 67 años.

¿Quién sustituyó a Sir John Ogilvy Rennie al frente
del MI6?

Sir Maurice Oldfield, director general del MI6 desde 1973
a 1978.

¿De que personaje de novela fue modelo Sir Maurice
Oldfield?

Del personaje George Smiley creado por John LeCarre.
¿Qué funciones de inteligencia realizó Maurice
Oldfield durante la Segunda Guerra Mundial?
Sirvió como sargento en Egipto, en el Servicio de
Inteligencia de Oriente Medio. Poco después de la guerra fue
invitado por el brigadier Douglas Roberts a unirse al SIS en
Londres. Su primer destino fue en el R5, la sección de requerimientos de contrainteligencia. Su segundo al mando era
Kim Philby.

¿Qué idiomas hablaba fluidamente Maurice Oldfield?
El francés y el alemán. Hijo mayor de un tendero, Maurice
era el más joven de diez hermanos. Licenciado en historia por
la Universidad de Manchester, era un excelente organista, especializado en música sacra. Especialista en contrainteligencia, desarrolló diferentes puestos en la Inteligencia
Combinada en el Lejano Oriente en Singapur. En 1953,
Oldfield fue enviado a Londres pero en 1956, fue destinado
a Singapur como jefe de la estación del SIS. Entre 1960 y
1964, asumió diferentes puestos incluido el de jefe de la estación del SIS en Washington.

¿Qué papel jugó Maurice Oldfield en el caso del espía
coronel Oleg Penkovsky?
Se ocupó de analizar y canalizar las informaciones recibidas del controlador de Penkovsky en la embajada británica en
Moscú. De estas informaciones fue el encargado también de
redactar el llamado ‘Manual de Misiles’ desplegados por los
soviéticos en Cuba durante la ‘Crisis de los Misiles’.

¿Fue controvertido su nombramiento como nuevo ‘C’?
No, debido a que el primer ministro Ted Heath, decidió no
crear problemas con el nuevo nombramiento del ‘C’ del MI6.
Maurice Oldfield fue subdirector del MI6 bajo los mandos de
Richard White y John Rennie.

¿Quién le acompañó a la recepción en el palacio de
Buckingham cuando fue nombrado Caballero del Imperio Británico?

El actor Charles Chaplin, ‘Charlot’, quien en la misma ceremonia recibía también el honor de ‘caballero’.

¿Qué fue de Sir Maurice Oldfield tras su retirada en
1978?
Tras su retirada en marzo de 1978, Oldfield se mudó a su
residencia en Iffley, embarcándose en un proyecto de investigación histórica en Oxford. Oldfield estaba dispuesto a estudiar los diarios del primer jefe del MI6, Mansfield SmithCumming, aunque desafortunadamente la idea fue abandonada por la aparente desaparición de dos de los tres volúmenes de los diarios del primer ‘C’. En septiembre de 1979, la
primera ministra Margaret Thatcher, lo nombró Coordinador
de Seguridad e Inteligencia para Irlanda del Norte y encargado de las operaciones del MI6, MI5 y de la Real Policía del
Ulster para combatir al IRA.

¿Cuándo se descubrió la homosexualidad de Sir
Maurice Oldfield?
Durante sus visitas a Londres, Oldfield tenía un pequeño
apartamento en la ciudad, en Marsham Court. Él solía almorzar y cenar en un restaurante cercano. En la tarde, un camarero reportó un incidente con un comensal que le había
hecho proposiciones deshonestas, mientras lo sometía a tocamientos. El camarero había presentado una protesta formal al
oficial de protección personal de Oldfield, perteneciente a la
División Especial. Como resultado del incidente, Sir Maurice
Oldfield fue interrogado por el Secretario del Gabinete, Sir
Robert Armstrong. El antiguo ‘C’ reconoció su homosexualidad. Su categoría de seguridad fue revocada y se obligó a
Maurice Oldfield a presentar su dimisión en la Oficina de
Irlanda del Norte.

¿Quién sustituyó a Sir Maurice Olsfield al frente del
MI6?

Sir Dick Franks, director general del MI6 desde 1979 a 1982.
¿Cuándo se unió Dick Franks al SIS?
Franks se unió al SIS en 1949 después de pasar por el
Queen’s College de Oxford. Entre 1940 y 1946, Dick Franks,
a quien sus amigos conocen como ‘Dickie’, operó en el
Ejecutivo de Operaciones Especiales en la estación de Chipre
y en 1952, en la Oficina Británica de Oriente Medio. En 1953
fue enviado a Teherán en donde permaneció hasta 1957. Ese
año Franks regresó a Londres.

¿En que famosa operación participó activamente el
C, Dick Franks, cuando aún era agente?
En la operación ‘Boot’, consistente en asegurarse el derrocamiento del primer ministro Mossadeq y la vuelta del Shah
al poder.

¿En que famosa operación participó activamente el
C, Dick Franks, cuando aún era jefe de la estación del
SIS en Londres?

En el reclutamiento del coronel Oleg Penkovsky. El agente
del SIS, Greville Wynne, era el correo entre Franks y
Penkovsky. El militar ruso se convirtió en una auténtica enciclopedia de secretos de los servicios de inteligencia soviéticos.
En 1962, Oleg Penkovsky fue descubierto, juzgado y ejecutado. Wynne fue ascendido y Franks enviado en 1962 a la estación del MI6 en Bonn. En noviembre de 1966 retornó a
Londres para convertirse doce años después en C del MI6.

¿Quién sustituyó a Sir Dick Franks al frente del MI6?
Sir Colin Figures, director general del MI6 desde 1982 a
1985.

¿Cuándo se unió Colin Figures al SIS?
Educado en el King Edward’s School de Birmingham y en
el Pembroke School de Cambridge, Figures sirvió en un regimiento británico entre 1943 y 1948. En 1951 se unió al SIS y
en junio de 1953 fue destinado a Alemania bajo la cobertura
de la Comisión Británica de Control en Alemania. En septiembre de 1956 fue testigo de la debacle de Suez, cuando estaba destinado en la estación de Amman. En diciembre del
mismo año, fue destinado a Varsovia.

¿Qué consiguió Colin Figures en la estación de
Varsovia?
Consiguió reclutar a tres miembros del 
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(UB) los servicios secretos polacos. De los tres oficiales de la
UB, un coronel bajo nombre clave ‘Noddy’ fue el más productivo debido a que éste pasaba continuos informes de sus reuniones con el KGB en Moscú. El último puesto de Figures en
el extranjero sería en Viena entre octubre de 1966 y 1969. Los
siguientes diez años Figures pasaría por diversos cargos en
Century House, el cuartel general del MI6 en Londres, hasta
que en 1981, Colin Figures sustituyó a Dickie Franks como
nuevo C del SIS.

¿Qué afectó a Colin Figures como C del MI6?
El no haber detectado a tiempo la invasión argentina a las
islas Malvinas/Falklands en el Atlántico Sur en abril de 1982.
La guerra contra Argentina fue un conflicto para el que el SIS
no estaba preparado. Tras la victoria británica, Figures fue invitado por la primera ministra, Margaret Thatcher para unirse
a la fotografía de todos aquellos que habían liderado la guerra
contra Argentina. Tras ser nombrado caballero por la Reina,
diversas informaciones comenzaron a aparecer en los rotativos británicos sobre operaciones clandestinas orquestadas
por el MI6 contra los argentinos en París, Madrid y la Misión
de Naciones Unidas en Nueva York. En julio de 1985, Sir
Colin Figures anunció su retirada sustituyendo a Sir Anthony
Duff como Coordinador de Inteligencia en el Gabinete.

¿Quién sustituyó a Sir Colin Figures al frente del
MI6?

Sir Christopher Curwen, director general del MI6 desde
1985 a 1989.

¿Cuándo entró en contacto Curwen con el SIS?
Hijo de un vicario fue educado en el Shelbourne School.
En 1948, a la edad de 19 años, se alistó en el 4th Regimiento
de Húsares de la Reina. En julio de 1952 se unió al SIS y dos
años más tarde, en agosto de 1954 fue enviado a Tailandia.
En julio de 1956 fue trasladado a Laos en donde contrajo matrimonio con su primera esposa, Vera Noom Tai, una fisioterapeuta con la que tuvo un hijo y dos hijas. En octubre de
1958 regresó al cuartel general en Londres y en 1961 fue nuevamente destinado a Bangkok y dos años más en Kuala
Lumpur. En 1965 Christopher Curwen fue situado en
Londres y en mayo de 1968 nombrado oficial de relaciones
del SIS en Washington hasta 1971. En 1977 se divorció de su
esposa y contrajo matrimonio con Helen Stirling, con quien
tuvo un hijo y una hija, al mismo tiempo que era nombrado
jefe de la estación del SIS en Ginebra. De regreso a Londres
en mayo de 1980, Curwen fue nombrado subjefe del MI6, sucediendo a Sir Colin Figures en julio de 1985. No se dio publicidad al nombramiento hasta que el ‘Sunday Times’ publicó su biografía.

¿Qué famosa operación controló personalmente
Christopher Curwen como ‘C’?
La extracción de Moscú de la estrella del MI6 dentro del
KGB, Oleg Gordievsky. Curwen se mantuvo como ‘C’ sólo
cuatro años, durante el mandato de Sir Geoffrey Howe, como
secretario de Foreign Office. En noviembre de 1988, Curwen
fue nombrado Coordinador de Inteligencia del Gabinete y finalmente en 1991, se retiró. Tras su retirada Sir Christopher
Curwen formó parte de la Comisión de Seguridad, un cuerpo
asesor del Comité de Seguridad e Inteligencia del Parlamento.

¿Quién sustituyó a Sir Christopher Curwen al frente
del MI6?

Sir Colin McColl, director general del MI6 desde 1989 a 1994.
¿En que área del mundo era un experto McColl?
Colin McColl sirvió en el ejército entre 1951 y 1952 hasta
que en septiembre de 1956 se unió al SIS tras graduarse con
honores en el Queen’s College de la Universidad de Oxford.
El SIS le envió en octubre de 1957 a la ‘Escuela de Estudios
Orientales y Africanos’ de Londres para aprender a hablar tailandés. En septiembre de 1958 McColl recibió su primer destino en la estación del MI6 en Bangkok. En abril de 1960 fue
destinado a Vientiane. En 1962 Colin McColl regresó a
Broadway, el cuartel general del SIS en Londres hasta que en
1966 fue enviado a la estación de Varsovia. En enero de 1973
fue nombrado jefe de la estación de Ginebra, cargo que
ocupó hasta 1977. En los siguientes diez años, Colin McColl
ocupó puestos de responsabilidad hasta que en noviembre de
1988, la primera ministra Margaret Thatcher lo nombró
nuevo C del MI6.

¿Por qué era famoso McColl entre los jefes del MI6?
Por las telas de sus trajes y por los colores de sus corbatas.
También era famoso por su afición a la música clásica. Colin
McColl pasaba horas tocando la flauta, incluso en su despacho.

¿Por qué otra cosa se hizo famoso Colin McColl como
C del MI6?
Fue el primer C en hacer público su cargo cuando se estaba redactando el ‘Who’s Who’ de Gran Bretaña. Al lado de
su entrada: “McColl, Colin” aparecía, “Jefe del MI6”. Tras su
retirada en 1994, McColl fundó junto a su hijo, un grupo de
consultorías financieras en Edimburgo. Actualmente reside
en Oxfordshire.

¿Quién sustituyó a Sir Colin McColl al frente del
MI6?

Sir David Spedding, director general del MI6 desde 1994 a
1999.

¿En que famosa campaña participó Spedding cuando
era joven?
En la Campaña a favor del Desarme Nuclear. En 1967, a
los 24 años se unió al SIS, mientras realizaba un trabajo de
postgrado en historia medieval en la Universidad de Oxford.
Spedding viajó a Chile en donde encontró trabajo en la agregaduría de prensa en la Embajada Británica en Santiago.

¿Qué idiomas hablaba fluidamente David Spedding?
Francés y español. En mayo de 1970 fue destinado a la estación del MI6 en Beirut, hasta que Kim Philby lo citó en un
reportaje en el diario soviético Izvestia, como jefe de la estación del SIS en Beirut. En 1972 fue transferido a Santiago de
Chile, viviendo en septiembre de 1973 el golpe de estado del
general Pinochet contra el gobierno constitucional de
Salvador Allende. En septiembre de 1974 regresó a Londres
para ser destinado a Abu Dhabi entre 1977 y 1981. Tras un
corto espacio de tiempo en la Sección de Oriente Medio, en
1983 Spedding fue nombrado jefe de la estación del SIS en
Amman.

¿Qué operación hizo famoso a David Spedding en el
MI6 y en toda Gran Bretaña?
Siendo jefe del MI6 en Jordania, desbarató junto a la policía jordana un intento de matar a la Reina Isabel en su viaje a
Amman por parte de una facción de Abu Nidal. El día anterior, una bomba explotó en el Hotel Intercontinental de la capital jordana. Margaret Thatcher convocó a su gabinete de
crisis para anular el viaje pero la Reina se negó. En tan sólo
24 horas Spedding consiguió detener a los autores del atentado del hotel y que se disponían a atentar contra la Reina.
Por este servicio, David Spedding fue condecorado con la
Orden de la Reina Victoria.

¿Qué nuevo destino recibió Spedding en 1986?
Fue puesto al cargo de la Fuerza Conjunta MI5-MI6 en
Oriente Medio para controlar posibles ataques terroristas en
Gran Bretaña y contra intereses británicos en Oriente Medio.
En ese cargo asumió la dirección de las operaciones del MI6
durante la Guerra del Golfo. En 1993, Colin McColl, nombró
a Spedding su sucesor en el cargo poniéndole antes de ello al
cargo de las 60 estaciones del MI6 a lo largo del mundo.
Finalmente David Spedding fue nombrado ‘C’ en septiembre
de 1994, a la edad de 50 años. Se convirtió así en el más joven
‘C’ de la historia del MI6 y el único que antes no había servido en las Fuerzas Armadas.

¿De que le acusaban sus servicios de seguridad?
De continuar llevando una vida normal a pesar de la responsabilidad de su cargo. A pesar de ser el poderoso ‘C’ del
MI6, continuó residiendo en su casa de Richborne Terrace;
jugaba al golf todos los domingos en el Huntercombe Golf
Club y almorzaba todos los días en el Atheneum de Londres.

¿Cuál fue la primera crisis de David Spedding al
frente del MI6?
Cuando Richard Tomlinson, un oficial cesado del MI6 intentó revelar secretos oficiales y de operaciones del SIS en
abril de 1995.

¿Qué famosa mudanza llevó a cabo el SIS bajo la dirección de David Spedding?
De su cuartel general en Century House a su actual cuartel general en el 85 Albert Embankment, Vauxhall Cross, en
la rivera sur del Támesis.

¿Qué autorizó David Spedding como ‘C’?
A que entrasen en el cuartel general las cámaras de filmación de la película de James Bond 007, ‘El Mundo Nunca es
Suficiente’. También invitó a la cena de navidad del MI6 a la actriz Judi Dench, quien interpretaba el papel de ‘M’ en las últimas producciones de James Bond.

¿Qué problema tuvo la actriz Judi Dench para asistir
a esta cena?
El SIS no le permitió ir con su vehículo particular, pero el
problema fue que el chófer del SIS no encontró su casa a
tiempo. La actriz llegó a la cena con 45 minutos de retraso.

¿Qué otro famoso caso dio publicidad positiva a
David Spedding?
Cuando el ‘C’ nombró a Christopher Hurran, jefe de la estación del SIS en Praga. Hurran era un reconocido homosexual que fue a su nuevo destino acompañado de su ‘compañero’, un ciudadano venezolano. De esta forma Spedding dejaba claro que la homosexualidad ya no sería un problema
dentro del MI6.

¿Cuándo falleció David Spedding?
Fumador compulsivo, Spedding sufría de cáncer desde
hacía varios años. Finalmente falleció a los 58 años, en junio de
2001.

¿Quién sustituyó a Sir David Spedding al frente del
MI6?

Sir Richard Dearlove, director general del MI6 desde
agosto de 1999 a junio de 2004.

¿Qué puesto ocupaba Dearlove antes de ser nombrado nuevo C del MI6?
Director de Operaciones bajo el ‘C’, Sir David Spedding.
Nacido en Cornwall, Dearlove se graduó en Historia por el
Queen’s College de Cambridge.

¿Cuándo tuvo Sir Richard Dearlove el primer contacto con el SIS?
En 1966 y en 1968 fue destinado a Nairobi, donde permaneció hasta 1971. En 1973 fue nombrado comandante de la estación del MI6 en Praga, retornando a Londres en 1976. En junio
de 1980 fue enviado a París como segundo jefe de estación.

¿Qué hizo Sir Richard Dearlove tras el ataque a las
Torres Gemelas el 11 de septiembre de 2001?
Decidió volar en el Concorde y aterrizar en Nueva York
para ver personalmente los restos del World Trade Center.
Tras su regreso a Gran Bretaña, Dearlove pidió al gobierno
laborista de Tony Blair un aumento de fondos para evitar un
11-S en suelo británico. 4 millones de libras esterlinas fueron
desviadas por el MI6 para ser destinadas a crear una unidad
especial dentro del SIS y conocida como ‘Afghan Task Force’,
con el fin de comprar influencias e información del gobierno
taliban, bajo cuyo control se encontraban los campos de entrenamiento de Al Qaeda.

¿Quién era el mejor aliado del SIS y de Richard
Dearlove en Afganistán?
Ahmed Shah Masood, el carismático líder que combatió a
los soviéticos en el Valle del Panshir. Masood fue asesinado
por dos suicidas que se hicieron pasar por periodistas marroquíes, dos días antes de que Bin Laden atacase las Torres
Gemelas y el Pentágono.

¿Qué provocó el primer choque entre Richard
Dearlove y la prensa?
La redacción de dos falsos informes con los que se intentaba justificar la intención del gobierno Blair de ir a la guerra
contra el Irak de Saddam Hussein.

¿Qué explicaba el primer documento?
El primer documento fechado en septiembre de 2002 y ratificado por el JIC y acompañado de un texto redactado por
el propio Tony Blair explicaba la necesidad de ir a la guerra
debido a que el régimen iraquí tenía en su poder armas de
destrucción masiva (WMD) en claro desafío a las Resoluciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. En un
punto concreto del informe los agentes del SIS aseguraban
que Saddam había comprado uranio enriquecido en Nigeria
con el fin de fabricar armas nucleares. Esta última afirmación
sería utilizada por el Presidente Bush en su discurso del
‘Estado de la Unión’ en enero de 2003 y que más tarde se descubriría que era falsa.

¿Qué paso con esta afirmación cuando se investigó el
papel del MI6 por parte del Comité de Seguridad e
Inteligencia del Parlamento?

Varios oficiales del MI6 reconocieron ante la Comisión
Parlamentaria que la información de Nigeria fue incluida en
el informe a pesar de que esta venía de una sola fuente y no
muy segura. El documento incluía también la afirmación de
que agentes del SIS en Bagdad habían descubierto que
Saddam pretendía desplegar armas de destrucción masiva en
los alrededores de Bagdad con el fin de atacar con ellas en
caso de un ataque aliado sobre Irak. En este capítulo, se decía
que Saddam pretendía atacar varios objetivos británicos en la
zona, como las dos instalaciones militares en Chipre.

¿Qué explicaba el segundo documento?
El segundo documento fechado en febrero de 2003, era
conocido como el ‘Dossier Dodgy’. El informe era un análisis escrito por el JIC sobre el régimen de Saddam Hussein.
Un diario británico descubrió que el informe era realmente
una tesis doctoral redactada por un estudiante estadounidense diez años atrás y que estaba colgada en Internet. Los
servicios de inteligencia lo único que habían hecho era exagerar el poder militar iraquí. Sir Richard Dearlove, C del MI6 y
John Scarlett, poderoso presidente del JIC quedaron muy dañados tras la comisión investigadora sobre el papel de ambas
organizaciones en la preparación de los dos documentos. Lo
peor de todo es que John Scarlett, el presidente del JIC y máximo responsable de la redacción del informe, sería nombrado sucesor de Sir Richard Dearlove al mando del MI6 por
el primer ministro Tony Blair.

¿Por qué se caracterizó el mandato de Sir Richard
Dearlove al mando del MI6?
Por las continuas polémicas provocadas en el año 2000,
con el ataque al cuartel general del MI6 en Vauxhall Cross
con un misil guiado anti-tanque; en 2001, por no haber detectado el ataque masivo de Al Qaeda en los Estados Unidos; en
el resultado de la guerra al terror, de la guerra de Afganistán
y de la guerra de Irak; de las tensiones provocadas con el gobierno de Tony Blair debido a la falta de evidencias para llevar a cabo la guerra contra Irak y debido a la redacción de dos
falsos informes en el que se ponía de manifiesto la existencia
de armas de destrucción masiva en Irak, algo que finalmente
se supo que no era cierto.

¿Quién sustituyó a Sir Richard Dearlove al frente del
MI6?
John Scarlett, director general del MI6 desde 2004 y antiguo jefe del Comité Conjunto de Inteligencia (JIC). El nombramiento de Scarlett fue bastante controvertido debido a la
implicación de Scarlett y el JIC, que trabajaba estrechamente
con Alastair Campbell, el poderoso director de Comunicaciones y Estrategia del gobierno de Tony Blair, en la creación
del falso informe sobre las armas de destrucción masiva en
Irak. Este informe supondría el centro del polémico caso de
suicidio del Dr. David Kelly, asesor del gobierno y del JIC.

¿Qué idioma habla fluidamente John Scarlett?
El ruso.

¿Qué famosa publicación supervisó John Scarlett?

La publicación de los archivos Mitrokhin, el ex archivero
del KGB que huyó a occidente con miles de documentos de
la inteligencia soviética.

¿Cuándo fue reclutado John Scarlett por el MI6?
En 1971, tras licenciarse en Historia en el Epson College
de Oxford. Ese mismo año fue reclutado por el MI6, siendo
destinado a Moscú, Nairobi (1973-1976) y Paris.

¿Qué sucedió en 1994 en Moscú?
Las autoridades rusas pidieron cortésmente a John Scarlett
que abandonase la Federación Rusa, en donde ocupaba el
cargo de jefe de la estación del MI6 en Moscú.

¿Qué negoció John Scarlett como jefe del MI6 en
Moscú con Yevgeni Primakov, director del SVR, el servicio de inteligencia ruso?

Scarlett ofreció a Primakov cooperación entre ambos servicios de inteligencia a cambio de que el SVR y el GRU, redujesen su presencia en Londres así como sus operaciones encubiertas.

¿Cuándo se hizo público este acuerdo entre el MI6 y
el SVR?

Cuando Yevgeni Primakov publicó su biografía en
Francia, titulada ‘En el corazón del poder’.

¿Cuándo abandonó John Scarlett el MI6?

En 2001, siendo director de Seguridad y Asuntos Públicos.
¿Cuándo fue nombrado jefe del JIC?

Ese mismo año. Exactamente el 8 de septiembre, justo tres
días antes de los ataques a las Torres Gemelas en Nueva York.
¿Cuándo retornó John Scarlett al MI6?

El 6 de mayo de 2004, cuando el primer ministro Tony
Blair lo nombró nuevo ‘C’ del SIS.

¿A quién se conocía con las iniciales ‘CD’?
Era el símbolo del jefe del Ejecutivo de Operaciones
Especiales (SOE). Estas iniciales fueron adoptadas por Sir
Frank Nelson en 1940 y por sus sucesores, Sir Charles
Hambro y el general Sir Colin Gubbins.
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ESPÍAS

¿Quién era conocido como el ‘As de Espías’?
Sidney Reilly, un espía con base en San Petersburgo, reclutado por Sir George Mansfield Smith-Cumming.

¿Quienes fueron los dos espías más famosos del SIS
en Rusia?

Sidney Reilly y el mayor Stephen Alley.

¿Qué agente del MI6 hablaba seis idiomas fluidamente?
Georgi Rosenblum, nacido en Rusia el 24 de marzo de
1874. Rosenblum fue reclutado por el MI6 y se le dio el nombre en clave de Sidney Reilly. Antes de la Primera Guerra
Mundial sirvió como espía en Alemania llegando a convertirse en el espía más importante del servicio secreto.

¿Cuál fue la primera tarea de Reilly tras el comienzo
de la Primera Guerra Mundial?
Fue enviado a Rusia para suministrar armas a los aliados
de Gran Bretaña. Tras un breve paso por Londres, Reilly
emergió en Alemania. En 1918 el MI6 le encargó la tarea de
asesinar a Lenin. El atentado fue preparado junto a Dora
Kaplan, pero Lenin sobrevivió. Reilly retornó a Londres. En
su ausencia, el propio Reilly y Robert bruce Lockhart, jefe de
la Misión Especial, fueron encontrados culpables de espionaje y sabotaje y condenados a muerte si eran capturados.

¿En que operación política de desestabilización se
vio involucrado Sidney Reilly?
En 1924, Sidney Reilly y Arthur Maundy Gregory, se vieron
involucrados en la llamada ‘Carta Zinoviev’ que fue publicada
por el Daily Mail. Este hecho contribuyó a la derrota del
Partido Laborista en las elecciones generales de ese mismo año.

¿Cómo llamaba Sidney Reilly a Sir George Mansfield
Smith-Cumming, jefe del SIS desde 1909 a 1923?
“El bastardo de una sola pierna”.

¿Cuál era la misión de Reilly en Rusia?
Apoyar a los rusos blancos, seguidores del Zar; reunirse
con líderes bolcheviques; e intentar fomentar la contrarrevolución.

¿Qué otra misión se le encomendó a Sidney Reilly?
Intentar acabar con la vida del mítico líder revolucionario
Vladimir I. Lenin.

¿Qué provocó el odio entre Cumming y Reilly?
La firma de un tratado comercial en marzo de 1921, entre
Gran Bretaña y Rusia. Este acuerdo suponía de facto el reconocimiento del gobierno bolchevique. Reilly acusó a los británicos de ser unos traidores y Cumming dejó de utilizar a
Sidney Reilly en operaciones en Rusia.

¿Qué nuevo destino tuvo Reilly en Gran Bretaña?
Fue destinado a la Oficina Especial, a las órdenes de
Vernon Kell y Sir Basil Thomson. Reilly fue responsable de la
detención de veintidós espías alemanes en Gran Bretaña.
Once fueron ejecutados.

¿Cuándo murió Sidney Reilly?
En septiembre de 1925, Reilly espiaba al gobierno comunista de Rusia. Al parecer fue capturado, trasladado a un bosque y allí fue ejecutado en el mes de noviembre. Su cuerpo
nunca apareció.

¿Quién fue el último oficial del SIS en ver vivo a
Reilly?
Rex Bosley, un oficial veterano del SIS con base en
Estocolmo y Helsinki. Tras la caída del Muro de Berlín y la
apertura de archivos del KGB, se descubrió que la oficina de
Bosley había sido penetrada por los soviéticos. El agente del
KGB, Alexander Orlov declaró que había sido Bosley quién
había vendido a Reilly a los soviéticos, aunque realmente no
existan pruebas sobre ello. Rex Bosley continuó en el SIS tras
la Segunda Guerra Mundial sirviendo como jefe de estación
en Estocolmo, Helsinki y finalmente en Oslo.

¿Qué agente era famoso por ser un especialista en espionaje submarino?
Lionel Crabb, nacido en 1909. Él trabajó en varios trabajos hasta el comienzo de la Segunda Guerra Mundial. Se alistó
en el ejército como artillero y en 1941 pidió el traslado a la
marina. En 1942 fue enviado a Gibraltar donde entró a formar parte de la unidad de desactivación de bombas y minas.

¿Cuál fue una de las operaciones más peligrosas ordenadas a Crabb?
Fue enviado a las costas italianas para limpiar de minas las
rutas de los barcos aliados. Por esta operación Crabb fue condecorado con la George Medal. En 1943 fue responsable de
la limpieza de minas en los puertos de Leghorn y Venecia. Por
este trabajo fue condecorado con la Orden del Imperio
Británico.

¿A qué se dedicó Crabb tras la guerra?
A localizar galeones españoles y a limpiar e instalar las tuberías de la instalación de armas atómicas en Aldersmaston.
Más tarde Crabb decidió retornar a la Marina tan sólo para
ayudar a rescatar a varios hombres atrapados en un submarino. Por este trabajo fue ascendido a Comandante. En marzo
de 1955, Crabb fue obligado a abandonar la Marina debido a
su edad.

¿Cuándo fue contratado por el MI6?
Justo un año después. Crabb fue contratado para espiar el
crucero ruso ‘Ordkhonikidze’. Este navío había llegado a
Gran Bretaña con Nikita Khrushchev y Nikolai Bulganin a
bordo, en misión de buena voluntad. El 19 de abril de 1956,
Crabb estaba buceando en el puerto de Portsmouth bajo el
buque ruso, pero él no retornó de la misión. Su controlador
en el MI6, Teddy Davies informó que Crabb había sido capturado por los rusos.

¿Cuál fue la posición del MI6 ante el caso Crabb?
Con ayuda del MI5 y el Almirantazgo, el MI6 intentó cubrir
el intentó de espionaje al buque soviético. El 29 de abril, el
Almirantazgo anunció que Crabb había desaparecido cuando
tomaba parte en la localización de un aparato de la Marina en la
bahía de Stokes, a cinco kilómetros de Portsmouth.

¿Reconocieron los rusos la detención de Crabb?
El gobierno soviético anunció que un buzo había sido visto
cerca del barco el 19 de abril pero cuando intentaron detenerlo
desapareció en las oscuras aguas del puerto. Los diarios británicos publicaron la historia de Crabb anunciando que el espía
había sido detenido y trasladado a la Unión Soviética.

¿Cuál fue la reacción del gobierno británico?
El primer ministro Sir Anthony Eden, se puso furioso
cuando descubrió que la operación del MI6 se había llevado
a cabo sin su permiso. Eden obligó entonces al director general John Sinclair, a dimitir de su cargo.

¿Se descubrió alguna vez el cadáver de Lionel Crabb?
El 9 de junio de 1957, un cadáver vestido con traje de
buzo fue descubierto flotando en las aguas de Pilsey Island.
La antigua esposa de Crabb vio el cadáver y dijo estar segura
de que aquel cuerpo era el de Crabb. Pat Rose, la novia de
Crabb dijo que el cadáver era el de Crabb debido a una cicatriz que tenía el espía en el lado izquierdo de la nuca. Los forenses anunciaron que aquel cadáver encontrado era el de
Lionel Crabb. El caso fue cerrado.

¿Qué poeta, escritor e hijo de un sacerdote se convirtió en uno de los mejores agentes del MI6?
John Buchan, nacido en Perth, el 26 de agosto de 1875.
Educado en la Universidad de Glasgow y en el Brasonose
College de Oxford, en 1898 Buchan recibió el Premio
Newdigate de poesía.

¿Qué otros trabajos desarrolló Buchan?
Abogado y secretario privado de Lord Alfred Milner, Alto
Comisionado británico en Sudáfrica. En 1903 regresó a Gran
Bretaña donde fue nombrado director de la compañía editora
Thomas Nelson & Sons.

¿Qué famosa novela de espías escribió John Buchan?
En julio de 1914, Buchan comenzó a escribir de forma serializada y para la revista Blackwood’s Magazine, la novela
‘Los Treinta y Nueve Escalones’. El héroe de la historia
Richard Hannay, estaba basado en la vida del espía William
Ironside. Cuando la novela fue publicada en un solo volumen,
la novela vendió veinticinco mil ejemplares en tres meses.

¿Cómo se incorporó John Buchan al servicio de espionaje?
Al comienzo de la Primera Guerra Mundial, el miembro
del Parlamento por el Partido Liberal, Charles Masterman,
fue nombrado jefe de la Oficina de Propaganda de Guerra del
Gobierno Británico. Masterman reclutó a Buchan para ayudarle a organizar la publicación de historias de la guerra en
forma de una revista mensual.

¿Qué dos famosos escritores ayudaron a Buchan en
esta tarea?

Arthur Conan Doyle, el creador del detective Sherlock
Holmes y Hilaire Belloc.

¿Cuál fue la primera historia publicada por John
Buchan?
‘La Historia de la Guerra de Nelson’ y que apareció en febrero de 1915. Le siguieron otras veintitrés historias. Los derechos de los libros fueron donados por Buchan a obras de
caridad.

¿Qué nueva tarea tuvo Buchan en el ejército británico?
En la primavera de 1915 fue uno de los cinco periodistas
militares cuya responsabilidad era la de suministrar historias del
frente a los diarios The Times y Daily News. Buchan cubrió
para ambos medios la Batalla de Ypres y la Batalla de Loos.

¿Qué nueva tarea tuvo Buchan en el ejército británico
desde junio de 1916?
Buchan fue reclutado por Sir Douglas Haig, jefe del
Cuartel general del Estado Mayor (GHQ). Allí fue ascendido
a segundo teniente en el cuerpo de inteligencia.

¿Qué gran mentira contó Buchan al público británico?
John Buchan escribió en ‘Historia de la Guerra’, en 1915,
que los alemanes estaban al borde de la derrota y que en el
Frente Occidental los alemanes habían perdido a un millón
trescientos mil hombres frente a tan sólo cien mil hombres
del ejército británico.

¿Qué otros títulos escribió Buchan?
Junto a Charles Masterman, trabajó varios años más en la
Oficina de Propaganda de Guerra. Allí escribió una serie de
panfletos publicados por Oxford University Press como
‘Guerras en Tierras Británicas’ (1915) y ‘La Batalla de
Jutlandia’ (1916).

¿Qué gran mentira contó John Buchan en su libro ‘La
Batalla del Somme’?
Escrito en 1916 Buchan describía la ofensiva que marcaba
el fin de la guerra de trincheras y el comienzo de la batalla a
campo abierto. Buchan no dijo a sus lectores que en el primer
día de la batalla y en la que tomaron parte ciento diez mil soldados británicos, 57.540 fueron heridos y 20.000 asesinados.
Un historiador describió este primer día en el Somme como
‘uno de los días más negros de la larga historia del ejército británico’. Buchan dijo también que el Somme había sido una de
las grandes victorias aliadas. Tras 140 días de batalla, el ejército británico había perdido 400.000 hombres y habían avanzado tan sólo nueve kilómetros.

¿Qué nueva tarea tuvo Buchan en el ejército británico
desde junio de 1916?
En febrero de 1917, el gobierno creó el Departamento de
Información y ascendió a John Buchan al grado de teniente
coronel. Ese mismo día fue nombrado jefe del nuevo departamento. Charles Masterman continuó como responsable de
libros, panfletos, fotografías y pinturas de temas bélicos.

¿Qué fue de John Buchan tras la Guerra?
Escribió otros libros como Huntingtower (1922), Los Tres
Rehenes (1924) y el Bosque de las brujas (1927). En 1927, fue
elegido miembro del Parlamento por el Partido Conservador.
En 1935, fue nombrado Baron de Tweedsmuir. Buchan escribió también las biografías de Montrose (1928) y Sir Walter
Scott (1932). En sus últimos años el escritor y espía sirvió
como Gobernador General de Canadá (1935-1937) y presidente de la Universidad de Edimburgo (1937-1940). John
Buchan falleció el 12 de febrero de 1940.

¿Qué otro famoso escritor fue espía británico?
William Somerset Maugham, nacido en la embajada británica en Paris, el 25 de enero de 1874. El padre de Maugham
trabajaba como funcionario de la embajada en Francia.

¿Dónde se educó, William Somerset Maugham?
En el King’s School de Canterbury y en la Universidad de
Heidelberg, en Alemania. Estudió medicina en el Hospital St.
Thomas de Londres, especializándose en obstetricia.

¿Cuál fue el primer trabajo de William Somerset
Maugham durante la Primera Guerra Mundial?
A la edad de 40 años, Maugham conducía una ambulancia
de la Cruz Roja en los campos de batalla de Francia. Allí conoció a un americano de 22 años, Gerald Haxton, de quien se
enamoraría y ya no se separarían en los siguientes treinta
años. Durante la guerra Maugham fue invitado por Sir John
Wallinger, jefe del MI6 en Francia, para participar en misiones de espionaje. El escritor terminó sirviendo de enlace
entre el MI6 en Londres y sus agentes en Europa.

¿Cuándo murió William Somerset Maugham?
En 1965, de muerte natural.

¿Qué espía famoso fue educado en Alemania?
Hugh Christie, hijo de padres británicos aunque educado
en Alemania. Durante la Primera Guerra Mundial sirvió
como piloto en el Royal Flying Corps, ganando la Cruz
Militar por acciones de guerra.

¿Cuándo fue reclutado por el MI6?
Fue reclutado por el MI6 en 1927 y destinado como agregado aéreo en la embajada de Gran Bretaña en Berlín. En 1930
se dedicó a recopilar información militar sobre Alemania.

¿Cuál era su base de operaciones?

Una casa de su propiedad en la frontera germano-holandesa.

¿Con que alto jerarca nazi tenía buenas relaciones
Christie?
Con Hermann Goering a quien había conocido tras su
paso por la Universidad de Aachen. El espía británico era
muy amigo de Erhard Miltch, el Vicesecretario de Estado del
Ministerio del Aire del Reich.

¿Por qué era tan importante Erhard Miltich, para el
espía británico?

Desde su puesto como Vicesecretario de Estado, se ocupaba de la producción de armamento.

¿Quines eran las principales fuentes de información
del espía del MI6?
El político anti-nazi, Carl Goerdeler; el consejero del gobierno, Hans Ritter y los diplomáticos alemanes, Hans von
Herwath y Wolfgang Putlitz.

¿Qué dos importantes informaciones consiguió
Christie transmitir al MI6 en Londres?
En febrero de 1936, Christie consiguió hacerse con los
planes de producción de aviones en Alemania y los planes a
largo plazo para la Lufwaffe. También Christie avisó a Londres sobre las intenciones alemanas de invadir amplias zonas
del Rhin.

¿Quién dijo al espía británico que los nazis tenían intención de tomar el control de Austria y Checoslovaquia?

El 3 de febrero de 1937, el espía se reunió con Hermann
Goering. El mariscal dijo al espía que Alemania tenía intención de anexionarse Austria y Checoslovaquia. Goring dijo
también que Alemania se convertiría en la gran barrera de occidente ante el avance del comunismo.

¿Qué información transmitió Christie en marzo de
1938?

Aseguraba que Adolf Hitler declararía la guerra a Gran
Bretaña si el gobierno salía en apoyo del gobierno checoslovaco.
¿Qué posición adoptó el primer ministro Neville
Chamberlain, ante las informaciones de Hugh Christie?
Rechazó adoptar ninguna medida. El 29 de septiembre de
1938, Chamberlain, Hitler, Daladier y Mussolini firmaron el
Acuerdo de Munich, que permitía la anexión de los Sudetes a
Alemania, una región fronteriza fortificada y habitada por
ciudadanos germano-parlantes.

¿Qué otra información vital transmitida por el espía
del MI6 para la historia fue rechazada por Neville
Chamberlain?

El 18 de agosto de 1939, Christie transmitió al cuartel general del MI6 que Adolf Hitler se disponía a lanzar un ataque
sorpresa sobre Polonia en los primeros días de septiembre.
Chamberlain decidió ignorar esta información e incluso prohibió comunicarla al gobierno de Varsovia. Efectivamente,
Adolf Hitler invadió Polonia dando así comienzo a la Segunda Guerra Mundial.

¿Quién era ‘Abdel’?
El nombre en código de un agente del MI6 durante la
Segunda Guerra Mundial y que operaba en Damasco. Éste
suministraba información política de primera clase.

¿Qué espía soviético estacionado en Turquía se pasó
a los ingleses?
Georges Agabekov, agente del OGPU en Turquía. Agabekov se enamoró de una profesora inglesa, Isabel Streater y desertó en París en 1930. En 1931 publicó sus memorias tituladas ‘OGPU: El Terror Secreto Ruso’. El verdadero nombre
de Agabekov era Arutyanov. Después de contraer matrimonio, fue enviado por los británicos a Bruselas y posteriormente a la frontera franco-española. En julio de 1937 desapareció y jamás se supo más de él. Su esposa cree que fue asesinado por el espionaje soviético. Isabel Streater retornó a
Inglaterra y murió en Nueva York en 1971 mientras trabajaba
para la misión británica ante la ONU.

¿Qué papel importante jugó el agente Augustus Agar
en el MI6?
En el verano de 1918, el teniente Agar fue ascendido a jefe
de la flota de cuarenta motoras que se ocupaban de vigilar la
costa británica desde su base en la Isla de Osea, en Essex.
Mansfield Smith-Cumming invitó a Agar a reunirse con él en
Londres. La idea era que Agar se ocupase de infiltrar agentes
del SIS a través del mar Báltico y para crear rutas de escape
para estos desde la misma zona con ayuda de Paul Dukes, el
espía estrella del SIS. Por sus servicios fue condecorado con
la Cruz Victoria. Se retiró de la Marina en 1943 y se dedicó a
escribir libros sobre sus experiencias hasta su muerte acaecida
en diciembre de 1968.

¿Quién se escondía tras el nombre clave de ‘Allen’?
Arthur Lakey, un antiguo sargento de policía que dimitió
de Scotland Yard en agosto de 1919, tras una huelga. Tras
pasar once años en la Royal Navy, se alistó en la Policía
Metropolitana en noviembre de 1911. Empleado en la agencia de detectives ‘Vigilantes’, entregó información valiosa al
MI5 sobre los movimientos de agentes soviéticos liderados
por William Ewer, que operaba bajo la cobertura de la
Federated Press of America (FPA). La FPA fue clausurada en
noviembre de 1917 y Lakey recibió una buena recompensa.

¿Qué espía tuvo un papel destacado en la información sobre los nazis británicos durante la Segunda Guerra Mundial?

William Allen, educado en Eton, fue elegido en 1929
miembro del Parlamento por los unionistas. En 1931 dimitió
y se unió a la Unión Británica Fascista (BUF) de Sir Oswald
Moseley. Allen se dedicó a espiar para el MI5 dando una valiosa información sobre su estructura, sus actividades, sus líderes y el origen de sus fondos. En 1943 fue nombrado agregado de prensa de la embajada británica en Beirut y más tarde
destinado a Ankara. Allí hizo amistad con otro diplomático
llamado Kim Philby. Con la ayuda de Philby, Allen escribió la
historia de su familia. En 1957 se publicó el libro cuando aún
no se había descubierto que Philby era un traidor.

¿Qué espía del MI6 amigo de Sidney Reilly, se retiró
a Francia?
Stephen Alley. Veterano del SIS, Alley era un experto en el
idioma ruso. Entre la primera y segunda Guerra Mundial, el
agente del SIS sirvió en Francia junto a Reilly. Durante la
Primera Guerra Mundial operaba en San Petersburgo siendo
evacuado en febrero de 1918. Tras el fin de la guerra se unió
al MI5, en donde trabajó durante tres años, hasta que decidió
retirarse. Tras su retirada se trasladó a Francia en donde abrió
un negocio inmobiliario en Paris.

¿Qué estudioso de Oxford se convirtió en espía por
su afición al turismo?


Sir Julian Amery. Tras su salida de Oxford, se dedicó a
hacer turismo por los Balcanes. En 1939 cuando estalló la
guerra mundial, Amery se encontraba en Albania. Cuando
llegó a Belgrado, un oficial de la embajada británica le invitó
a unirse al MI6, en la Sección D. Amery, turista y espía, se
había convertido en un experto en la región y por lo tanto
nombrado subjefe de la División Balcánica del SOE, con base
en El Cairo. Su principal tarea era la de infiltrar a militares británicos en la Yugoslavia ocupada.

¿Cuál fue una de las últimas operaciones organizadas
por Amery en Albania?
Organizó para el MI6 la infiltración de guerrillas anticomunistas en Albania para combatir al régimen de Enver
Hoxa. En 1950 fue elegido para un puesto en la Cámara de
los Comunes retirándose en 1992. Ese mismo año, fue nombrado para ocupar un lugar en la Cámara de los Lores.

¿Qué espía acabo siendo mayordomo de la Reina?
Sir Hardy Amies. Jefe de la Sección T, responsable de
Bélgica en el SOE. Hablaba fluidamente el francés y el alemán, debido a que antes de la guerra había dirigido una fábrica en Alemania. Amies se unió al SOE en noviembre de
1941, comenzando como instructor de los agentes de la
Sección T. Su especialidad era todo aquello relacionado con el
Ejercito Alemán. En agosto de 1943 fue nombrado jefe de la
Sección de los Países Bajos. En septiembre de 1944, Amies lideró a los operativos del SOE y la resistencia para la liberación de Bélgica. Hardy Amies permaneció en el SOE hasta el
final de la guerra en 1945. Cuando retornó a Gran Bretaña
fue nombrado ‘mayordomo’ de la Reina y en 1989, fue nombrado Caballero del Imperio Británico.

¿Quién se escondía tras el nombre clave de ‘Armour’?
Este era el nombre en clave dado por el SIS a un agente
italiano del Abwehr, el espionaje militar nazi y que operaba en
Roma en 1944. ‘Armour’, trabajaba oficialmente para el SIM
italiano. Su esposa trabajaba también en el SIM descifrando y
rompiendo códigos alemanes. Las informaciones de ‘Armour’
a los británicos fueron de gran valor para los Aliados durante
la campaña de Italia.

¿Quién se escondía tras el nombre clave de ‘Arnika’?
El coronel del servicio de inteligencia militar soviético, el
GRU, Oleg Penkovsky. Penkovsky fue detenido en 1962 y ejecutado, pero antes consiguió entregar al SIS británico y a la
CIA estadounidense, los planos de los misiles tierra-aire desplegados por los soviéticos en Cuba, durante la Crisis de
Octubre.

¿Quién se escondía tras el nombre clave de ‘Artist’?
El nombre clave dado por el SIS a Johann Jebsen, un agente
del Abwehr estacionado en Lisboa durante la Segunda Guerra
Mundial. En abril de 1944, Jebsen fue detenido por la Gestapo
y ejecutado en el campo de concentración de Oranienberg.

¿Qué noble y ex agente de la inteligencia militar se
vio involucrado en un caso de espionaje?
Lord Astor. William Astor, ex oficial de inteligencia naval
era propietario de la maravillosa mansión de Cliveden, a orillas del Támesis. En julio de 1962, Lord Astor presentó a su
amigo John Profumo, secretario de Estado de Guerra, una
joven llamada Christine Keeler. El caso acabaría siendo bautizado como el ‘Caso Profumo’.

¿Quién era Vera Atkins?
Vera Rosenberg, había nacido en Bucarest en junio de
1908. Cuando comenzó la Segunda Guerra Mundial, Vera se
unió al Cuerpo Auxiliar Femenino de las Fuerzas Aéreas,
siendo destinada como asistente de Maurice Buckmaster, jefe
de la Sección F. Tras el fin de la guerra, Vera Atkins fue destinada a localizar el paradero de 118 agentes capturados por
los alemanes en Francia. Vera Atkins se ocupó de interrogar
a Rudolf Hoess, comandante del campo de concentración de
Auschwitz. La agente se convirtió en testigo de la acusación
contra Hoess. Vera Atkins murió en junio de 2000.

¿Quién era A.J. Ayer?
El nombre en clave del agente Freddie Ayer quien operaba
bajo el control del Servicio Secreto de Inteligencia. Educado
en Oxford, se le consideraba un hombre muy culto, educado
y profundamente reservado. Hablaba perfectamente alemán,
español, portugués, italiano y francés. Ayer fue destinado al
Cuartel General del SIS en Londres para ocuparse del interrogatorio de prisioneros de guerra enemigos. Posteriormente
fue enviado a la estación del SIS en Nueva York en noviembre de 1941. En 18 meses consiguió montar una verdadera
red de espías por todo Sudamérica. En 1943 retornó a
Londres con la intención de ser destinado a un puesto importante, pero los jefes del SIS lo enviaron como oficial de transportes a Accra. Allí realizó una gran tarea, por lo que fue llamado nuevamente a Londres. En el otoño de 1943 fue destinado a la estación del SIS en Argelia y en enero de 1945, a la
de París. En noviembre del mismo año pidió su baja del SIS
y se reincorporó a la Universidad de Oxford en donde se convirtió en uno de los más grandes filósofos de su tiempo. Ayer
relató su relación con el SOE en su autobiografía publicada
en 1977, aunque nunca reconoció su relación con el MI6.
Ayer falleció en junio de 1989.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de
‘Backhand’?
Mohamed Zahirudden, un agente doble que operaba para
Gran Bretaña. Zahirudden era un ex oficial del ejército indio
que se ofreció a colaborar con los japoneses en febrero de
1944. Fue destinado a una estación de radio por los japoneses, pero Zahirudden enviaba mensajes a los británicos durante sus transmisiones. Detenido por el espionaje japonés,
Backhand fue internado en un campo de prisioneros hasta
que fue liberado tras la liberación de Rangún en 1945.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Balloon’?
Dickie Metcalfe, un agente doble del MI5 durante la
Segunda Guerra Mundial. 

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Basket’?
Joseph Leniham, un agente doble del MI5 que se lanzó en
paracaídas sobre Irlanda en julio de 1941. Al llegar a Belfast,
Leniham se entregó a la policía. Se le incautó un receptor, 400
libras y un frasco de tinta invisible. Joseph tenía un hermano,
Patrick que había cumplido una pequeña condena por ser activista del IRA. El agente del MI5 contactó con su hermano a
quien confesó que trabajaba para el Abwehr reclutando posibles agentes para espiar a los británicos. Gracias a Basket se
consiguió detener a cerca de una decena de miembros del IRA.
Tras el fin de la Segunda Guerra Mundial, Joseph Leniham desapareció mientras que su hermano Patrick apareció colgado
bajo un puente.

¿Quién era Johann Baumgart?
Un oficial del servicio de ferrocarriles de la Alemania del
Este, y que espiaba para el SIS. Baumgart fue detenido por la
Stasi en 1955, al descubrirse que éste había vendido 25 planos
de una fábrica de ferrocarriles al SIS británico.

¿Quién era Farzad Bazoft?
Nacido en Irán, Bazoft trabajaba como freelance en Irak
para el diario ‘The Observer’. Detenido por cargos de espionaje fue ahorcado el 15 de marzo de 1990. Saddam Hussein
ignoró las peticiones de clemencia y Bazoft que viajaba con
pasaporte británico fue ahorcado. Su ejecución provocó un
gran revuelo entre los periodistas que cubrían información en
Oriente Medio, muchos de los cuales eran acusados de actuar
como espías de organizaciones de inteligencia. El Servicio
Secreto Iraquí, el Mukhabarat, descubrió en la agenda de
Bazoft, el número de teléfono de Yaacov Nimrodi, un legendario agente del Mossad israelí. La controversia se acentuó
cuando el gobierno británico reconoció que Farzad Bazoft
había tenido contacto con el MI6, informando sobre los refugiados iraníes y sus actividades políticas en Gran Bretaña. Otra
información destacaba que Bazoft trabajaba para el MI6
cuando fue detenido en el aeropuerto de Bagdad y que su informe sobre instalaciones militares iraquíes estaba siendo enviado desde la embajada británica a la sede del MI6 en Londres.

¿Trabajaba Bazoft para el Mossad israelí?
Nunca pudo demostrarse a pesar de haber sido expulsado
de Túnez cuando intentaba fotografiar el cuartel general de la
OLP en Hamman-ash-Shatt, sólo días antes de ser bombardeado por ocho cazas F-16 israelíes en la mañana del 1 de octubre de 1985.

¿Qué espía del MI6 era el mayor experto en asuntos
españoles?
Kenneth Benton. Durante la guerra, Benton fue invitado a
unirse a la Sección V del MI6, la subsección de la región
Ibérica, con base en Madrid. Benton se unió al servicio secreto en 1937 debido a su dominio de lenguas y que había
desarrollado siendo profesor en Florencia y Austria. Su primer trabajo dentro del MI6 fue en su estación en Viena, hasta
la llegada de los nazis en 1938. Benton fue enviado entonces
a Riga, siendo evacuado nuevamente en 1940.

¿Por qué se hizo famoso Kenneth Benton en España?
Por reclutar como informador al secretario privado del diplomático Alcázar de Velasco, un famoso espía nazi que operaba en Londres bajo cobertura de agregado de prensa de la
Embajada de España en Gran Bretaña.

¿En qué otra operación relacionada con Francia estuvo involucrado Benton?
Con la misteriosa desaparición del capitán LablacheCombier, un oficial de inteligencia naval de la marina de
Vichy. Antiguo comandante del Impassible Lablache-Combier
trabajaba voluntariamente para el BCRA, los servicios de inteligencia de la Francia Libre de De Gaulle. A su llegada a
Lisboa, el oficial decidió ofrecer sus conocimientos sobre el
BCRA al almirante Delaye, agregado naval en la embajada
francesa de Vichy en Lisboa. Alertado el SIS, se encargó a
Kenneth Benton la operación de su secuestro. Invitado a la
embajada de Gran Bretaña en Lisboa, el capitán LablacheCombier fue drogado, secuestrado y trasladado a Gibraltar
por efectivos del SIS. Poco después el cadáver del oficial francés fue encontrado flotando en aguas de Cádiz.

¿Cuánto tiempo estuvo Kenneth Benton operando en
Madrid?
Dos años. Después fue trasladado a Roma hasta que en
1948 retornó al Cuartel General en Londres. De 1950 a 1953,
volvió a operar en Roma; de 1953 a 1956, fue destinado a
Madrid; de 1956 a 1963, estuvo en Londres; en 1963 fue enviado a Perú. En 1966, recibió su destino final como jefe de
la estación del MI6 en Brasil.

¿A qué se dedicó Kenneth Benton tras su retirada del
SIS?
A escribir novelas de espionaje bajo el pseudónimo de
James Kirton. Escribió ‘Los Veinticuatro Niveles’, ‘Tiempo para
Matar’ y ‘Fuego Griego’.

¿Quién fue el espía del MI6 encargado de las tareas
de inteligencia en la operación del ‘Día D’?
John Bevan. Jefe de la Sección de Control en Londres,
Bevan se ocupaba también de las operaciones de desinformación durante la Segunda Guerra Mundial. Él personalmente
supervisó las operaciones de desinformación días antes del
desembarco en Normandia, lanzando señales e informaciones falsas al enemigo. Veterano de la Primera Guerra
Mundial, John Bevan fue nombrado Jefe de la Sección de
Control en mayo de 1942. Su primera misión sería la de organizar campañas de desinformación meses antes del desembarco aliado en el norte de África.

¿Qué famoso espía se esconde bajo el pseudónimo de
‘Black Jack’?
John Bingham. Él fue uno de los agentes estrellas del MI5.
Se unió al Servicio de Seguridad en 1940, a la edad de 32 años.
Bingham era experto reclutando informadores. Antes de la
guerra y trabajando como periodista, creo una auténtica red
formada sólo por mujeres. Después de la guerra, John Bingham operó en Alemania bajo cobertura de la Comisión de
Control. Posteriormente regresó a Londres para incorporarse
a la unidad anti subversión del MI5. A la muerte de su padre
en 1960, John Bingham heredó el título de séptimo Baron de
Clanmorris y un castillo en el norte de Irlanda. Tras su carrera
en el MI5 comenzó una prolífica carrera como escritor desde
1977. Entre sus novelas de espionaje cabe destacar ‘Mi
Nombre es Sibley’ (1972); ‘Fragmento de Miedo’;‘La Noche del
Agente Negro’y ‘Doble Agente’. La esposa de John Bingham,
Madeleine y la hija de ambos, Charlotte, trabajaban también
para el MI5.

¿A quién sirvió de modelo John Bingham?
Al personaje de George Smiley, el archifamoso jefe de seguridad, creado por la pluma de John le Carré. 

¿Por qué se hizo espía Madeleine Bingham?
Madeleine Ebel, de 22 años, se casó en 1934 con John
Bingham cuando ella era periodista del Sunday Dispatch. Tras
el comienzo de la Segunda Guerra Mundial Madeleine fue reclutada por el SIS, siendo destinada a Blenheim Park. Más
tarde fue destinada al Ejecutivo de Operaciones Especiales
(SOE) trabajando en el Cuartel General en Baker Street.
Madeleine conoció a John en una escuela de mecanografía en
Londres. Madeleine Bingham falleció en 1988.

¿Quién era realmente Nicholas Baker?
Era el nombre en clave del ganador del Premio Nobel de
Física en 1922, Niels Bohr. El científico danés permaneció en
Copenhague tras la ocupación nazi en 1940, pero en octubre
de 1943, tras cooperar con el SIS británico, fue evacuado hacia
Suecia. En un vuelo clandestino fue enviado a Escocia para trabajar en el ‘Proyecto Manhattan’. En septiembre de 1941 informó al MI6 que un físico alemán, Werner Heisenberg, se
había acercado a él para proponerle la posibilidad de cooperar
en el desarrollo de armas nucleares para el Tercer Reich.
Enviado a Los Álamos, en Nuevo México, Bohr protestó por
la posibilidad de que los estadounidenses tuvieran el monopolio de tan potente arma y exigió que los soviéticos fueran informados de esta tecnología militar. Bohr regresó a Londres para
presionar a Winston Churchill, pero el político amenazó al
científico con detenerlo si exponía algún dato del ‘Proyecto
Manhattan’ a los soviéticos. Tras el fin de la guerra, Bohr regresó a Dinamarca donde fue contactado por agentes del
KGB. El científico declinó la oferta de los espías rusos.

¿Quién fue uno de los agentes más experto del MI6
en asuntos españoles?
Desmond Bristow. El agente se unió al SIS en 1941 siendo
destinado a la Oficina Ibérica bajo el mando de Kim Philby.
En enero de 1943 fue enviado a Argelia y en el 44, a Lisboa.
Poco antes del Día-D, Bristow fue llamado a Londres, hasta
que en septiembre de 1947 fue enviado nuevamente a la estación en Madrid. Allí permaneció hasta abril de 1953. Tras permanecer algunos años en Londres y ser destinado a una misión en Buenos Aires, Bristow dimitió y aceptó un puesto en
la firma de diamantes De Beers. Más tarde se jubiló en una
casa en sur de España, en donde escribió el libro ‘Un Juego
de Topos’ (1993). Bristow murió de un infarto en 2000.

¿Quién era ‘Bromo’?
Nombre en clave dado por el SIS a José Laradogoitia.
Nacido en el País Vasco, fue reclutado por el Abwehr en
España y enviado a Río de Janeiro, desde donde enviaba cartas a su contacto alemán en Madrid. Desde Brasil se trasladó
a Nueva York. Alertado por el BSC, Coordinación de la
Seguridad Británica, Bromo fue reclutado como agente doble
por el SIS y continuó enviando cartas desde Nueva York
hasta marzo de 1944. El FBI le entregaba a través de dos
agentes la información que debía entregar a los alemanes.

¿Qué espía británico fue detenido en Rusia por apoyar a los movimientos nacionalistas ucranianos?
Gerald Brook, lector en la Universidad de Moscú. Brook
fue detenido en 1965 acusado de distribuir libros y material
subversivo al movimiento nacionalista ucraniano, el NTS.
Según parece el NTS estaba siendo financiado por el SIS,
pero el KGB había conseguido infiltrarse. Sentenciado a cuatro años de prisión fue intercambiado por los espías Peter y
Helen Coger en 1969.

¿Qué agente del Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE), fue uno de los más condecorados?
Tony Brooks, nombre en código ‘Alphonso’. Su zona de
operaciones eran los alrededores de Lyon desde donde partían los refuerzos alemanes hacia las zonas de Normandia.
Brooks organizó la resistencia local para golpear constantemente a los alemanes y evitar que pudieran desplegar unidades Panzer en la zona donde iba a desarrollarse el Día-D. Tras
el fin de la guerra, Brooks fue condecorado con la Orden de
Servicios Distinguidos. Cuando terminó la contienda, Tony
Brooks se unió al MI6 siendo destinado a Bulgaria y Chipre.

¿Qué espía fue detenido por el ejército británico por
alta traición y tras ser liberado por el MI6, fue condecorado por la Reina?

John Brown había sido reclutado por el British Free Corp,
una unidad británica que luchaba junto a los alemanes.
Educado en Cambridge, Brown entró en el MI9 con el fin de
dejarse capturar por los nazis. A finales de mayo de 1940,
Brown fue capturado en Francia con varios supervivientes de
su batería. Internado en el campo de prisioneros de Lamsdorf. Allí se presentó voluntario para trabajar en el campo de
Blechhammer, en la Alta Silesia. Allí comenzó su mascarada.
En junio de 1943, Brown se unió al British Free Corp hasta
que en 1945 al final de la guerra, fue hecho prisionero por los
estadounidenses. John Brown fue entregado a los británicos
para ser juzgado por alta traición. Durante el juicio contra él
y otro miembro del BFC, Tom Cooper, fueron acusados de
haber participado en la guerra contra los Aliados. Finalmente
ambos fueron condenados a muerte. Un día antes de la ejecución, la pena contra John Brown fue suspendida. El MI5 tuvo
que hacer público que Brown era realmente un agente británico infiltrado en las filas alemanas.

¿Cuál era la mayor habilidad de John Brown?
Era capaz de recordar hasta más de trescientos códigos
numéricos. 

¿Cuándo se hizo pública la historia sobre John Brown?
Tras ser puesto en libertad, Brown dejó el MI5 y se incorporó a la vida civil. Su historia se hizo pública tras su muerte
en 1964, cuando una de sus hijas descubrió un manuscrito en
el que el espía relataba toda su experiencia durante la guerra.
Nada más ser puesto en libertad, el sargento-mayor de la
Artillería Real, John A. Brown fue condecorado por la Reina
Isabel II con la Medalla de Servicios Distinguidos.

¿Qué vendedor de coches se convirtió en espía?
Maurice Buckmaster. Antiguo director de la ‘Ford Motor
Company’ en Francia, se unió al Ejecutivo de Operaciones
Especiales en 1940, siendo nombrado jefe de la sección francesa o Sección F. Tras la guerra su actuación fue muy criticada
al haber sido su organización penetrada por el Abwehr.

¿Qué policía de Scotland Yard se convirtió en uno de
los mejores agentes de contraespionaje del MI5?
Leonard Burt. En septiembre de 1940, se unió al MI5.
Dentro del servicio de seguridad y junto a otros inspectores
como Jim Skardon y William Clarkson crearon su propia unidad.

¿Cuáles fueron las misiones más importantes en las
que trabajaron el equipo de Burt?
Fueron enviados a Aberdeen con el fin de investigar el
misterioso hundimiento de un carguero en pleno puerto y
más tarde, en febrero de 1942, a Gibraltar para evitar los ataques y sabotajes de los buzos italianos contra la flota británica
anclada en el puerto. Burt y sus hombres descubrieron que
los italianos operaban desde la ciudad de Cádiz.

¿En que dos famoso casos participó Leonard Burt?
En la detención de William Joyce y John Amery, ambos
acusados de colaboración con el enemigo y de los británicos
renegados que habían combatido junto a las tropas de Hitler
en la llamada ‘Legión de San Jorge’. Tras el fin de la guerra,
Burt y su equipo volvieron a Scotland Yard en donde permaneció durante doce años. En 1958 se retiró del servicio activo.
Escribió su autobiografía titulada ‘Comandante Burt de
Scotland Yard’. Burt falleció en 1983.

¿Qué espía del SIS, se ocupaba de reclutar agentes
entre los inmigrantes lituanos, letones y estonios?
Harry Carr, un veterano agente del MI6 y de habla rusa,
quien estacionado en Helsinki se ocupaba de reclutar espías
entre los inmigrantes que procedían de Lituania, Letonia y
Estonia. Esta operación llevaba por nombre clave, ‘Westward
Ho’. La operación fue cancelada a los dos meses de iniciada
al haber sido penetrada por el KGB.

¿Qué agente del MI6 sustituyó a Donald Maclean,
cuando este desertó a la Unión Soviética?
Robert Cecil. Veterano del Cuerpo Diplomático Cecil fue
trasladado al SIS durante la Segunda Guerra Mundial, como
asistente personal de Sir Stewart Menzies. Después de la guerra, Robert Cecil trabajaba en el Departamento Americano
del Foreign Office, en el mismo despacho de Donald
Maclean. Tras la deserción de este, Cecil fue nombrado jefe
del Departamento Americano. Tras retirarse del servicio diplomático aceptó un puesto en la Universidad de Reading, en
donde escribió el libro ‘La Decisión de Hitler de Invadir Rusia’.
Escribió también un capítulo titulado ‘La Dimensión
Desaparecida’ dentro del libro ‘El KOMINTERN de Cambridge’.

¿Quién dirigía la seguridad de la embajada británica
en Ankara durante el robo de documentos por parte del
agente alemán ‘Cicerón’?

El mayor Monty Chidson. En mayo de 1940 dirigía la sección D del SIS en Amsterdam en donde descubrió un gran
comercio ilegal de diamantes dirigida por los alemanes. Poco
más tarde y pensando en que iba a ser ascendido, Chidson fue
enviado como jefe de seguridad a la embajada de Gran
Bretaña en Ankara. Es en esa época cuando el mayordomo
del embajador se dedicaba a robar documentos secretos de la
legación diplomática para vendérselos a los alemanes.

¿Qué espía del MI6 en Moscú era el contacto de Oleg
Penkovsky?
Riari Chisholm, jefe de la Estación del MI6 en Moscú.
Chisholm era el responsable de mantener el contacto con
Penkovsky. Janet, la esposa de Chisholm actuaba como correo entre ambos. En noviembre de 1962, Riari Chisholm fue
detenido por el KGB y expulsado del país junto a toda su familia. El traidor George Blake lo había delatado al espionaje
soviético cuando este se encontraba destinado en la Estación
del MI6 en Berlín. Chisholm fue destinado a Pretoria en
donde contrajo malaria. Nada más regresar a Londres, sufrió
un fallo cardíaco muriendo en el acto.

¿Qué famoso espía se salvó gracias a tener el mismo
apellido que el primer ministro Winston Churchill?
Peter Churchill, responsable de las operaciones del SOE
en el sur de Francia durante la Segunda Guerra Mundial. Tras
ser hecho prisionero por los alemanes, fue entregado a la
Gestapo que lo mantuvo con vida hasta el final de la guerra,
al hacerse pasar el espía por familiar del mismísimo Winston
Churchill.

¿Qué famoso espía fue detenido en Madrid vestido de
mujer?
Dudley Clarke. Este espía era responsable de la llamada
‘Fuerza A’ en Oriente Medio dedicada a montar falsas operaciones militares para desviar la atención alemana de las playas
de Normandia. Alistado en la Artillería Real a los 17 años,
Clarke sirvió como piloto en Egipto durante la Primera
Guerra Mundial. Combatió en Palestina, Irak y Noruega. En
1940 fue destinado al MI6 en El Cairo desde donde se dedicó
a montar falsas operaciones para despistar a los alemanes.
Durante una misión en Madrid, Clarke fue detenido en la
calle mientras iba vestido de mujer. En 1948, fue nombrado
jefe de la división de opinión pública de la Oficina Central
Conservadora. El espía murió en 1974.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Cobweb’?
Nombre en clave de un agente doble que operaba para el
SIS durante la Segunda Guerra Mundial. De origen islandés,
consiguió llegar a Gran Bretaña en un submarino U-Boat en
abril de 1941 rindiéndose a los británicos poco después. En
conexión con el SIS, Cobweb enviaba constantemente información al Abwehr.

¿Qué información envió Cobweb al Abwehr?
Transmitió que un gran convoy con armamento para la
Unión Soviética iba a intentar cruzar el mar del Norte con la
intención de que el acorazado alemán ‘Tirpitz’ fuese en su
búsqueda. La idea era la de hacer que el crucero de batalla alemán saliese a aguas abiertas y ahí ser emboscado por buques
de la Royal Navy. La trampa no dio resultado.

¿Qué espía experto en diamantes resultó ser una valiosa fuente de información para el escritor Ian Fleming
y su novela de 007, ‘Diamantes para la Eternidad’?

John Collard, nacido en enero de 1913. Collard trabajaba
como inspector del Tesoro cuando fue reclutado por el MI5 en
1940 y poco después por el MI11. Tras su regreso a Inglaterra
de su destino de dos años en Singapur, Collard fue requerido
por el director general Sir Percy Sillitoe, para combatir el tráfico
ilícito de diamantes. John Collard vivió durante tres años en
Sudáfrica trabajando para la Organización Internacional de
Seguridad del Diamante. En 1957 recibió la llamada de Ian
Fleming, el padre de James Bond 007, para pedirle que le ayudase en la documentación de su nueva novela, ‘Diamantes para
la Eternidad’. Collard falleció en octubre de 2002.

¿Cuál fue el nexo del escritor Ian Fleming con el SIS?
En 1933, Ian Fleming visitó Moscú como periodista de la
agencia de noticias Reuter. El primer contacto con el MI6 fue
con su gran amigo Ernan Forbes Dennis. Gracias a él, consiguió entrar como ayudante personal del almirante John
Godfrey, jefe de la División de Inteligencia Naval. Durante la
guerra, Fleming acompañó al almirante Godfrey a una gira
por los Estados Unidos, visitando constantemente el cuartel
general de la Coordinación Británica de Seguridad en el
Rockefeller Center, en la Quinta Avenida. Tras el fin de la
Segunda Guerra Mundial, Fleming ocupó un puesto en el
Sunday Times hasta 1959. Su paso por la División de
Inteligencia Naval permitió al escritor poder introducir muchos datos reales en sus novelas de James Bond. En ‘Dr. No’,
Fleming se refería a un oficial de control de pasaportes como
el jefe de la estación del SIS. Finalmente Fleming abandonó
Gran Bretaña, instalándose en Jamaica. Allí se construyó su
casa a la que bautizó con el nombre de ‘Goldeneye’. Ian
Fleming falleció en 1964 a los 56 años y tras haber conseguido una gran fama mundial gracias a sus trece novelas de
James Bond, el agente 007.

¿Cómo se llamaba el hermano del escritor y espía del
SIS?
Peter Fleming, famoso escritor de viajes, educado en el exclusivo colegio de Eton. En 1930 se unió a la Guardia de
Granaderos Reales. Tras entrar en acción en Noruega en
1940, Fleming regresó a Gran Bretaña en donde se unió al
MI(R). En 1941 fue destinado a Palestina con el fin de reclutar a prisioneros italianos para llevar a cabo sabotajes en
Grecia contra las fuerzas nazis. Fleming consiguió evadirse en
un yate a vela y regresar al puerto de Haifa. Llamado a
Londres, el espía fue enviado a la India para hacerse cargo de
las operaciones Aliadas de propaganda en India y Birmania
contra los japoneses.

¿Qué espía del SIS era uno de los mayores expertos
en el Sudeste Asiático?
John Colvin. Durante la Segunda Guerra Mundial, Colvin
operó en Yugoslavia haciendo de correo entre el SIS y los
partisanos de Tito. En 1951 fue destinado a la estación del
MI6 en Oslo y en 1953, a la de Viena. Su primer destino en
Asia llegó en 1958 cuando fue destinado a Kuala Lumpur,
entre 1965 y 1967 estuvo destinado en la estación del MI6 en
Hanoi. Finalmente John Colvin fue nombrado embajador de
Gran Bretaña en Mongolia hasta que en 1977 fue nombrado
jefe de la estación del MI6 en Washington. John Colvin falleció en Londres en 2003.

¿Qué escritor se esconde bajo el espía del MI6, David
Cornwell?
John Le Carré. Cornwell tuvo su primer contacto con los
servicios de inteligencia tras graduarse en Oxford y a través
de un amigo de su padre. En 1958 se unió al MI5. En 1960
fue trasladado al MI6, siendo destinado a la estación en Bonn.
Su primera novela como John Le Carré fue escrita en 1961 estando destinado en la estación del MI6 en Hamburgo. En
1963 tuvo su primer éxito comercial cuando publicó la novela
‘El espía que surgió del frío’. El éxito le llevó a recibir el
Premio Maugham y a pedir su retirada del SIS. Debido a su
paso por los servicios de inteligencia británicos, Cornwell domina en sus novelas el vocabulario de los espías.

¿En quien se basó David Cornwell/John Le Carré
para crear a su famoso personaje de George Smiley?
En John Bingham, su jefe en el MI5, un personaje a quien
admiraba. Bingham era también escritor de thrillers de espionaje aunque no con tanto éxito como Cornwell.

¿Para que fue llamado nuevamente por el MI5, David
Cornwell?
Para formar parte del Comité Especial liderado por
Bernard Hill, consejero legal del MI5, para estudiar si presentaban un pleito contra el escritor Graham Greene, al haber revelado secretos oficiales en su novela ‘Nuestro hombre en La
Habana’. Cornwell se negó a formar parte de dicho comité.

¿Qué espía del SIS fue introducido en la jungla malaya antes de la invasión japonesa?
John Cross. El jefe regional del MI6 con base en Malasia, el
mayor Rosher, decidió insertar un grupo de voluntarios del SIS
en la jungla de Malasia y equipados con radios y armas, con la
instrucción de preparar el terreno para realizar sabotajes contra las fuerzas de ocupación. John Cross un contable de 29
años, era uno de los miembros del SIS. Cross supervisó la
transformación de miembros chinos del Partido Comunista
Malayo en expertos saboteadores. Durante un encuentro con
los japoneses, el agente resultó herido pudiendo ser evacuado
a Inglaterra. Tras el fin de la guerra, John Cross continuó en
contacto con sus amigos chinos quienes comenzaban a luchar
contra los británicos para alcanzar la independencia de Malasia.

¿Cuál era el verdadero nombre de John Cross?
Valentine Frederick Hegelund. Cross/Hegelund publicó
sus memorias en 1957 siendo así el primer agente del SIS en
relatar la contribución del MI6 en el esfuerzo de la Segunda
Guerra Mundial.

¿Quién era uno de los principales espías del SIS en el
entorno militar del dictador iraquí, Saddam Hussein?
El coronel Al-Dabbagh. Hasta 2003 comandaba una de las
unidades aéreas de defensa en Irak, al oeste de Bagdad. AlDabbagh suministraba al MI6 información sobre las Armas
de Destrucción Masiva (WMD) desde 2002 utilizando para
ello a un grupo de opositores al régimen con base en
Londres. El coronel Al-Dabbagh insistía en que él había sido
testigo de cómo se armaba con este tipo de armas a unidades
de la Guardia Republicana y a combatientes fedayines.
También aseguraba que había visitado personalmente las fábricas donde se diseñaban este tipo de armas, en Habbaniyah,
Al-Nahrawan, Nabbai y Al-Latifia, posteriormente bombardeadas por los Aliados. El coronel Al-Dabbagh se mantuvo
en Bagdad hasta la llegada de la Colación Internacional y cooperó en la creación del Consejo de Gobierno, la nueva administración post-Saddam.

¿Qué espía británico fue nombrado jefe de seguridad
de la Conferencia de Paz de París?
Sir Claude Dansey, nacido en octubre de 1876. La carrera
de Dansey comenzó a los 18 años cuando se alistó en la
Policía Británica Sudafricana, para poco después unirse a la
Policía de Borneo del Norte y a la Policía Británica de
Somalilandia. Durante la Primera Guerra Mundial, Dansey
sirvió en el MI5 y en abril de 1917 participó en la delegación
oficial estadounidense para conocer la maquinaria de inteligencia con el fin de adaptarlos a los servicios secretos británicos. En julio de 1917, fue enviado a Holanda con el fin de
reorganizar la estación del MI6 en aquel país. En febrero de
1919, fue nombrado jefe de seguridad de la Conferencia de
Paz de París. En 1929 Dansey fue nombrado jefe de la estación del SIS en Roma. Su reputación fue en aumento hasta
que Stewart Menzies, jefe del SIS entre 1939 y 1952, lo nombró vicejefe. En 1944, Sir Claude Dansey decidió retirarse del
MI6 y marcharse a trabajar con Alexander Korda en la productora London Films. Dansey falleció en junio de 1947.

¿Qué agente del MI6 se ocupaba de ayudar a los pilotos aliados derribados en la Francia Ocupada a cruzar
la frontera hacia España?

Donald Darling. Este agente trabajaba en Francia para la
Organización Z del SIS, antes de la guerra. En julio de 1940,
Sir Claude Dansey, le destinó a la Península Ibérica. Desde ese
momento se convirtió en el mejor correo del MI6 entre
Francia y España. Darling fue destinado a la embajada británica en Lisboa con cargo de agregado consular con la tarea de
ayudar a los refugiados. Darling hizo una corta visita a
Madrid, donde fue recibido fríamente por el recién nombrado
embajador, Sir Samuel Hoare. El diplomático no estaba de
acuerdo con que el MI6 realizase operaciones encubiertas en
el territorio español, debido a que ello podía poner en peligro
la frágil ‘neutralidad’ de Franco. Darling retornó a Portugal
donde continuó ayudando a los pilotos aliados a huir de la
Europa ocupada por el Tercer Reich.

¿Qué misión le fue encomendada a Donald Darling
en mayo de 1942?

Darling fue enviado a Gibraltar para dirigir las líneas de escape y organizar transportes marítimos y aéreos para devolver a los pilotos a Gran Bretaña y así continuar combatiendo.
Como asistente del Gobernador, Darling se ocupaba de interrogar a los evadidos.

¿Quiénes fueron los dos personajes más importantes
interrogados por Donald Darling del MI6?
Al capitán Airey Neave, el jefe de evasión del famoso
Castillo de Colditz y a Erich Vermehren, un desertor del
Abwehr reclutado por el SIS en Estambul. Darling permanecido en Gibraltar hasta abril de 1944, cuando se le ordenó regresar a Londres. En el verano de 1944 fue enviado a París.

¿Qué fue de Donald Darling tras la Segunda Guerra
Mundial?
Desde 1946 a 1951 permaneció en la estación del SIS en
Sao Paolo bajo cobertura consular. Poco después se metió en
el negocio de los diamantes. Darling murió en Londres, completamente sólo y olvidado en la más absoluta miseria en diciembre de 1977.

¿Qué espía del MI6 alertó al primer ministro Harold
Wilson, sobre que el MI5 habría sido penetrado por el
KGB?

Stephen de Mowbray. El agente se unió al SIS en 1950, a
los 25 años de edad, siendo destinado durante dos años en la
estación de El Cairo. En 1953 fue destinado dos años a
Bagdad y en 1957, nombrado jefe de la estación del MI6 en
Montevideo. Tras su regreso a Londres en 1961, De Mowbray
fue destinado a la división de contrainteligencia del MI6 ocupándose principalmente de la caza de topos. En 1966 fue
nombrado jefe de la estación de Washington, hasta 1968 en
que regresó a Londres. En junio de 1974, De Mowbray tenía
serios indicios de la penetración soviética al MI5 y así se lo
hizo saber personalmente al entonces Primer Ministro,
Harold Wilson. La investigación llevada a cabo no encontró
indicio alguno de la ‘penetración’ del KGB en el MI5. El espía
se retiró en 1975 y poco después se trasladó a África con toda
su familia.

¿Qué antiguo trabajador del petróleo se convirtió en
uno de los más experimentados espías del MI6?
Fergie Dempster, nacido en agosto de 1915 en Tánger,
Marruecos. Dempster trabajaba para la Shell Oil en Venezuela cuando estalló la Segunda Guerra Mundial. Alistado en
la Royal Navy sirvió durante algún tiempo en el Adriático, suministrando víveres y armas a los partisanos de Tito. Después
de la guerra, Dempster se unió al SIS siendo su primer destino, Barcelona bajo cobertura consular. En 1948, Dempster
fue nombrado jefe de la estación del SIS en Londres hasta
que poco después sería nombrado jefe de la ‘Inteligencia
Combinada para el Lejano Oriente’ con base en Singapur.
Pronto se convirtió en un experto en movimientos insurgentes comunistas, lo que le llevó a Saigón en 1956. En 1958 fue
enviado a Australia como asesor especial para el establecimiento del Servicio Secreto de Inteligencia Australiano
(ASIS). En 1960 pasó por Madrid y después por la estación de
México en donde se ocupó de combatir a la guerrilla guatemalteca quienes reclamaban zonas territoriales sobre la
Honduras británica. Tras su retirada del MI6, Dempster se dedicó a los negocios petrolíferos con un socio que había trabajado para la CIA. Fergie Dempster moriría en octubre de 1986.

¿Qué político homosexual y comunista era en realidad un informador del MI5?
Tom Driberg, quien durante algún tiempo fue uno de los
políticos más conocidos debido a que fue presidente del
Partido Laborista. Driberg fue ennoblecido por el primer ministro Harold Wilson. Su primer contacto con el espionaje
comenzó cuando se unió a la Joven Liga Comunista. Homosexual, aficionado a los clubes nocturnos y a las fiestas de la
alta sociedad, Tom Driberg se unió al Partido Comunista de
Gran Bretaña pasando información de sus actividades al MI5.

¿Cuándo finalizó la carrera de Tom Driberg en el MI5?
Con la sustitución de Max Knight, el agente del MI5 y contacto de Driberg en el Servicio de Seguridad. Poco después fue
también expulsado del Partido Laborista debido a que un informador había asegurado que Driberg era un topo del MI5 en
el Partido Comunista británico, cosa que era cierta.

¿Quién era el informador dentro del MI5 que reveló
el auténtico trabajo de Tom Driberg?
Celia Luke, la secretaria responsable del registro del MI5.
Cuando se descubrió la mujer fue expulsada de la administración pública, aunque sin cargos.

¿Para que misión fue llamado nuevamente Driberg
por el MI5?
Para que viajase a Moscú en 1953 para entrevistarse con su
antiguo amigo, Guy Burgess. La idea era la de convencerle
para que Burgess no publicase su autobiografía. Tom Driberg
falleció en un taxi de Londres de un ataque cardíaco en
agosto de 1976.

¿Quién era ‘Pato’?
El nombre clave dado por el MI5 a una mujer que trabajaba en la embajada de España en Londres durante la Segunda Guerra Mundial. Al ser relevada de sus funciones por el
gobierno de Franco, se ofreció para seguir espiando para el
MI5, pero había perdido su valor debido a que ya no tenía acceso a los informes diplomáticos, ni a los mensajes cifrados.

¿Qué estudiante de música acabó convertido en uno
de los espías más expertos en la Unión Soviética?
Sir Paul Dukes. Hijo de un religioso, Dukes estudiaba música en el Conservatorio de San Petersburgo con la intención
de llegar a ser director de orquesta. Durante la Revolución de
Octubre, Dukes permaneció en Londres hasta que en diciembre de 1917 fue elegido para ser ‘Mensajero del Rey’ llevando
mensajes especiales a Oslo, Estocolmo y Petrogrado. Dukes
fue llamado nuevamente a Londres por el almirante Mansfield Cumming para que se uniese al SIS como experto en los
bolcheviques. Dukes aceptó y pasó a llamarse agente ‘ST25’.

¿Qué personalidades adoptó ST25?
La de un viajante serbio que recorría Finlandia. Con esta
personalidad pudo hacer un buen retrato de la situación de la
frontera finlandesa-soviética. En la Rusia soviética, Dukes
asumió el papel de un ucraniano miembro de la terrible
Cheka, permaneciendo en el país hasta septiembre de 1919.
Poco antes de ser descubierto, Dukes consiguió evadirse y
presentarse en la legación británica en Riga desde donde fue
evacuado a Helsinki vía el Mar del Norte. En 1920, ya en
Londres, fue condecorado y nombrado caballero del Imperio
Británico. Sir Paul Dukes falleció en agosto de 1967.

¿Quién era el agente ‘Biffy’?
Wilfred Dunderdale. Nacido en Odessa en 1899,
Dunderdale heredó una auténtica fortuna debido a los negocios familiares de barcos que hacían las rutas comerciales de
Gran Bretaña con la Rusia zarista. En 1921 y casi por diversión se unió al SIS. Dunderdale era la viva esencia del caballero inglés, incluido paraguas y bombín. Conducía un RollsRoyce a través de Francia y con el que iba cada mañana a la
estación del MI6 en París, situada en la rue Charles Floquet y
su residencia privada en el castillo de Chêne, en el corazón del
Valle de Loira. Tras estallar la Segunda Guerra Mundial,
Dunderdale fue nombrado enlace del SIS con la Francia Libre
y con el Deuxième Bureau polaco. Tras su jubilación del SIS
en 1959, Wilfred Dunderdale fue nombrado cónsul general
británico en Chicago. El caballero y espía falleció en plena
Quinta Avenida de Nueva York en noviembre de 1990, a la
edad de 91 años. El caballero y espía iba acompañado por su
joven esposa de 43 años.

¿Quién era el jefe de inteligencia para Irlanda del
Norte?
David Eastwood, director de inteligencia para Irlanda del
Norte desde 1971 a 1973. Graduado en Oxford fue condecorado con la Cruz Militar en 1944.

¿Qué editor de un periódico en Chipre se convirtió en
espía del SIS?
Xan Fielding. Cuando estalló la Segunda Guerra Mundial,
Fielding fue reclutado por el Ejecutivo de Operaciones
Especiales en 1940. En diciembre de 1941 fue desembarcado
en una playa de Creta. Allí permaneció nueve meses organizando células de resistencia en las Montañas Blancas. En
agosto de 1942 fue enviado a Beirut hasta que en noviembre
fue destinado nuevamente a Creta. Posteriormente fue destinado a Argel para organizar los grupos de resistencia, pero
fue detenido por la policía de Vichy. Intercambiado por otro
agente y ya en libertad Xan Fielding fue enviado a Grecia
siendo el primer británico en entrar en Atenas después de la
ocupación alemana. En la primavera de 1945 fue enviado a
Saigón hasta que los japoneses se rindieron. El SIS envió a
Fielding a Alemania bajo cobertura de la Comisión Británica
de Control en Alemania. Tras su retirada de la inteligencia,
Xan Fielding se mudó a una casa en la Serranía de Ronda en
donde escribió su autobiografía, ‘Un Hombre de su Tiempo’.
El famoso espía falleció en agosto de 1991.

¿Qué espía británico del GRU soviético resultó ser realmente un espía del MI5?
Allan Foote, nacido Liverpool en 1905. Foote fue licenciado de la RAF al declararse miembro del Partido Comunista
de Gran Bretaña. En diciembre de 1936 se unió al batallón
británico de las Brigadas Internacionales en la Guerra Civil
Española. En septiembre de 1938 regresó a Londres siendo
reclutado por el GRU, el espionaje militar soviético, como correo. El GRU destinó a Foote a Ginebra para contactar con
Ursula Kuczynski. Allí fue entrenado como operador telegráfico hasta que fue detenido por la policía suiza en noviembre
de 1943. Trabajando en Lausana, una vez liberado, Allan
Foote estableció contacto con agentes del GRU en París,
Madrid, Roma. Finalmente fue trasladado a Moscú para recibir un curso intensivo en materia de penetración y redacción
de informes codificados. Foote fue destinado a los Estados
Unidos como ‘agente ilegal’. Durante una parada en Berlín,
Foote se entregó a los británicos en marzo de 1947. Las revelaciones de Foote al MI5 permitieron al Servicio de
Seguridad, desactivar varias células de espías soviéticos en
Gran Bretaña. También el MI5 pudo diseñar la estructura del
GRU gracias a Allan Foote. Como premio, el MI5 le dio una
nueva identidad y le consiguió un trabajo estable en el
Ministerio de Agricultura y Pesca hasta su muerte en agosto
de 1956.

¿Qué famoso agente del SIS fue el responsable de evitar que los argentinos adquiriesen misiles Exocet durante la Guerra de las Malvinas/Falklands?

Alexis Foster, un agente con orígenes rusos blancos y ex
oficial de la RAF, que hizo toda su carrera en diversas estaciones del MI6 en Oriente Medio. En 1982 siendo comandante
de la estación del SIS en París, fue el responsable de evitar que
la dictadura argentina adquiriese misiles Exocet, fabricados
por Francia, con los que sus fuerzas aéreas atacaban los buques de guerra británicos.

¿A qué espía se le dio el nombre clave de ‘el Arca de
Noe’?
A Marie-Madeleine Fourcade. Tras la rendición de Francia
en 1940, Marie se trasladó desde París, en donde trabajaba
como secretaria en un grupo editorial de revistas, a una ciudad cerca de los Pirineos junto a su jefe Georges LoustaunauLacau. Éste había creado durante la Primera Guerra Mundial
un grupo anti-fascista y anti-comunista. El nombre en clave
de Loustaunau-Lacau era el de ‘Navarre’. El contacto de la
organización con el SIS en Londres era un diplomático canadiense con base en la Francia de Vichy y que realmente trabajaba para los servicios secretos del general Charles de Gaulle.
Tras la detención de Loustaunau-Lacau en mayo de 1941,
Marie-Madeleine Fourcade se hizo cargo de la organización.
Esta madre de de dos hijos y ama de casa de 32 años, lideró
una auténtica red de espías. Su contacto con el SIS era
Kenneth Cohen con base en Lisboa. La organización fue conocida por el MI6 con el nombre clave de ‘Alianza’ y a MarieMadeleine Fourcade se le dio el nombre clave de ‘el Arca de
Noe’ debido a que todos sus agentes tenían nombres claves
de animales.

¿Cuál fue la peor misión aceptada por MarieMadeleine Fourcade?
Cuando la espía descubrió que un agente del SIS, Bradley
Davis era realmente un informador de la Gestapo. El SIS en
Londres ordenó a ‘Arca de Noe’ que lo detuviese y ejecutase.
La ‘Alianza’ contaba en julio de 1943 con casi 3.000 miembros. Marie-Madeleine Fourcade consiguió escapar de Francia
en el último momento antes de ser detenida por la Gestapo.
Después de la guerra se convirtió en una importante asesora
del Presidente De Gaulle y en parlamentaria del Parlamento
Europeo. Ella falleció en julio de 1989.

¿Qué importante papel jugó el espía del SIS, Louis
Franck?
Miembro de la Sección D, Franck fue enviado a Bruselas
en mayo de 1940 con la tarea de impedir que las reservas de
oro depositadas en el Banco de Bélgica cayeran en manos de
los nazis. Franck estaba hasta entonces destinado en la
Coordinación de Seguridad Británica en África Occidental
hasta que fue destinado a Italia para supervisar las operaciones del SOE, con base en Bari.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Garbo’?
Juan Pujol, quien tras su experiencia en la Guerra Civil
Española decidió presentarse voluntario en la embajada británica en Madrid en 1940. Rechazado por los británicos, hizo lo
mismo en la embajada alemana, alegando que era un simpatizante nazi. El Abwehr aceptó su oferta y le entrenó como
espía con la intención de enviarle a Gran Bretaña, donde
Pujol dijo tener algunos negocios y relaciones. Pujol alquiló
una residencia en Lisboa desde donde conectaba cada noche
con su controlador alemán. El MI5 interceptó estos mensajes
e intentó detectar al espía sin demasiado éxito. Pujol hizo un
segundo intento de aproximación a los Aliados presentándose en la embajada británica en Lisboa. Nuevamente fue rechazado por el agregado naval quien dijo que el español era
seguramente un agente del Abwehr que deseaba penetrar en
sus servicios de seguridad. En abril de 1942 voló a Plymouth
junto con su esposa e hijo y se reunió con Cecil Mills. El MI5
asignó al español el nombre clave de ‘Garbo’. Pronto, Juan
Pujol sería bautizado por el jefe de la subsección española del
MI5, Thomas Harris como “uno de los mejores actores del
mundo”.

¿Qué crearon Thomas Harris y Juan Pujol?
Una de las mejores operaciones de espionaje de todos los
tiempos. Pujol en sus informes al Abwehr, aseguraba que manejaba una red de espías de 23 agentes. Todos los informes
iban a Madrid y desde ahí, a Berlín. La llegada de Garbo a
Gran Bretaña coincide con la campaña para persuadir a los
alemanes que los Aliados preparaban una gran invasión a
Europa por el llamado Paso de Calais. La contribución de
Garbo a esta idea fue vital para reducir el número de bajas
aliadas en las playas de Normandía, el Día-D. Garbo transmitió a Berlín que el ‘no existente’ Primer Cuerpo de Ejército de
los Estados Unidos estaba situándose en el sur de Gran
Bretaña para asaltar Francia. Tras la debacle de las fuerzas alemanas en las playas de Normandía, Garbo fue condecorado
por los alemanes, mientras que los británicos lo condecoraban con la Medalla del Imperio Británico. El verdadero nombre de Garbo permaneció en secreto hasta 1984. Kim Philby
dijo de Juan Pujol: “Garbo fue uno de los más creativos agentes de inteligencia de todos los tiempos”. Después de la guerra, Pujol y su familia viajaron a Venezuela para trabajar para
una compañía petrolífera británica, mientras su verdadera
identidad fue protegida por el MI5. En 1984 con motivo de
los 40 Años del Desembarco en Normandía, el español Juan
Pujol fue escoltado hasta Buckingham Palace para reunirse
con el Duque de Edimburgo, quien personalmente quería
agradecerle su contribución a la victoria Aliada en Europa
contra las fuerzas del Tercer Reich.

¿Qué agente se ocupó enteramente de la seguridad
en materia de inteligencia del Día-D?
Sir Gerald Glover. El primer contacto de Glover con la inteligencia tuvo lugar en 1938 en los Balcánes, cuando ejercía
como ‘correo del Rey’. Glover fue destinado por el MI6 a
Budapest con una cartera diplomática llena de explosivos.
Durante los meses siguientes realizó tres viajes de este tipo a
Bucarest y Belgrado. Finalmente fue invitado a unirse al SIS
siendo destinado a Oriente Medio. Su siguiente destino sería
como Oficial de Asuntos de Seguridad Regional (RSLO). La
tarea de los 12 agentes RSLO del MI5 consistía en mantener
continuos enlaces con los servicios de seguridad, la policía y
el SIS para evitar posibles sabotajes en territorio británico.
Durante el verano de 1940, Glover fue nombrado jefe de
contraespionaje y contrasabotajes en la Home Guard. Después de 18 meses como RSLO en Kent, Glover fue nombrado jefe de los 12 RSLO, supervisando la seguridad del
Día-D. En 1944 presentó su dimisión y se dedicó a la venta
de terrenos. En 1971 fue nombrado ‘caballero’. Sir Gerald
Glover falleció en diciembre de 1986 tras publicar sus memorias, ‘115 Park Street’.

¿Quién era el jefe del escritor Ian Fleming en
Inteligencia Naval?
El almirante John Godfrey. Director de la División de
Inteligencia Naval durante los tres primeros años de la
Segunda Guerra Mundial, fue trasladado a la Marina India en
septiembre de 1942. Godfrey era descrito por sus ayudantes
como soberbio, intelectual y arrogante. El almirante Godfrey
falleció en agosto de 1971 a los 83 años de edad.

¿A quien se conocía como ‘Señorita X’?
A Olga Gray, una agente del MI5, cuya misión era la de penetrar en la Sociedad de Amistad Anglo-Soviética y de la que
se sospechaba estaba financiada por el Partido Comunista de
Gran Bretaña. En 1938, Gray consiguió pruebas evidentes
contra Percy Glading, uno de los líderes comunistas, quién
habría servido como correo con los servicios de espionaje soviéticos. Glading fue declarado culpable de violación del ‘Acta
de Secretos Oficiales’.

¿Qué famoso escritor de novelas de espionaje quiso
hacer carrera en el MI6 pero se lo impidió un juicio por
libelo presentado por la niña-actriz Shirley Temple?

Graham Greene tras publicar ‘El Poder y la Gloria’ fue invitado a unirse a su hermana Elizabeth, quien trabajaba en el
SIS. El MI5 comenzó a investigar el pasado de Greene descubriendo que el escritor había presentado una declaración de
bancarrota en una revista de su propiedad debido a que había
tenido que pagar una fuerte indemnización a la niña-actriz
Shirley Temple. La actriz había presentado una demanda contra la revista y contra Greene tras haberla acusado éste de “ser
una niña provocadora sexual”.

¿Fue aceptado Graham Greene en el MI6?
Si, pero no para un puesto operativo. Greene sería enviado
en 1941 a la Sección V, encargada de interceptar señales. Allí
hizo amistad con un famoso agente llamado Kim Philby. La
Sección V se ocupaba de interceptar señales y analizarlas para
después pasar la información a las estaciones del SIS en
España, Portugal y Norte de África. Posteriormente Greene
se haría mundialmente famoso tras publicar grandes novelas
como ‘El Tercer Hombre’ protagonizada por los actores
Orson Wells y Joseph Cotten en el cine o ‘Nuestro Hombre
en La Habana’ protagonizada en el cine por Sir Alec Guinnes.
Posteriormente escribiría otras novelas de gran éxito como
‘El Factor Humano’ o ‘El Décimo Hombre’. Esta sería su novela póstuma ya que Greene fallecería en su casa de Antibes
en abril de 1991.

¿Qué papeles fueron destruidos por la hija de un famoso espía, tras la muerte de este?
Todos los documentos secretos y personales en poder de
Sir Charles Hambro. Educado en Eton, Hambro se unió en
1940 al Ejecutivo de Operaciones Especiales en Noruega y en
mayo de 1942, fue nombrado director del SOE. Después de
la guerra, Hambro fue nombrado director del Banco de
Inglaterra. En agosto de 1963 cuando falleció, su hija quemó
por indicación de su padre, todos los documentos secretos
que Hambro tenía en su poder.

¿Qué espía educado en España era hijo de un famoso
marchante de arte?
Thomas o Tomás Harris, hijo de Lionel Harris, el marchante de arte más famoso de España y de origen judío.
Tomás fue destinado a la Sección España del MI5 durante la
Segunda Guerra Mundial siendo una de sus principales misiones
coordinar la información facilitada por Garbo (Juan Pujol).
Realmente Tomás se unió al MI5 debido a que dos de sus hermanas trabajan ya para el Servicio de Seguridad desde 1940.
Tomás Harris era muy amigo de Anthony Blunt y había pagado
incluso los estudios a uno de los hijos de Kim Philby. Su estrecha amistad con Blunt, Philby y Melinda, la esposa de Donald
Maclean, le hizo sospechoso de ser un espía soviético. Antes de
ser interrogado por el MI5, Tomás Harris falleció en un accidente de automóvil en la isla de Mallorca en 1964. Una investigación posterior demostraría que parte de la valiosa colección de
arte de Harris procedía del expolio de iglesias por parte de los republicanos durante la Guerra Civil Española. Nunca se demostró la implicación de Tomás Harris con el espionaje soviético.

¿Qué jerarca nazi fue interrogado por dos agentes del
MI6?
Rudolph Hess. Capturado en mayo de 1941, cuando él
voló hasta Escocia con al intención de concertar un acuerdo
de paz entre Alemania y Gran Bretaña. Hess fue encarcelado
en la Torre de Londres, en donde fue interrogado por dos
agentes del MI6, Frank Foley y Thomas Kendrick. Hess sería
sentenciado a cadena perpetua por el Tribunal Internacional
de Nuremberg. Cumplió su condena en absoluta incomunicación en la Prisión de Spandau en Berlín hasta su suicidio en
agosto de 1987.

¿Qué agregado naval británico en Madrid había montado su propia red de espías en España?
El comandante Alan Hillgarth, agregado naval británico
en Madrid durante la Guerra Civil Española y la Segunda
Guerra Mundial.

¿Qué espía británico-alemán se convirtió en la cara
pública del MI5?
Edward Hinchley-Cooke. Medio alemán y debido a que
hablaba fluidamente este idioma, fue encargado por el primer
ministro Lloyd George en 1915, para servirle como intérprete
de la legación británica en la Conferencia de Spa. Durante la
Primera Guerra Mundial, Edward Hinchley-Cooke se ocupó
de interrogar a prisioneros de guerra. El coronel HinchleyCooke, se convertiría en la cara pública del MI5 entre las dos
guerras mundiales.

¿Qué embajador británico en Madrid trabajó para el
MI6?
Sir Sam Hoare. En 1930, fue nombrado Secretario de
Estado para la India. Hoare publicó el primer volumen de sus
memorias, ‘El Cuarto Sello. El fin del capítulo ruso’. Hoare
ocupó importantes cargos como secretario del Foreign Office,
Primer Lord del Almirantazgo, Lord Protector del Sello y
Ministro del Aire. Tras una discusión con Winston Churchill,
Sam Hoare fue nombrado embajador de Gran Bretaña en
Madrid en 1940.

¿Cuándo tuvo Hoare el primer contacto con el MI6?
En 1916 cuando el almirante Mansfield Smith-Cumming,
jefe del SIS, contactó con él para reclutarlo debido a su dominio del ruso. La primera misión de Hoare para el MI6 fue en
Petrogrado en donde realizó tareas de contraespionaje. En
junio de 1916 fue nombrado jefe de Inteligencia Británica en
Petrogrado.

¿Qué misión le encomendó Churchill a Hoare como
embajador en Madrid? 

Evitar que Francisco Franco entrase en la guerra por el
bando del Eje. 

¿Qué problema tuvo Sir Sam Hoare con los agentes
del SIS?
Tuvo dos problemas graves. El primero con el coronel
Edward Renzy Martin, jefe de la estación del MI6 en Madrid
y que operaba bajo cobertura diplomática. Renzy Martin fue
expulsado por los españoles al ser declarado persona ‘non
grata’. La segunda fue con el agente del SIS, Donald Darling.
El espía llegó a Madrid procedente de Lisboa con misión de
reconocimiento para crear líneas de evasión de pilotos aliados
desde la frontera de Francia a Gibraltar. Hoare no solo no cooperó con él, sino que le ordenó regresar a Lisboa. Hoare falleció en mayo de 1959 tras publicar su segundo volumen de
memorias, ‘Embajador con Misión Especial’.

¿Qué espía del MI5 era el mejor interrogador del
Servicio de Seguridad?
John Hooper. Se unió a la Oficina de Control de Pasaportes en La Haya a la edad de 15 años. En 1927, fue nombrado
director de estudios del comunismo en la estación del MI5 en
Holanda. Después de la Segunda Guerra Mundial, Hooper se
convirtió en el mejor interrogador del MI5.

¿Quién era en realidad Martin Ingram?
Era el pseudónimo utilizado por un antiguo paracaidista
que se unió al Cuerpo de Inteligencia y que en 1982 fue destinado a la Unidad de Fuerza de Investigación (FRU). En
1990 abandonó el ejercito y se fue a vivir a Irlanda donde se
casó con una republicana que le ayudó a escribir el libro
‘Agentes Secretos Británicos en Irlanda’ en el año 2004. Ingram
estuvo implicado junto con otro agente del FRU, Brian Nelson
en el asesinato del abogado de Belfast, Pat Finucane.

¿Qué información importante reveló Ingram en su
libro?
Las operaciones del llamado ‘Escuadrón Desnudo’ del
IRA Provisional y que se ocupaba de interrogar, torturar y
ejecutar a supuestos informadores de los británicos. También
reveló que un tal Scapaticci, un republicano irlandés amigo de
Gerry Adams, el líder del Sinn Fein, era realmente un informador del FRU. Curiosamente, Scapaticci se había convertido
en uno de los miembros más activos del ‘Escuadrón
Desnudo’ y había estado envuelto en casi 35 incidentes que
acabaron en ejecuciones sumarias de los secuestrados.

¿Qué agente doble alemán se convirtió en el primer
director del Bundesamt fur Verfasungsschutz (BfV), la
Comisión para la Protección de la Constitución?

Otto John. Oficial del Abwehr, John trabajaba como jefe
jurídico de la línea aérea Lufthansa, cuando llegó a Lisboa en
noviembre de 1942. Durante su estadía en Portugal, John
contacto con la estación del SIS en Lisboa y relató al oficial
británico que conocía un grupo de resistentes anti-nazis.

¿En que famosa operación participó Otto John?
En el intento de asesinato de Adolf Hitler en marzo de
1943, pero la bomba fabricada por los británicos y que John
introdujo en el avión del Führer, no explotó. El intento fallido contra Hitler el 20 de julio de 1944, obligó al SIS a evacuar a Otto John de Alemania vía Madrid. John fue trasladado
a una casa segura en Lisboa. Una redada organizada por la
policía secreta portuguesa, la PIDE, provocó la detención de
Otto John. En el interrogatorio, John explicó que era un espía
del Abwehr y que reportaba a Fritz Crammer, de la embajada
alemana. El SIS negoció con la PIDE la puesta en libertad de
Otto John quién voló a Londres. Allí fue destinado al
Ejecutivo de Guerra Política, en donde dirigió un programa
de radio dirigida a los soldados alemanes en el frente. El programa llevaba por título ‘Soldatensender Calais’. John intentaba convencerles de que la guerra estaba perdida y de que ya
no tenía razón de ser el luchar contra los Aliados.

¿Qué trabajo tuvo Otto John tras el fin de la Segunda
Guerra Mundial?
Trabajó como interprete en los Juicios de Nuremberg y en
1950, fue nominado por los británicos para dirigir la nueva
Bundesamt fur Verfasungsschutz (BfV), la Comisión para la
Protección de la Constitución, la agencia alemana encargada
del contraespionaje. En julio de 1954, John desapareció. O
fue secuestrado, o desertó a la Alemania del Este. Tras su llegada al Este, Otto John dio una rueda de prensa en donde
anunció su afinidad con el comunismo y que su deserción era
completamente voluntaria. Más tarde, en diciembre de 1955,
volvió a reaparecer en Alemania Occidental, insistiendo en
que había sido secuestrado. Otto John fue detenido y en diciembre de 1956, sentenciado a cinco años en confinamiento
solitario por alta traición. En julio de 1958 fue puesto en libertad retirándose a la ciudad de Hohemburg, en el Tirol austríaco. En 1965, escribió su autobiografía.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Junior’?
Hans Roser, un agente desertor del Abwehr. Su nombre
clave en el SIS era ‘Arthur’. Hijo de un contable de la naviera
que realizaba la línea Hamburgo-Nueva York, en 1941 se presentó en la embajada británica en Lisboa y pidió hablar con el
jefe de la estación del SIS. No fue aceptado como agente
doble. Tras pasar un corto especio de tiempo en el ‘Campo
020’ fue puesto en libertad poco después.

¿Qué espía inglés lucho en el bando de los nacionales durante la Guerra Civil Española?
Peter Kemp, nacido en Bombay en 1915. Educado en el
prestigioso Trinity College, Cambridge combatió en la Guerra
Civil con las tropas franquistas, siendo herido con un proyectil de mortero durante la Batalla del Ebro. Tras su regreso a
Londres, Kemp se unió a los servicios de inteligencia siendo
enviado a Gibraltar como anticipación a una posible invasión
alemana. En 1942 participó en una arriesgada misión en las
islas del canal, bajo control alemán y destruyó varias estaciones de radar. En 1943 fue lanzado sobre Albania y ocho
meses después consiguió escapar a través de las montañas de
Montenegro hacia El Cairo. Allí fue nuevamente destinado,
esta vez a Polonia, siendo capturado por una unidad del
Ejército Rojo que lo entregó al NKVD. Peter Kemp fue encarcelado dos meses en Moscú hasta que los británicos consiguieron su liberación. Poco después fue lanzado en paracaídas sobre Siam, la actual Tailandia, como miembro de la
‘Fuerza 136’. Después de la guerra, Kemp se unió a una compañía de seguros, pero en agosto de 1956 viajó a Budapest
para realizar una nueva operación. Kemp moriría en noviembre de 1969, tras escribir sus memorias en tres volúmenes.

¿Qué plantador de té, era realmente el jefe del
Ejecutivo de Operaciones Especiales en China?
Sir John Keswick, miembro de una famosa familia de comerciantes de té con plantaciones a lo largo de todo el
Sudeste Asiático. Su base era Chungking. Keswick negoció
personalmente la ayuda de Chiang-Kai-Chek a las operaciones del SOE en su país e incluso la apertura de una escuela de
entrenamiento, una STS, para agentes locales en las cercanías
de Chungking.

¿Por qué Chiang-Kai-Chek ordenó la salida del SOE
de China?
Debido al incidente ocurrido con el jefe de la inteligencia
del líder chino. El general Tai Lio, afirmaba que la escuela de
espías debía ser dirigida por un miembro de su organización
de espionaje. John Keswick y su segundo al mando, Vladimir
Petropavlowsky, se negaron. Chiang-Kai-Chek ordenó entonces la expulsión de ambos agentes del SOE. Keswick y
Petropavlowsky, tras una breve estancia en Londres, fueron
destinados al ‘Área C’, responsable de la zona de India,
Lejano Oriente y América.

¿Qué importante espía del SIS prefirió dimitir antes
de conocer su vida anterior a la Segunda Guerra
Mundial?

Andrew King, reclutado por el SIS en 1938 como agente
de la Organización Z. Durante la Segunda Guerra Mundial,
King fue destinado a Suiza. Después de la guerra Andrew
King fue nombrado jefe del área oriental, al cargo de las estaciones del SIS en Alemania, Suiza y Viena. Más tarde sería
nombrado jefe de estación en Viena y Hong Kong, pero un
buen día decidió presentar su dimisión. El MI5 estaba investigando su pasado entre los ambientes homosexuales, por su
militancia en el Partido Comunista de Gran Bretaña y por su
estrecha amistad con el traidor Kim Philby. Andrew King falleció en octubre de 2002 a la edad de 87 años.

¿Qué magnate de la prensa era realmente un espía
del MI5?
Cecil King, propietario del ‘Daily Mirror’ desde 1951 a
1963. King era desde hacía tiempo informador del MI5 en
Fleet Street y fue el primero en alertar al Servicio de Seguridad
sobre la historia de Christine Keeler y John Profumo.

¿A qué agente se le clasificó como el más poco convencional del MI5?
A Max Knight. Él se unió al MI5 en 1925, especializándose en el reclutamiento de miembros de organizaciones políticas. Quizás su mayor éxito fue el reclutamiento de Olga
Gray, miembro del Partido Comunista de Gran Bretaña.
Durante el juicio contra Percy Glading en 1938, la mujer
agente del MI5 fue el testigo estrella.

¿Por qué otros casos se hizo famoso Max Knight?
Por reclutar a Joan Miller quien formaba parte de un
grupo simpatizante pro-nazi; por detener a Anna Wolkoff y
a Tyler Kent, acusados de robar en 1940 cientos de telegramas secretos enviados entre Winston Churchill y el presidente de los Estados Unidos, Franklin D. Roosevelt. Knight
se retiraría del MI5 en 1956 y fallecería de neumonía en enero
de 1968.

¿Qué agente del GC&CS era el mayor experto en
romper códigos alemanes?
Dillwyn Knox. En 1915 se unió a la ‘Sala 40’ como criptógrafo y durante la Primera Guerra Mundial consiguió romper la llamada Admiralstab, el código alemán de tres letras.
Después de la guerra permaneció en el GC&CS y en 1940
consiguió resolver los códigos de la maquina ‘Enigma’ que
eran utilizados por el Abwehr, el espionaje alemán. Knox trabajaba en los códigos militares soviéticos cuando falleció en
febrero de 1943.

¿Qué agente doble alemán se convirtió en uno de los
espías más fructíferos para el SIS?
Otto Kreuger, nombre clave ‘TR-16’. Ingeniero naval,
Kreuger fue enviado a una corte marcial en noviembre de
1914, cuando ofreció sus servicios a Richard Tinsley, de la legación británica en La Haya. A la edad de 39 años, Kreuger
se convirtió en un agente muy valioso para el MI6 debido a
su acceso directo a todas las bases navales de Alemania. Una
de las mayores virtudes de Kreuger era su memoria prodigiosa. Era capaz de memorizar hasta dos centeneras de datos
y trasmitirlos a Londres. Con la llegada del nazismo al poder,
Otto Kreuger se convirtió en un nazi fanático para poder seguir operando para el MI6 sin levantar sospechas. Ello le llevó
a ser elegido presidente de la Federación de Industrias
Alemanas. En 1939, la Gestapo le detuvo y sin juicio previo
fue decapitado en una prisión de Berlín, poniendo así fin a
una carrera de espía de un cuarto de siglo.

¿Qué agente del SIS era experto en diseñar rutas de
evasión para soldados Aliados en la Francia Ocupada?
James Langley, hijo de un juez de la Corte Suprema. A finales de 1940, consiguió escapar de un hospital de prisioneros de guerra en Lille y con ayuda de resistentes consiguió llegar hasta París. De nuevo en Gran Bretaña fue reclutado por
el SIS para crear una organización que ayudase a los soldados
Aliados capturados a evadirse incluidos los pilotos de la RAF
que caían en Francia. Langley comenzó su nueva tarea diseñando una cadena de voluntarios desde Bélgica a los Pirineos
y desde ahí, vía Madrid hasta Gibraltar. James Langley chocó
en diversas ocasiones con el embajador británico en Madrid,
Sam Hoare quien aseguraba que Langley ponía en peligro su
delicada misión ante Francisco Franco. Para septiembre de
1943 la red de evasión creada por Langley trabajaba al máximo. Dos semanas antes del Día-D, Langley fue lanzado
sobre Francia con la intención se supervisar los centros de interrogación de prisioneros de guerra, una vez que Francia
fuera liberada. Desde Francia, Langley salió para Bélgica y
Holanda, como especialista del MI9. En julio de 1945,
Langley fue nombrado alcalde de Antwerp. Desmovilizado en
1946, el SIS le ofreció un puesto fijo, pero james Langley prefirió la vida tranquila. En 1967 abrió una librería en Ipswich,
en donde trabajó hasta su muerte en abril de 1983. En 1979,
fue colaborador del profesor Foot quien preparaba la historia
oficial del MI9.

¿Qué agente del MI5 se convirtió en sus ratos libres
en uno de los mayores expertos en el aparato de espionaje de la Unión Soviética?

George Leggett. El agente se unió al MI5 durante la
Segunda Guerra Mundial, pero fue a partir de su retiro en
1971 cuando alcanzó fama. Leggett publicó en 1981, ‘La
Cheka: la Policía Política de Lenin’. También publicó otro
libro sobre las operaciones del SIS en Rusia, utilizando únicamente material desclasificado. Legget es también autor de una
de las mejores biografías de Felix Dzerzhinsky.

¿Qué espía del MI5 se hizo pasar por un ama de casa
de extrema derecha?
Marjorie Mackie, con nombre clave de ‘Señora Amos’.
Mackie, una de las mejores agentes del MI5 a las órdenes de
Max Knight, y consiguió penetrar en el ‘Right Club’ en 1940.
Allí se daban cita varios ciudadanos británicos seguidores de
Hitler. Gracias a ella se consiguieron desbaratar varias operaciones de propaganda a favor del Tercer Reich en Gran Bretaña.

¿Qué espía británico fue testigo de la ejecución de la
mítica Mata-Hari?
Arnold Mason. Tenía 50 años cuando estalló la Primera
Guerra Mundial. Mason se unió a la Guardia de Conventry
hasta que el comandante Graham, jefe del Servicio Secreto lo
reclutó. Su primera misión secreta fue en España, bajo la cobertura diplomática y después como un residente con alto
poder adquisitivo. Se compró un lujoso yate con el que recorría la costa española, desde Gibraltar a las islas Baleares. Fue
en Cartagena donde Mason fotografió un U-Boat alemán realizando una parada no prevista en aguas neutrales. Las fotografías pusieron en un serio aprieto a las autoridades españolas. Su segunda misión fue en Alicante, en donde Mason consiguió reclutar a un saboteador alemán, con nombre clave
‘Pfeiffer’ quien tenía la misión de realizar sabotajes en
Gibraltar. En octubre de 1916, Mason regresó a Londres vía
París, donde fue testigo de la ejecución de la espía Mata-Hari.
En enero de 1917, Arnold Mason fue ascendido a mayor pero
una severa bronquitis hizo que tuviese que dejar las tareas de
espionaje. Tras el fin de la guerra, el espía escribió varias novelas de misterio con cierto éxito. Mason moriría en noviembre de 1948, tras declinar su nombramiento como ‘caballero’.

¿Qué famoso escritor fue uno de los espías más activos de la inteligencia británica?
W. Somerset Maugham. Fue reclutado en septiembre de
1915 por Sir John Wallinger, jefe de operaciones del MI6 para
el Sur de Europa, debido a los conocimientos del escritor del
idioma alemán y francés. Maugham había servido con anterioridad en la Policía India. A los 41 años, siendo demasiado
mayor para servir en el ejército, el escritor decidió enrolarse
en el cuerpo de ambulancias y marcharse al frente occidental.
La primera misión del nuevo espía fue vigilar a un inglés con
una esposa alemana, que residían en Suiza. Las historias relatadas en los libros escritos por Somerset Maugham eran tan
reales que incluso el mismísimo Winston Churchill llegó a
alarmarse y avisar al SIS que aquello podría suponer una importante brecha en la seguridad del MI6. Maugham aceptó la
reprimenda de sus superiores y destruyó catorce manuscritos
originales inéditos. En agosto de 1916 mientras regresaba a
Londres tras un largo viaje por el Pacífico, recaló en el puerto
de Nueva York en junio de 1917. Allí recibió una misión de
Sir William Wiseman, jefe de la estación del SIS en aquella
ciudad. El escritor debía viajar hasta Petrogrado con una importante suma de dinero en sus bolsillos para entregarlo a los
líderes bolcheviques, con la intención de que estos se mantuvieran fuera de la guerra. Maugham viajó hasta Tokio y desde
ahí en el Trans-Siberiano hasta Moscú.

¿Cuál era el nombre clave del escritor Somerset
Maugham en el SIS?
Somerville. En octubre de 1917, el espía se reunió con el
primer ministro Alexander Kerensky. El líder bolchevique
pidió a Maugham que entregase un mensaje al primer ministro británico, Lloyd George. En el mensaje los soviéticos pedían a Gran Bretaña apoyo financiero y más importante,
apoyo militar. Tras su salida de Rusia, Somerset Maugham
consiguió llegar hasta Oslo y en un destructor británico llegar
hasta las costas de Escocia.

¿Qué provocó la salida de Somerset Maugham del
SIS?
El MI6 ofreció al escritor una misión en Rumania, pero
Maugham tuvo que rechazarla debido a que sufrió una fuerte
tuberculosis. Tras recuperarse, el escritor decidió dedicarse
por completo a su carrera literaria. Tras el comienzo de la
Segunda Guerra Mundial, Somerset Maugham decidió abandonar su casa en la Riviera Francesa y regresar a Londres. Allí
se presentó voluntario para volver a operar para el SIS, pero
los jefes de la inteligencia lo rechazaron debido a su edad, 70
años y a que ya, en aquel momento, Maugham era demasiado
conocido. Maugham fue reclutado por el Ministerio de
Información para trabajar en la propaganda de guerra. Tras el
fin de la guerra regresó a su casa en Cap Ferrat, donde fallecería en diciembre de 1965.

¿Quién fue el autor del documento secreto conocido
por el MI6 como ‘Informe Oslo’?
Hans Mayer. Autor anónimo del documento conocido por
el MI6 como ‘Informe Oslo’, el profesor Hans Mayer era un
profesional que trabajaba para la Siemens alemana. En 1940
viajó a Oslo desde donde envió una carta a la embajada británica detallando varios secretos industriales de Alemania, incluidos los desarrollos de las bombas volantes V-1 y V-2. En
agosto de 1943, Mayer fue detenido por la Gestapo por escuchar la BBC y recluido en los campos de concentración de
Dachau, Sachsenhausen, Gross-Rosen, Mauthausen y finalmente en Buchenwald, de donde fue liberado en mayo de
1945 por los Aliados. Tras el fin de la guerra Hans Mayer reconoció que él era el autor del ‘Informe Oslo’. El profesor
Mayer fue reclutado por las Fuerzas Aéreas de Estados
Unidos hasta que en 1947 aceptó una plaza de profesor en la
Universidad de Cornell.

¿Quién fue una de las espías míticas del MI5?
Joan Miller. Reclutada por el Servicio de Seguridad en
1939, se le encomendó la misión de penetrar en el ‘Right
Club’, un grupo antisemita dirigido por Anna Wolkoff, sospechosa de espiar para los alemanes. Antes Miller consiguió hacerse amiga de la esposa del capitán Archibald Ramsay, activista pro-fascista y miembro de los Unionistas en el Parlamento. El contacto de Wolkoff era Tyler Kent, un funcionario de la embajada de Estados Unidos en Londres. Finalmente Wolkoff y Kent fueron detenidos y condenados a prisión por ‘alta traición’. Miller permaneció en el MI5 hasta casi
el año de su muerte en 1985.

¿Qué dos hermanos se unieron al mismo tiempo al
MI6?
Los hermanos Tim y Tom Milne. Ambos se unieron al
MI6 tras el comienzo de la Segunda Guerra Mundial y permanecieron en el SIS hasta la deserción de su amigo de la escuela, Kim Philby en 1963. Tim Milne fue jefe de la estación
del SIS en Tokio. Tom, fue jefe de la estación del SIS en Río
de Janeiro.

¿Qué hijo de un famoso mariscal perteneció al MI6?
Brian Montgomery, el hijo más joven de los nueve que
tuvo el mariscal de campo Bernard Montgomery, héroe del
Alamein. Tras servir en los Rifles Africanos del Rey, Brian fue
transferido al Ejército Indio. Durante la Segunda Guerra
Mundial, Brian fue destinado al staff de su padre, participando en la retirada de Birmania. Después de la guerra y
como teniente coronel, fue reclutado por el SIS. Brian
Montgomery fallecería en 1989, envuelto en una polémica
cuando se descubrió que había tenido cierta relación con el
desertor Kim Philby.

¿Qué actor de Hollywood regresó a Gran Bretaña
para servir en el ejército cuando estalló la Segunda
Guerra Mundial?

David Niven. Regresó a Gran Bretaña en 1939 siendo destinado al Escuadrón Fantasma en el Cuartel General Supremo de la Fuerza Expedicionaria Aliada del general Dwight
Eisenhower. Niven operaría para el MI5 bajo el nombre de
Gilbert Lennox para entrevistar a Clifton James. James debía
hacerse pasar por el general Montgomery debido a su gran
parecido físico. Clifton James con la ayuda de David Niven
sería utilizado por los aliados para realizar operaciones contra
los alemanes. Por ejemplo, James disfrazado de mariscal
Montgomery visitaba campos en el sur de Inglaterra para
hacer ver a los alemanes que la posible invasión llegaría por el
paso de Calais.

¿Quién fue el agente del SIS más famoso en África?
Michael Oatley, nacido en 1936 y educado en el Trinity
College de Cambridge. Tras servir en el SIS en Kampala, Lomé
y Accra, en 1973 fue enviado al Ulster. Allí Oatley se estableció
contacto con el Ejercito Republicano Irlandés Provisional
(PIRA). Durante los veinte años siguientes, Oatley se convirtió
en el conducto no-oficial del gobierno británico con el grupo
irlandés, a pesar de ocupar el cargo de jefe de la estación del
MI6 en Hong Kong. Finalmente se retiró del SIS y se incorporó a una compañía de seguridad con base en Harare.
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¿Qué funcionario del servicio de Transportes de
Londres resultó ser un agente del KGB?
Sirioj Hussein Abdelcader. Hijo de uno de los más famosos abogados de Malasia, él llegó a Gran Bretaña en 1957 para
estudiar derecho. Al mismo tiempo abrió un bar llamado,
‘Lincoln Inn’. No se sabe como pero lo cierto es que Abdelcader tenía acceso a los números de matrículas usadas por los
vehículos de vigilancia del MI5. En marzo de 1967 fue reclutado por el jefe del KGB en Londres, Vladislav Savin.

¿Cómo fue descubierto Sirioj Hussein Abdelcader?
Su enlace en el KGB era Oleg Lyalin, quien en septiembre
de 1971 se pasó a los británicos. Lyalin delató a Abdelcader.
Cuando fue detenido se le encontró una lista con los números de medio centenar de vehículos utilizados por los agentes
del MI5. Abdelcader fue condenado en 1972 a tres años de
prisión por violación del ‘Acta de Secretos Oficiales’.

¿Qué académico británico se descubrió que era un
‘agente de influencia’ de la Alemania Oriental tras la
caída del Muro de Berlín?

Vic Allen. Activista del Partido Comunista británico y fundador de la ‘Campaña para el Desarme Nuclear’. Nacido en
1923, sirvió en la RAF durante la Segunda Guerra Mundial y
más tarde estudió en la London School of Economics.
Después de conseguir el doctorado, fue nombrado lector en
la Universidad de Leeds en donde creó grupos de debate
entre los estudiantes.

¿Qué hijo de un ministro se convirtió en traidor?
John Amery. Hijo del ministro Leo Amery, se proclamaba
un admirador de Hitler. John Amery se unió a la Unión
Brtánica de Fascistas y tras el comienzo de la Segunda Guerra
Mundial se marchó a vivir a Alemania. En julio de 1945 fue detenido por partisanos italianos. Fue recluido en un campo de
prisioneros británicos que formaban parte del Batallón
Británico de las SS. Este batallón era conocido como ‘Legión
de San Jorge’ y combatió en el frente ruso. Amery hizo propaganda en la radio durante la guerra para que sus conciudadanos
obligasen a su gobierno a unirse a Hitler en su lucha contra los
comunistas. Tras el fin de la guerra, Amery fue capturado y entregado a los británicos. John Amery fue declarado culpable de
ocho cargos de traición y condenado a muerte. Se negó a recurrir para evitar el escándalo a su familia. En diciembre de 1945
fue ahorcado. Antes de colocarle el verdugo la soga alrededor
del cuello, Amery preguntó al verdugo: “¿Cree usted que está
colgando a un traidor?”. El verdugo respondió: “No. Creo que
estoy colgando a un hombre valiente”.

¿Quiénes eran ‘Los Apóstoles’?
Conocido oficialmente como ‘La Sociedad de Conversación de la Universidad de Cambridge’, los Apóstoles era un
club exclusivo que databa de comienzos del siglo XIX. En los
años 30, algunos de sus miembros eran Anthony Blunt, Guy
Burgess o Leo Lenght.

¿Qué traidor fue ejecutado en la horca durante la
Segunda Guerra Mundial?
George Armstrong, miembro del Partido Comunista de
Gran Bretaña. Armstrong desertó de su barco en el puerto de
Boston y en octubre de 1940 intentó entrar en contacto con
el Abwehr en Nueva York, utilizando el alias de George
Hope. Gracias a la colaboración entre el SIS y los estadounidenses, Armstrong fue detenido y deportado nuevamente a
Gran Bretaña. En febrero de 1941 fue detenido en Cardiff y
juzgado bajo el Acta de Traición. En junio del mismo año fue
declarado culpable y ejecutado en la horca en el mes de julio
en la prisión de Wandsworth.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Baron’?
Un espía del GRU, la inteligencia militar soviética y que
operó en Gran Bretaña entre marzo y agosto de 1941. El MI6
identificó a ‘Baron’ como Karen Sedlacek, un oficial de la inteligencia de Checoslovaquia.

¿Quién era Elyesa Bazna? 
Nombre en código ‘Ciceron’. Bazna era un agente del espionaje alemán que trabajaba como mayordomo del embajador británico en Ankara, Turquía en 1943. Bazna consiguió
evitar toda vigilancia del MI5 hasta que se evadió cuando fue
identificado como espía de los nazis. Durante su etapa como
mayordomo fotografió varios e importantes documentos de
la embajada que después entregaba a los alemanes. Después
de la guerra, Bazna fue detenido en Turquía acusado de pasar
títulos falsos del Banco de Inglaterra. Más tarde escribió sus
memorias, ‘Yo fui Ciceron’ y que años después se convertiría
en una película protagonizada por el actor James Mason.
Bazna falleció en 1971.

¿Qué periodista británico era realmente un agente
del NKVD soviético?
Cedric Belfrage era miembro del Partido Comunista de
Gran Bretaña en los años prebélicos. En 1945 cuando trabajaba para la inteligencia británica pasaba información al
NKVD soviético. En agosto de 1945, Elizabeth Bentley relató al FBI que Belfrage era realmente un espía soviético y
como antiguo periodista del Daily Express, su especialidad
era el campo de la propaganda. Al final de la guerra, Belfrage
fue destinado a la ‘Comisión Británica de Control para
Alemania’ como oficial de prensa. En 1950, Cedric Belfrage
fue informado oficialmente de que estaba siendo investigado
por el FBI, lo que llevó a su deportación de los Estados unidos cinco años más tarde. En 1948, el periodista fundó el periódico izquierdista ‘Guardia Nacional’. En 1951 varios testigos le acusaron ante el Comité de Actividades Antiamericanas de sus conexiones comunistas y de liderar una célula
comunista en los Estados Unidos. Antes de ser llamado a declarar, Belfrage se trasladó a México en donde continuó ejerciendo el periodismo hasta su muerte en junio de 1991.

¿Qué suboficial del ejército británico fue acusado tras
revelar datos del GCHQ a dos periodistas?
John Berry, cabo del Cuerpo de Inteligencia encargado de
la interceptación de frecuencias militares iraquíes. Berry estaba destinado en el 9º Regimiento de Señales en Ayios
Nikolaos, en Chipre. En 1976, Berry contactó con dos periodistas de la revista ‘Time Out’ y les reveló como interferían en
las señales de los iraquíes desde Chipre. Berry fue condenado
a seis meses de cárcel y expulsado del ejército con deshonor.
Mark Hosenball, uno de los dos periodistas y de nacionalidad
estadounidense, fue deportado. Finalmente la sentencia de
Berry fue suspendida debido a que su único delito había sido
hablar de su trabajo con ‘personal no autorizado’. Por su información no había recibido ningún pago.

¿Qué agente del MI5 fue acusado de alta traición?
Michael Bettaney. Reclutado por el MI5, tras su graduación en Oxford, Bettaney fue destinado en junio de 1976 a la
Sección F con base en Belfast. Allí fue herido levemente tras
la explosión de un coche bomba. En 1978 regresó a Londres
para participar en la recién creada ‘Sección Antiterrorista’. En
diciembre de 1982, fue destinado a la sección de contraespionaje soviético. En su nuevo destino Bettaney contacto con
Arkadi Gouk, un rezident del KGB en Londres. A Gouk le
ofreció diversos secretos del MI5. Bettaney fue detenido en
septiembre de 1983 en su casa, cuando se disponía a viajar a
Viena. En su maleta portaba diversos documentos clasificados del MI5. Tras su detención Michael Bettaney alegó que
había entregado secretos a los soviéticos por motivos políticos y que no había recibido ningún pago por ellos. En abril
de 1984, el espía fue condenado a veintitrés años de prisión
en completo aislamiento en una celda de la prisión de máxima
seguridad de Coldingrey. En 1996 fue puesto en libertad.

¿Quién era el ‘Gran Limón’?
Un griego nacido en Estambul. ‘Gran Limón’ era el jefe de
‘Los Limones’, una red de espías del Abwehr que operaban
en Chipre en 1943. ‘Gran Limón’ fue detenido por SIME, el
Servicio de Seguridad de Oriente Medio cuando su operador
de radio lo denunció. El operador de radio era un agente
doble del SIS.

¿Qué especialista en torpedos fue acusado de alta
traición?
David Bingham, un subteniente de la Royal Navy experto
en tecnología de torpedos. Asignado al HMS Rothesay, Bingham comenzó a entregar material clasificado al agregado
naval soviético, Lori Kuzmin. Experto en sonares, Bingham
vendió el sistema de sonares submarinos 2001 a los soviéticos
por 2.810 libras esterlinas. Detenido por el MI5, Bingham fue
sentenciado a 21 años de prisión en marzo de 1972. Su esposa, Maureen fue sentenciada a dos años y medio. Esta última tras pasar unos meses en prisión contactó con el MI5 y
se ofreció a colaborar a cambio de una revisión de su condena. David Bingham se divorció de su esposa en prisión. En
1981, fue puesto en libertad y el espía decidió cambiar de
nombre por el de Brough, comenzando una nueva carrera en
un centro de terapia alternativa. Poco después fue elegido vicepresidente del Club Conservador de Bournemouth. David
Bingham murió en un extraño accidente de automóvil en febrero de 1997.

¿Qué agente provocó el mayor daño al MI6 tras convertirse en informador del KGB? 
George Blake. Nacido en Rotterdam, Blake adoptó la nacionalidad británica de su padre. Educado en Holanda y
Egipto, se unió a su madre y hermana tras la ocupación de
Holanda por los nazis. En 1943, fue reclutado por el SIS en
la Sección Holandesa.

¿Qué fue de Blake tras la guerra?
Fue destinado para perfeccionar su ruso y enviado a la estación del MI6 en Seúl durante la Guerra de Corea. Hecho
prisionero, Blake se convirtió en agente del KGB voluntariamente. Puesto en libertad volvió a Gran Bretaña hasta que en
1961 fue detenido por alta traición. En 1962 fue condenado
a 42 años de cárcel, pero en octubre de 1966 consiguió escapar gracias a la ayuda de otro preso, Sean Bourke, un activista
de izquierdas. Bourke dijo que no habían recibido ninguna
ayuda del KGB, pero insistió en declarar que habían recibido
apoyo económico del director de cine, Tony Richardson.
George Blake apareció en Moscú en donde se estableció.
Blake escribió su autobiografía, ‘No Abiding City’, aunque no
consiguió publicarla en occidente. La segunda parte de sus
memorias, ‘No Other Choice’ si fueron publicadas en Gran
Bretaña, pero el Secretario del Tesoro, ordenó el embargo de
los derechos de autor.

¿Quién era realmente Sean Bourke?
Un criminal irlandés y antiguo codificador de la RAF.
Bourke se hizo amigo de George Blake en la prisión de
Wormwood Scrubs. En octubre de 1966 le ayudó a evadirse.
Puesto en libertad en noviembre de 1965 continuó teniendo
contacto con Blake a través de un pequeño transmisor. En
octubre de 1968 se trasladó a Irlanda pero fue detenido en
Dublin por orden de Scotland Yard. Finalmente fue puesto
en libertad en febrero de 1969. Sean Bourke falleció víctima
de un ataque cardíaco en enero de 1982.

¿Quiénes eran los ‘Cinco de Cambridge’?
Término genérico para referirse a Guy Burgess, Donald
Maclean, Kim Philby, Anthony Blunt y John Cairncross, quienes se habían educado en la Universidad de Cambridge.
Philby fue el primero en ser reclutado, pero sólo después de
que se había graduado y ejercía ya como periodista en
Londres.

¿Cómo eran llamados los cinco de Cambridge por el
NKVD/KGB? 

Los Cinco Magníficos. 

¿Quién era el espía más importante de los ‘Cinco de
Cambridge’?
Harold Adrian Russell Philby, más conocido como Kim
Philby. Miembro del Partido Comunista de Gran Bretaña, fue
su primera esposa Litzi Friedman quien le introdujo en el
mundo del espionaje soviético. Philby se unió al SIS en septiembre de 1941, trabajando estrechamente con el famoso escritor Graham Greene, en la Sección Ibérica. En noviembre
de 1951, después de pasar por diferentes puestos en el
Foreign Office, fue nombrado jefe del MI6 en Estambul y
Washington.

¿Qué dos espías del ‘Anillo de Cambridge’ fueron reclutados por Kim Philby? 

Guy Burgess y Donald Maclean. 

¿Cuando desertó Philby a la Unión Soviética?
En enero de 1963, después de que el MI6 y el MI5 tuvieran suficientes pruebas para detenerle. En su seguro refugio
de la Unión Soviética, Philby escribió su autobiografía titulada ‘Mi Guerra Silenciosa’ y que apareció publicada en Londres
en 1963. Philby moriría en Moscú en mayo de 1988, siendo
tan sólo acompañado por su hermana, Helena.

¿Cuál era el nombre clave de Philby en el KGB?
‘Sonny’. 

¿Quién era su controlador en el KGB?
Anatoli Gorsky. Tras permanecer como 
rezident
del
NKVD en Londres hasta 1938, Gorsky fue llamado a Moscú
por el poderoso Laurenti Beria en donde permaneció hasta
1940. Nuevamente destinado a Londres allí se convertiría en
el control de John Cairncross, Guy Burgess, Anthony Blunt y
Kim Philby. En julio de 1944 Anatoli Gorsky fue trasladado
a Washington en donde contacto con Donald Maclean. En
1953 fue nombrado Primer Jefe del Primer Departamento
(Estados Unidos) del KGB. Gorsky sería identificado en 1964
por el propio Blunt durante un interrogatorio del MI5.

¿Qué espía de los soviéticos era hijo de un ministro
británico?
Donald Maclean, miembro del anillo de espías de ‘Los
Cinco de Cambridge’ e hijo de Donald Maclean, ministro del
gabinete. Maclean fue reclutado por Arnold Deutsch.
Maclean entregó a Deutsch documentos secretos y clasificados del Foreign Office desde octubre de 1935 hasta su deserción a Moscú en mayo de 1951. Él conoció a Kim Philby y
trabajó con John Cairncross. Sus nombres en clave dentro del
NKVD eran los de ‘Huerfano’ y ‘Homer’. Donald Maclean
trabajó en Londres hasta que en septiembre de 1938 fue trasladado a la embajada británica en París. En junio de 1940,
Maclean se casó con Melinda Mailing, la misma fecha en que
fue trasladado a la embajada británica en Washington.
Cuando fue descubierto en 1951 por el MI5, el espía y traidor
decidió desaparecer, reapareciendo en Moscú en una rueda de
prensa en febrero de 1956. Allí sólo tuvo contacto con su
amigo y también traidor Guy Burgess. Donald Maclean fallecería en 1983.

¿Qué esposa de ‘Los Cinco de Cambridge’ consiguió
huir del cerco montado por los agentes del MI5?
Melinda Maclean, casada con Donald Maclean. A los
pocos meses de contraer matrimonio, Donald dijo a su esposa que él era realmente un espía de los soviéticos. Tras la
deserción de este en mayo de 1951, Melinda consiguió evadirse de la vigilancia del MI5 y huir junto a su madre y sus tres
hijos a Ginebra. Desde julio de 1953 a septiembre del mismo
año, Melinda Maclean y su familia son detectados en Cala
Ratjada, en la isla de Mallorca. Cuando ellos regresaban a
Suiza, cambiaron de tren y se dirigieron hacia Austria en
donde desaparecieron para emerger en Moscú junto a su esposo. Entre 1967 y 1969 se sabe que Melinda Maclean tuvo
una relación con Kim Philby. En 1969, se separó de su esposo
y se trasladó a Nueva York, en donde reside actualmente.

¿Qué oficial del MI5 resultó ser un espía del KGB?
Anthony Blunt y que formaba parte del llamado anillo de
espías, de ‘Los Cinco de Cambridge’. Blunt fue reclutado por
los soviéticos en 1936. Hijo de un capellán de la embajada británica en París, Blunt cursó estudios en el Trinity College de
Cambridge, en donde se especializó en francés e historia del
arte. Tras el comienzo de la Segunda Guerra Mundial, Blunt
estableció contacto con Kim Philby, Guy Burgess y John
Cairncross, tres de ‘Los Cinco de Cambridge’. Todos ellos
formaban parte de la red de espías del NKVD soviético. Con
ayuda de su hermano, Blunt consiguió un puesto en inteligencia en Francia, en la División de Seguridad. Tras la retirada de
Dunkerque, fue invitado por Lord Rothschild a unirse al MI5.
Blunt rápidamente se hizo imprescindible para el director del
MI5, Guy Liddell. Durante cinco años Anthony Blunt trabajó
en el servicio de registros del MI5, pasando los mismos datos
a los soviéticos.

¿Qué espías del MI6 fueron descubiertos por culpa
de Anthony Blunt? 
Tom Driberg, quien trabajaba en la sede del Partido Comunista de Gran Bretaña era un agente del MI5 y Harold Gibson,
infiltrado en el mismísimo Kremlin era un agente del MI6.

¿Qué importante información sobre el MI5 pasó
Blunt a los soviéticos?
La lista de todos los agentes del MI5 destinados en las legaciones diplomáticas británicas en el extranjero. También
pasó la lista de informadores del MI5 infiltrados en embajadas extranjeras en Londres.

¿Qué importante puesto llegó a ocupar Blunt?
El de consejero artístico de la Reina Isabel. Por este trabajo Blunt fue nombrado ‘caballero’ en 1953. 

¿Cuándo comenzaron a recaer serias sospechas sobre
Anthony Blunt?
Cuando dos de sus grandes amigos, Burgess y Maclean desertaron a Rusia en mayo de 1951. Finalmente en abril de
1964, Blunt fue detenido y se le retiró la ‘Inmunidad Real’
para poder ser juzgado. Su antiguo amante, Michael Straight,
confesó que Blunt era realmente un topo de los soviéticos.
En noviembre de 1979, la primera ministra Margaret Thatcher reconoció oficialmente la traición de Anthony Blunt. El
principal interrogador de Blunt fue Peter Wright, quien años
después escribiría el famoso libro ‘Cazador de Espías’. Anthony
Blunt fallecería en marzo de 1983.

¿Qué periodista experto en propaganda anti-nazi se
convirtió en un traidor?
Guy Burgess, uno de los miembros del anillo de espionaje
‘Los Cinco de Cambridge’. Tras graduarse en la universidad
se unió a la BBC hasta que fue reclutado por la Sección D del
MI6. En esas mismas fechas Guy Burgess fue reclutado por
el NKVD soviético siendo a partir de entonces el agente
‘Maiden’. El espionaje ruso lo consideraba “volátil, pero valioso”. Sería Burgess quien reclutaría para el NKVD al periodista suizo Eric Kessler, quien trabajaba en la Embajada de
Suiza. Kessler tenía el nombre clave de ‘Orange’.

¿Cuál fue uno de los puestos de Burgess que le daría
un mayor acceso a documentos secretos?
Tras abandonar la BBC se unió en 1945 al Foreign Office
llegando a convertirse en secretario del ministro de Estado,
Harold McNeill. Tras diversos escándalos provocados por su
homosexualidad y su afición a la bebida, Burgess fue enviado
a Washington, donde también estaba su amigo Kim Philby.
En mayo de 1951 cuando fue llamado a Londres tras caer en
desgracia, decidió desertar a Moscú. Allí vivió hasta su muerte
en 1963.

¿Qué otro agente del anillo de espías de Cambridge
era conocido por el KGB con los nombres claves de
‘Litz’ y ‘Moliere’?

John Cairncross, un brillante lingüista. Tras su paso por
Cambridge se unió al Foreign Office en donde acabó en la
misma oficina de Donald Maclean, otro miembro del anillo
de espías de Cambridge. En este nuevo destino, Cairncross se
hizo con una copia del llamado Comité Maud y que estudiaba
la posibilidad de desarrollar armas nucleares. El espía pasó
una copia al KGB.

¿Qué siguiente y delicado destino tuvo John
Cairncross?
Fue enviado a Bletchley Park, con el fin de traducir los mensajes diplomáticos alemanes. Desde este destino Cairncross fue
destinado al MI6 bajo las órdenes de Kim Philby, otro espía de
los soviéticos. Tras el fin de la guerra, Cairncross fue enviado
al Ministerio de Abastecimientos, en donde se hizo con informes presupuestarios militares y planos de plantas de energía
nuclear. Todo este material acabó en manos soviéticas.

¿Cuando comenzaron las sospechas sobre John
Cairncross?
En mayo de 1951 cuando Guy Burgess desertó a la Unión
Soviética. El MI5 hizo un registro de su casa y descubrió un
papel escrito a mano por el propio Burgess en el que hacía referencia a Cairncross. Un oficial del MI5 y otro del FBI detuvieron a John Carincross para interrogarlo en los Estados
Unidos en donde se encontraba el británico para realizar un
curso en la Universidad de Chicago. Tras reconocer sus actividades de espionaje, Cairncross fue obligado a abandonar los
Estados Unidos.

¿En que trabajó John Cairncross tras abandonar los
Estados Unidos?
En las Naciones Unidas con puestos en Italia y el Lejano
Oriente. Tras el fin de la Guerra Fría y la desclasificación de
los archivos del NKVD y del KGB se descubrió la verdadera
labor de John Cairncross para ambas agencias de espionaje
soviéticas.

¿Qué esposa de uno de los Cinco de Cambridge era
una agente del NKVD?
Litzi Friedman, esposa de Kim Philby. Se conocieron en
Viena en 1934, en donde Litzi era una activista comunista.
Tras contraer matrimonio, la señora Philby presentó a su esposo a Edith Suschitzky, una experimentada agente del
NKVD. Más tarde Litzi Friedman se divorció de su esposo y
regresó a la República Democrática Alemana. Las últimas pistas sobre ella es que tras la caída del Muro de Berlín decidió
establecerse en Viena.

¿Qué vendedor británico de cosméticos era un agente
ilegal soviético?
Willi Brandes, un vendedor de la ‘Phatom Red Cosmetic
Company’. Brandes era realmente un agente ilegal soviético
puesto bajo vigilancia por el MI5. Brandes consiguió evadirse
de su vigilancia y huir con un pasaporte canadiense. En enero
de 1937, la Real Policía Montada del Canadá informó al MI5
que el pasaporte era falso y que Arman Labis Feldman, el
nombre que aparecía en el documento era el de un hombre
que había muerto hacia casi treinta años. Los Archivos del
KGB revelaron que el verdadero nombre de Willi Brandes era
el de Mikhail Borovoy. Aunque consiguió escapar de las garras del MI5, cuando regresó a la URSS en 1938 se encontró
con las purgas estalinistas en los servicios de inteligencia. El
espía fue detenido y enviado a un campo de trabajo en
Siberia, en donde pereció.

¿Qué era la Unión de Fascistas Brtánicos (BUF)?
En abril de 1934, el MI5 comenzó una operación para detectar conexiones entre la Ausland Organisation (AO) en
Londres y el BUF liderado por Sir Oswald Mosley. El MI5
descubrió también la llegada de fondos procedentes de la
Italia de Mussolini. Mosley había prohibido a todos los miembros del BUF tener relación directa con cualquier organización extranjera. En el correo interceptado se descubrió que
existían conexiones claras entre la AO y la Gestapo, a través
de un agente alemán detenido en Suiza y que portaba diversas direcciones de miembros de AO en Londres. Finalmente
se descubrió que el BUF de Mosley había tenido estrechos
contactos con Hitler y Mussolini y de los que había recibido
una ayuda económica cercana a las cien mil libras. Sir Oswald
Mosley fue detenido en 1940. Las cuentas del BUF fueron auditadas. Sólo pudo ser explicado el origen de un pequeño porcentaje de los fondos recibidos. El resto se cree que procedía
de fuentes como la Gestapo, la SS y organizaciones fascistas
italianas.

¿Qué jefe de comunicaciones de la RAF fue acusado
de alta traición?
El jefe técnico de la RAF, Douglas Britten. Éste entregó
gran cantidad de material de comunicaciones de las Fuerzas
Aéreas al KGB. Britten fue reclutado casualmente en el Museo
de Ciencias por un diplomático soviético con base en Londres
y que se había hecho pasar por un aficionado a las comunicaciones por cable. Britten entonces fue enviado a Chipre en
donde mantuvo un estrecho contacto con un agente del KGB
destacado en Nicosia. Finalmente Douglas Britten fue destinado en 1966 a la base de señales de la RAF en Lincolnshire.
Una tarde de febrero fue detectado por el MI5 mientras intentaba entregar documentos sensibles en la embajada soviética
en Londres. Detenido, fue acusado y condenado a 21 años de
prisión en noviembre de 1968.

¿Quién era ‘Bronx’?
El nombre en clave dado por el SIS a Elvira Fuentes, una
agente que trabajaba para los británicos en la Francia de Vichy,
donde su padre era diplomático peruano. Como una ciudadana
neutral, ella actuaba como correo entre Francia y el SIS, pero
trabajando para el MI5 decidió pasarse a los alemanes en París
en octubre de 1942. Hasta el fin de la guerra, Fuentes estuvo
pasando información militar falsa a los británicos.

¿Qué ingeniero experto en armas se convirtió en suministrador de armas a Irak?
El científico canadiense Gerald Bull. Este ingeniero desarrolló un nuevo concepto de proyectiles de artillería largo alcance para el régimen de Saddam Hussein. El SIS le abrió una
investigación debido a que parte del material utilizado en sus
diseños estaban fabricados en Gran Bretaña. En marzo de
1990 una unidad del Kidon, el escuadrón ejecutor del Mossad
israelí lo mató de un tiro en la nuca cuando entraba en su casa
de Bruselas.

¿Qué periodista español era realmente un espía alemán en Londres?
Luis Calvo, reclutado por el Abwehr como espía. Calvo
trabajaba para varios periódicos en Londres desde 1932 hasta
que fue interceptado por el MI5. Detenido en febrero de
1942, se comprometió a convertirse en agente doble del MI5.
Esto le permitió poder trabajar en la biblioteca del Campo
Prisión 20 hasta el final de la guerra. Tras el fin de la victoria
Aliada, Calvo fue puesto en libertad y entró a formar parte
del diario ABC de Madrid.

¿Qué científico fue reclutado por los soviéticos
cuando trabajaba en un laboratorio atómico?
Allan Nunn May. Este científico trabajaba en los
Laboratorios Cavendish de Física, de la Universidad de
Cambridge. En sus instalaciones se investigaba sobre la utilización de energía atómica en el desarrollo militar. Fue durante su paso por este laboratorio cuando Nunn May fue reclutado por el NKVD soviético.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Celery’?
Walter Dicketts, un antiguo miembro de la Inteligencia de
la RAF durante la Primera Guerra Mundial y que fue puesto
bajo vigilancia por el MI5 cuando fue reclutado como agente
del Abwehr por un reclutador llamado ‘Snow’, en Lisboa en
1941. Dicketts fue trasladado a Hamburgo y se le dio la orden
de realizar sabotajes en Gran Bretaña a cambio de 10.000 libras esterlinas. El MI5 detuvo a ‘Snow’, aunque el caso
‘Celery’ fue abandonado en agosto de 1941.

¿Quién fue uno de los mejores espías chinos descubierto por el SIS?
John Chang, un oficial de la Real Policía de Hong Kong.
En 1874 fue detenido acusado de trabajar para el Ministerio
Chino de la Seguridad del Estado, los servicios de espionaje
de China. Tras cumplir condena y ser puesto en libertad,
Chang se trasladó a China, en donde fue nombrado alcalde de
Cantón.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Charlie’?
El nombre clave dado por el MI5 a un fotógrafo apellidado Eschborn, quien fue identificado en 1938 como un
espía alemán con base en Londres. Eschborn fue detenido
por el MI5 e interrogado. Él y dos de sus hermanos alegaron
que eran leales a Gran Bretaña, pero realmente los tres habían
sido reclutados por el Abwehr durante una visita de los hermanos a Colonia. Su contacto era un cuarto hermano que
vivía en Alemania. Cuando ‘Snow’ fue detenido por el MI5 y
se descubrió la conexión con los hermanos Eschborn, los espías y traidores se comprometieron a cooperar con los británicos como agentes dobles.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Queso’?
Renato Levi, un judío italiano que trabajaba para el SIS en
Roma antes de la Segunda Guerra Mundial. Cuando esta estalló, Levi fue reclutado por el Servizio de Informazione
Militare (SIM) italiano y por el Abwehr alemán. En febrero de
1941, Levi viajó a El Cairo para ponerse a las órdenes del
SIME británico en Oriente Medio. En 1942, el espía fue detenido por dirigir el mercado negro en un barrio de Roma.
Levi continuó manteniendo su contacto con el Abwehr hasta
febrero de 1945. ‘Queso’ sería detenido tras la guerra por los
agentes del MI5, James Robertson y John Simpson.

¿Qué político laborista era realmente un espía del
KGB?
Dick Clements, asesor de dos líderes del Partido Laborista,
Michael Foot y Neil Kinnock. Clements fue editor durante 21
años del diario ‘The Tribune’. Según documentos del desertor del KGB, Vasili Mitrokhin, Clements era un agente residente del KGB con conexión en la embajada soviética en
Londres durante los años 70.

¿Qué antiguo combatiente estadounidense en la
Guerra Civil Española resultó ser un espía del KGB?
Morris Cohen y su esposa, Lona. Casados en 1941, ambos
operaban como correos del espionaje soviético. Nacido en los
Estados Unidos, los dos esposos se reunieron en Nueva York
tras el regreso de Morris de la Guerra Civil Española en
donde había combatido en el batallón ‘Abraham Lincoln’, en
las Brigadas Internacionales. Mientras Morris combatía en el
ejército de Estados Unidos contra los nazis en Europa, Lona
hacía tareas de correo entre los soviéticos y el físico atómico
Theodore Hall, que trabajaba en Los Álamos, en Nuevo
México. Tras la detención de los Rosenberg en 1952, ambos
esposos huyeron a Gran Bretaña. En enero de 1963 fueron
detenidos por el MI5 pero puestos en libertad en 1969.
Morris y Lona decidieron viajar a la Unión Soviética en donde
vivieron hasta su muerte. Lona Petra Cohen falleció en 1993
y Morris Cohen en 1995.

¿Qué empleado de la embajada británica en Roma resultó ser un espía soviético?
Francesco Constantini, empleado del embajador británico
en Roma, Sir Eric Drummond, hasta su dimisión en 1936.
Constantini copió gran cantidad de mensajes diplomáticos
del Foreign Office y vendidos a la Inteligencia Militar Italiana
(SIM) y al NKVD soviético. Francesco Constantini tuvo acceso a esos documentos a través de su hermano carlo quien
también trabajaba en la embajada. El nombre clave de
Francesco Constantini en el NKVD era ‘Dudley’.

¿Qué ciudadano chipriota fue acusado de ser un
espía soviético?
Kyriacos Costi, un sastre greco-chipriota de 27 años y
miembro del Partido Comunista de Gran Bretaña. En diciembre de 1971, Costi fue acusado de violaciones del Acta de
Secretos Oficiales y sentenciado a seis años de prisión. Costi
y su compañero Constantinos Martianon, fueron descubiertos y detenidos por el MI5 cuando el desertor del KGB, Oleg
Lyalin, los delató.

¿Quién se ocupa del contraespionaje en Gran Bretaña?
El Servicio de Seguridad, llamado también MI5, aunque
también en estas tareas es ayudado por el SIS y el GCHQ.
Hasta 1942, el contraespionaje era una tarea de varias agencias y a partir de ese año, fue una labor única del MI5.

¿Quién se ocupa del contraterrorismo en Gran
Bretaña?
Tradicionalmente las tareas de contraterrorismo estaban
en manos de la policía, pero en diciembre de 1989 tras la
aprobación de la llamada ‘Acta de Servicios de Seguridad’ esta
tarea pasó al MI5. La llamada ‘Acta de Terrorismo’ aprobada
en 2000, reforzó estas tareas.

¿Cuáles son las principales organizaciones terroristas
a las que se ha enfrentado el MI5?
Fatah, Hamas, Hezbollah, Al Qaeda, el PKK kurdo, el
Partido de Liberación Revolucionario Popular de Turquía y
bandas criminales organizadas de Macedonia, Albania,
Chechenia y Cachemira.

¿Qué grupo terrorista es uno de los principales objetivos del MI5?
El Lashkar-e-Tayyaba (LT) o Tigres Tamiles y su ala política, el Markaz Dawa al-Irshand. El LT declaró la guerra a las
fuerzas indias en Cachemira y declarando el yihad a Estados
Unidos tras los primeros bombardeos de Afganistán. En diciembre de 1999, agentes del MI5 negociaron la liberación de
rehenes tras el secuestro de un avión de ‘Indian Airlines’. Uno
de los máximos líderes en el objetivo de los servicios de seguridad británicos es Mazud Azhar, quien expresó su intención de unir a todos los grupos islámicos en Cachemira para
combatir a la India y a los países occidentales que les apoyan.
Curiosamente Azhar, aunque de origen paquistaní, tiene pasaporte británico.

¿Qué dos organizaciones terroristas extranjeras han
sido sometidas a una estrecha vigilancia por parte del
MI5?

El grupo terrorista vasco, ETA y la Organización
Revolucionaria 17 de Noviembre de Grecia quienes al parecer tuvieron estrechos contactos con el IRA. La 17N, como
es conocido el grupo griego por los británicos fue responsable del asesinato en junio de 2000, del brigadier Stephen
Saunders, agregado militar británico en Atenas.

¿Qué espía soviético en Gran Bretaña murió ahogado
tras ser atacado su barco por un U-Boat alemán?
El doctor Arnold Deutsch, un psicólogo austríaco que
operaba para el NKVD en Londres entre febrero de 1934 y
septiembre de 1937. Deutsch tenía una gran fama dentro de
la alta sociedad londinense y que le permitió reclutar a varios
agentes para el espionaje soviético. En febrero de 1940,
Walter Krivitsky, un desertor soviético informó al MI5 de que
Deutsch era realmente un agente del NKVD, pero el Servicio
de Seguridad no encontró suficientes pruebas para detenerle.
Sólo se descubrió cuando se abrieron los archivos del KGB
en 1999. Deutsch operaba bajo el nombre en clave de
‘Stefan’. Arnold Deutsch y su esposa murieron ahogados
cuando el barco que les transportaba a los Estados Unidos, el
‘S.S. Donbass’ fue torpedeado en mitad del Atlántico por un
submarino alemán en noviembre de 1942.

¿Qué agente del Abwehr se presentó ante el SIS en La
Haya ofreciéndose como espía?
Johannes Dronkers. En mayo de 1942, Dronkers era una
especie de enlace entre los refugiados holandeses y belgas. Un
día Dronkers se presentó ante Adrianus Vrinten, un detective
privado que trabajaba antes de la guerra en la estación del SIS
en La Haya. Johannes Dronkers se presentó como un luchador de la resistencia anti-nazi en Holanda, pero Vrinten lo
tenía fichado como miembro del Partido Nacionalsocialista
de Mussert. Enviado al Campo 020 para ser interrogado,
Dronkers confesó ser un agente del Abwehr desde 1938. Se
le dio la misión de entrar en Gran Bretaña. Johannes Dronkers fue llevado a juicio y condenado a muerte. En noviembre de 1942 fue ahorcado en la prisión de Wandsworth.

¿Qué otro espía del Abwehr fue ahorcado en la
misma prisión?
Karl Drücke. El agente alemán se lanzó en paracaídas
sobre Escocia junto a Vera Erikson y Werner Wälti. Drücke
fue detenido en Portgordon mientras usaba la falsa identidad
de un refugiado belga llamado François de Deeker. Karl
Drücke experto en sabotajes fue ahorcado en la prisión de
Wandsworth en agosto de 1941.

¿Qué espía alemana fue capturada y recluida hasta el
final de la guerra?
Vera Erikson. La espía fue detenida junto al también espía
del Abwehr Karl Drücke, cuando caían en paracaídas en
Banffshire, Escocia en septiembre de 1940. Erikson fue trasladada al Campo 020 para ser interrogada. Ella confesó que
había vivido en Londres antes de la guerra bajo la personalidad de la Condesa de Chateau-Thierry y de Vera de CotanChalbur y que había trabajado para la inteligencia soviética.

¿Qué famosa operación dio fama al mayor Vernon
Kell, el primer jefe del MI5?
En mayo de 1910, cuando el Kaiser Guillermo II llegó a
Londres para asistir a los funerales del Rey Eduardo VII, con
su comitiva venía también el capitán Rebrur-Paschwitz. El
militar fue seguido por detectives de la División Especial
hasta una barbería propiedad de un alemán llamado Karl
Gustav Ernst. Puesto bajo vigilancia por orden del Secretario
de Interior, Winston Churchill, la correspondencia de Ernst
interceptada revelaba que él y su ayudante Wilhelm Kronauer,
eran en realidad el centro de una amplia red de espionaje alemana en Gran Bretaña. George Parrott, un espía en la Royal
Navy fue detenido en noviembre de 1912, así como otros 21
sospechosos desbaratando la red de espionaje. Esta operación dio a Vernon Kell una gran fama en los políticos de
Gran Bretaña.

¿Qué miembro del Partido Comunista de Gran
Bretaña era en realidad un espía de los soviéticos?
William Ewer. Espía de los soviéticos entre 1919 y 1929,
Ewer era el agente ‘B-1’ o ‘Herman’ y operó en la Oficina de la
India, en la Home Office y en Scotland Yard. Ewer se graduó
en el Trinity College para después dirigir la agencia de prensa independiente ‘Federación de Prensa Americana’ (FPA) y que le
permitía pasar información con otros agentes soviéticos en
Paris, como George Solcombe, un corresponsal del Daily
Herald y que usaba el alias de Kenneth Milton. En noviembre
de 1924, el MI5 detectó las actividades de Ewer y decidió ponerle bajo vigilancia intensiva. La FPA fue asaltada en abril de
1929 por agentes del MI5 y de Scotland Yard, pero William
Ewer no pudo ser encausado debido a que no se encontraron
pruebas de su implicación con los servicios secretos soviéticos.

¿Qué funcionaria espía de los rusos fue descubierta
por un desertor?
Barbara Fell, una funcionaria que trabajaba en la Oficina
Central de Información durante 23 años. Denunciada por
Anatoli Golitsyn, desertor del KGB, fue detenida por el MI5.
Durante su interrogatorio confesó que durante un periodo de
17 meses, en la primavera de 1959, había tenido una relación
sentimental con Smiljan Pecjak, el agregado de prensa de la
embajada Yugoslava en Londres. Fell le había pasado copias
de informes del Foreign Office a Pecjak. En diciembre de
1962, Barbara Fell fue condenada a dos años de prisión.

¿Qué político y espía de los soviéticos se suicidó
antes de ser nombrado ministro?
Bernard Floud, identificado por el MI5 como miembro
del Partido Comunista de Gran Bretaña. Floud fue elegido en
1964 miembro del Parlamento por el Partido Laborista.
Interrogado por el MI5, debido a que el primer ministro
Harold Wilson deseaba nombrarle ministro. Misteriosamente
Bernard Floud se suicidó en su casa de Londres en octubre
de 1967 justo un día antes de ser nombrado. El MI5 sospechaba que Floud formaba parte del ‘Anillo de Espías de
Oxford’. En 1939 se había unido al Cuerpo de Señales y en
1942 trasladado al Ministerio de Información.

¿Cuántos traidores fueron descubiertos por el desertor del SB polaco, Michal Goleniewski?
Desertor de los servicios de inteligencia polacos, el SB,
Goleniewski se presentó voluntario ante el MI6 e identificó a
varios topos del KGB. Entre los más importantes se encontraban George Blake del SIS; Harry Houghton, investigador
en el ‘Centro de Investigación de Armas Submarinas de la
Royal Navy’; el coronel Stig Wennerstrom de las Fuerzas
Aéreas Suecas; Heinz Felfe y Hans Clemens del BND alemán; el doctor Israel Beer; e Irwin Starbeck, un diplomático
estadounidense.

¿Qué médico de Edimburgo resultó ser un espía alemán?
El Dr. Armgaard Graves. El médico envió un sobre a
Alemania con una moneda en su interior y en el interior de
esta, instrucciones de espionaje. El problema fue que la dirección del remitente nada tenía que ver con el Dr. Graves, sino
que era la dirección de un hotel de Glasgow. El MI5 decidió
investigar y descubrieron que en la moneda, había información sobre el nuevo cañón de 14 pulgadas y que se construía
en la planta de munición de William Beardmore en Glasgow.
Tras ser detenido, Graves dijo ser ciudadano holandés, pero
en julio de 1912 sería condenado a 18 meses de prisión por
violación de la llamada ‘Acta de Secretos Oficiales’. Para reducir su condena, Armgaard Graves aceptó convertirse en doble
agente, siendo en junio de 1913 destinado a Nueva York, en
donde permaneció hasta el final de la Primera Guerra
Mundial. En 1915, Armgaard Graves escribió su biografía titulada ‘Los Secretos de los Hohenzollers’.

¿Qué operadora del GCHQ fue acusada de violar el
‘Acta de Secretos Oficiales’?
Katharine Gun, de 29 años. Experta en lengua mandarín y
destinada en la estación del GCHQ Chetelham, Gun fue detenida en febrero de 2003. Al parecer la operadora había recibido de Fran Kozo, un agente de la Agencia de Seguridad
Nacional (NSA) de los Estados Unidos, un informe secreto
sobre una operación de vigilancia telefónica a los delegados
del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (Angola,
Chile, Bulgaria, Camerún, Guinea y Pakistán) y que debían
votar la guerra contra Irak. Gun que estaba casada con un
musulmán, reveló la operación contra los diplomáticos. La
NSA acusó al GCHQ de tener una filtración. Gun fue acusada de violar la Sección 1 del Acta de 1989 de Secretos
Oficiales, al haber revelado información de seguridad e inteligencia sin permiso. Cuando el caso llegó a los tribunales en
febrero de 2004, el fiscal decidió retirar las acusaciones contra Katharine Gun debido a las presiones del propio Fiscal
General quien no deseaba convertir el juicio contra Gun en
una disputa política en Gran Bretaña.

¿Qué canadiense, espía del KGB, no pudo ser juzgado en Canadá pero sí, en Gran Bretaña?
Hugh Hambleton. Ciudadano canadiense y agente del
KGB, Hambleton se unió en 1956 a la OTAN como analista
en la sede de París. Durante todos sus años en la Alianza
Atlántica, espió para el KGB. En 1975 fue recibido por el
propio Yuri Andropov para darle las gracias por sus servicios
al espionaje soviético. Canadá declaró entonces que no podía
juzgarlo debido a que no había cometido ninguna ofensa contra el país pero que si regresaba sería detenido. Durante una
parada en el aeropuerto de Londres, agentes el MI5 detuvieron a Hugh Hambleton en julio de 1982 y lo enviaron a prisión por diez años acusado de haber revelado secretos militares de la OTAN en Bruselas a los soviéticos.

¿Qué Lord inglés era realmente un espía de los japoneses?
Lord Sempill. El MI5 descubrió que los japoneses mantenían una auténtica red de espías a lo largo de su embajada y
consulados en Gran Bretaña desde junio de 1941. El jefe del
espionaje nipón era el teniente comandante Minitori Yosii,
quien operaba bajo la cobertura de agregado naval. El MI5
identificó a Lord Sempill como uno de los principales espías
japoneses en Gran Bretaña. Sempill trabajó casi una década
para la compañía Mitsubishi, que le pagaba 300 libras esterlinas al año como asesor. Tras el comienzo de la Segunda
Guerra Mundial, Mitsubishi detuvo los pagos, pero el agregado naval propuso continuar con ellos. Lord Sempill recolectó información sobre bombas y aviones para los japoneses
desde 1925 a 1930. También fue director del Club AngloBritánico.

¿Quién era conocido como ‘Lord Haw Haw’?
William Joyce, un entusiasta pronazi, de origen irlandés y
estadounidense. En 1939, abandonó Londres para viajar a
Berlín. En diciembre de 1945 Joyce fue detenido por las
Fuerzas Aliadas en la frontera de Dinamarca y entregado a los
británicos. William Joyce era conocido con el apodo de ‘Lord
Haw Haw’, la forma en la que comenzaba sus programas de
radio desde Berlín para convencer a sus compatriotas británicos para que se retirasen de la lucha. En diciembre de 1945
fue juzgado y condenado por alta traición y en enero de 1946
ahorcado en la prisión de Wandsworth.

¿Qué periodista suizo en Londres resultó ser un espía
del NKVD?
Eric Kessler, un periodista suizo con base en Londres durante la Segunda Guerra Mundial. Kessler trabajaba para la
embajada suiza en Gran Bretaña hasta que fue reclutado por
el espía y miembro de ‘Los Cinco de Cambridge’, Guy
Burgess. Lo que Burgess no sabía es que Kessler informaba
al MI5 de todos los informes diplomáticos suizos que eran
enviados a Berna. Kessler siempre pensó que trabajaba para
los británicos en lugar de hacerlo para el NKVD soviético.

¿Qué británico de origen español fue ahorcado por
alta traición?
José Estella Key, un británico de origen español de 33 años
y que trabajaba en los muelles de Gibraltar. En marzo de 1942
fue detenido e interrogado por Philip Kirby Green, oficial de
seguridad militar. Estella Key intentó escapar pero fue detenido. Durante su interrogatorio confesó ser un agente del
Abwehr que había sido reclutado por un falangista que trabajaba para el espionaje nazi. Enviado a Londres y juzgado en
mayo de 1942 bajo la llamada ‘Acta de Traidores’, fue ahorcado en el mes de julio del mismo año en la prisión de
Wandsworth.

¿Qué militar británico y que combatió en la Primera
Guerra Mundial era realmente un espía soviético?
El capitán John King, irlandés de nacimiento, trabajaba
desde finales de la Primera Guerra Mundial en el departamento criptográfico del Foreign Office. Desde octubre de
1934 comenzó a vender a los soviéticos copias de telegramas
de alta seguridad transmitidos por su departamento con el
apoyo de su esposa y su hijo. En septiembre de 1939, King
fue detenido y sentenciado a diez años de prisión.

¿Qué era el ‘Link’?
Un club pro-nazi secreto formado en 1937 y presidido por
el almirante Sir Barry Domvile. El ‘Link’ estuvo sujeto a una
estrecha vigilancia por parte del MI5 y consiguió ser penetrado en 1940. El club tenía 35 oficinas repartidas por todo el
país; 4.329 miembros; y publicaban la revista ‘Anglo-German
Review’.

¿Qué experto británico en tácticas de batalla alemanas era realmente un espía soviético?
Leo Long, un licenciado en Cambridge fue reclutado por
los soviéticos durante la Segunda Guerra Mundial a través de
Anthony Blunt, miembro del anillo de espías de ‘Los Cinco
de Cambridge’. Long entregó material clasificado del MI14,
en donde él trabajaba como experto en tácticas de batalla de
los alemanes. Después de la guerra Long fue transferido a la
División de Inteligencia de la Comisión de Control Británica
para Alemania, en donde intentó entrar en el MI5 sin éxito.
En 1964, Blunt dijo al MI5 que Leo Long era uno de sus contactos. Negociada su inmunidad, Long hizo una completa
confesión, incluida una lista de todos los británicos con los
que había tenido contacto como espía de los soviéticos. Su
caso no fue hecho público hasta 1981.

¿Qué agente del SIS sospechoso de ser un topo soviético se descubrió después de muerto que realmente era
un espía del KGB?

Archie Lyall, viajero, experto lingüista y autor de un famoso libro titulado, ‘Las Lenguas de Europa’. En 1938 fue reclutado por la Sección D y tras el fin de la guerra se unió al
SIS. Famoso por ser un amante de la buena vida, su jefe en el
SIS decía de él que era capaz de tener un accidente de coche
sin perder su monóculo. Después de la guerra se marchó a
Yugoslavia en donde contrajo matrimonio con una ciudadana
de ese país. Durante la era de la caza del topo en los años 60,
Lyall fue sospechoso de ser un simpatizante comunista y un
posible traidor. Tras su muerte en 1964, se descubriría que el
agente del MI6 había estado pasando información al KGB
sobre tácticas británicas de contrainteligencia.

¿Qué agente de seguros de la Lloyd’s de Londres resultó ser un espía enemigo?
Wilfred Macartney. Cuando trabajaba para la Lloyd’s de
Londres, Macartney se acercó a un broker llamado George
Monkland y le preguntó sobre los embarques de armas para
el Báltico. Monkland era realmente un agente del MI5, el cual
reportó el incidente. Wilfred Macartney fue puesto bajo vigilancia y detenido cuando intentaba vender un manual de la
RAF a su contacto ruso en la Sociedad de Cooperación de
Todas las Rusias. Macartney, miembro del Partido Comunista
de Gran Bretaña fue detenido y condenado a diez años de
prisión por violación del Acta de Secretos Oficiales. Tras su
puesta en libertad, Macartney viajó a España para luchar en
las Brigadas Internacionales, liderando el batallón británico.

¿Qué miembro del Parlamento fue acusado de espiar
para los comunistas finlandeses?
Cecil L’Estrange Malone. Miembro del Parlamento por el
Partido Comunista desde 1918 a 1922 y por el Partido
Laborista desde 1928 a 1931, Malone había sido uno de los
pioneros de los hidroaviones. En 1918 fue destinado como
agregado de las Fuerzas Aéreas en la embajada británica en
Paris. Allí contactó con un comité revolucionario liderado por
un agente comunista finlandés llamado Erik Weltheim.
Malone fue detenido por el MI5 y sentenciado a seis meses de
prisión.

¿Qué científico británico se descubrió tras su muerte
que era un agente del KGB?
Wilfrid Mann. En octubre de 1948 el doctor Mann trabajaba para la organización atómica en Canadá. Mann fue nombrado oficial de enlace de la Inteligencia Científica con la
CIA, con el cargo de agregado científico en la embajada británica en Washington. En 1949 con la llegada de Kim Philby
a la embajada el doctor Mann consiguió un despacho en el
edificio diplomático justo al lado del de Philby. En 1951,
Wilfrid Mann aceptó un nuevo trabajo en la Sección de
Radioactividad de la Oficina Nacional de Estándares de
Seguridad, donde él trabajó hasta 1980. En 1961, un agente
soviético se acercó a Mann y el FBI cree que fue reclutado
por este. Mann se retiró en su casa de Chevy Chase, Maryland
y más tarde a Baltimore, donde él murió en marzo de 2001.
En el año 2003, cuando el KGB desclasificó documentos se
descubrió que el doctor Wilfrid Mann era realmente un topo
de la inteligencia soviética, con el nombre clave de ‘Mallone’.

¿Qué soldado experto en cables diplomáticos vendió
copias de estos al KGB?
William Marshall. Antiguo soldado experto en señales en
Palestina y Egipto, Marshall se unió al Servicio de Cables
Diplomáticos (DWS) en 1948, siendo destinado a Moscú. A
finales de abril de 1952, el militar fue seguido por un agente
del MI5 cuando este se reunía con Pavel Kuznetsov, oficial
del KGB en Londres. En su casa se descubrieron varias copias de los cables diplomáticos robados del cuartel general del
DWS en Hanslope Park. William Marshall fue detenido y
condenado a cinco años de prisión por violación del Acta de
Secretos Oficiales.

¿Qué científico británico era un espía soviético?
El doctor Allan Nunn May. Educado en Cambridge, el físico nuclear y miembro del Partido Comunista de Gran
Bretaña, fue identificado por un desertor del GRU como un
espía soviético. El nombre clave de Nunn era ‘Alek’. El científico fue puesto bajo vigilancia por el MI5. En marzo de
1946, Nunn May fue detenido y sentenciado a diez años de
prisión. Tras su puesta en libertad el doctor Allan Nunn May
retornó a Cambridge, donde falleció en 2003. Según los archivos desclasificados del KGB, Allan Nunn May fue reclutado
por Jan Chernyak, agente soviético en los laboratorios
Cavendish de Cambridge, antes de la guerra.

¿Qué fue el llamado ‘Anillo de Oxford’?
Junto al de Cambridge, fue la red de espías soviéticos más
importante en Gran Bretaña y que operó desde 1930. Los espías eran Christopher Hill, Iris Murdoch, Jennifer Hart, Ian
Milner, Tom Driberg, Bernard Floud, Phillip Toynbee y
Alexander Taylor.

¿Qué espía británico fue acusado por su esposa de
abusar sexualmente de sus hijos?
Geoffrey Prime. Detenido por la policía en abril de 1982,
tras ser denunciado por su esposa Rhona de abusar sexualmente de sus dos hijos. En noviembre del mismo año, Prime
fue acusado de violar el ‘Acta de Secretos Oficiales’ y sentenciado a 35 años de prisión. Bajo interrogatorio de la policía,
Prime reconoció ser un espía del KGB en el Servicio Conjunto de Lenguaje Técnico del GCHQ. En su confesión reconoció que se había unido al KGB de forma voluntaria. Algunas fuentes aseguraron que Geoffrey Primer fue víctima de
una ‘trampa de miel’ por parte del KGB. Según parece el espionaje soviético lo había fotografiado en Viena mientras violaba a una niña de doce años en un túnel del metro.

¿Qué espía del MI6 se vio obligado a abandonar el
país para no ser juzgado por violación del ‘Acta de
Secretos Oficiales’?

Richard Tomlinson, nacido en Nueva Zelanda de padres
ingleses. Tomlinson se unió al MI6 en septiembre de 1991
tras graduarse en Cambridge y tras servir en el 21º
Regimiento del SAS. Hablaba fluidamente el francés y el español. El primer destino de Tomlinson fue en operaciones
soviéticas. En junio de 1993, Tomlinson fue enviado a
Belgrado bajo la cobertura de ser un corresponsal británico
de prensa. Desde septiembre del mismo año, fue destinado a
Sarajevo bajo cobertura de ser un miembro de la UNPROFOR hasta junio de 1994 que fue destinado a la estación del
SIS en la nueva embajada británica en Sarajevo. Richard
Tomlinson regresó a Londres en donde participó en varias
operaciones en Argentina y Brasil, informando sobre el
Programa Nuclear argentino.

¿Cuándo comenzaron los problemas de Tomlinson
en el MI6?
Tras su regreso de Argentina, el espía fue llamado por el
entonces jefe de personal del SIS, Richard Dearlove, más
tarde ‘C’ del MI6, quien le informó que no tenía futuro en el
servicio de inteligencia y que por lo tanto debía buscarse un
nuevo trabajo. Sin más explicaciones fue escoltado hasta la salida del edificio con la promesa de recibir del SIS una ayuda
para encontrar trabajo. Tomlinson sufriendo una fuerte depresión debido a la reciente muerte de su novia víctima del
cáncer, apeló directamente al ‘C’, David Spedding. Éste se
negó a hablar con él y Tomlinson acudió a los tribunales. Tras
serle negado este derecho, el ex agente pidió ser escuchado
ante el Tribunal de Servicios de Inteligencia, presidido por el
juez Lord Brown, pero en marzo de 1996 descubrió que el tribunal iba a presentar cargos contra él.

¿Cuáles fueron los siguientes pasos de Tomlinson?
Decidió abandonar el país rumbo a Brasil con uno de los
pasaportes falsos del MI6. En lugar de volar al país sudamericano, viajó en moto hasta España con el fin de escribir un
libro sobre sus experiencias en el MI6. Su manuscrito supuso
una de las más grandes brechas ocurridas en toda la historia
del SIS. Como revelaciones, Tomlinson reconocía que había
formado parte de los reclutamientos para el MI6 de un oficial
de la marina francesa estacionado en Brest y de un miembro
del Parlamento por el Partido Conservador, quien le había estado suministrando información sobre los inmigrantes serbobosnios en Londres. Estas revelaciones provocaron ser llamado por el SIS para mantener una reunión en la estación del
SIS en la embajada situada en la esquina de las calles
Fernando el Santo y Montesquinza. En febrero de 1997 se
firmó un acuerdo entre el MI6 y Tomlinson y que le permitía
regresar a Gran Bretaña con garantías de que no sería acusado de violar el ‘Acta de Secretos Oficiales’ y a ayudarle a
buscar trabajo. Por el lado del espía, Tomlinson se comprometía a entregar su disco duro del ordenador, todas las copias
del manuscrito y a entregar los derechos del libro a la Corona.

¿Qué provocó una nueva crisis entre el SIS y Richard
Tomlinson?
Cuando el ex espía ofreció siete páginas de su autobiografía a la editorial australiana Transworld Publishers. Tomlinson
escribió entonces al SIS para pedirles que leyeran el manuscrito antes de ser publicado, pero el SIS dijo a Tomlinson que
él había firmado un acuerdo que ahora intentaba violar.
Finalmente Tomlinson fue detenido por agentes de la
División Especial en Cumbria y en diciembre de 1997 condenado por violar el ‘Acta de Secretos Oficiales’. Richard
Tomlinson cumplió un año de prisión hasta que en abril de
1998, fue puesto en libertad bajo palabra. Violando las reglas
de su libertad viajó hasta París.

¿Qué dos escandalosas revelaciones dio entonces el
ex espía del MI6, Richard Tomlinson?
Dijo haber conocido un plan del MI6 para volar por los
aires al dictador serbio Slobodan Milosevic, en el túnel que
une Italia y Suiza. La segunda revelación fue que tenía pruebas de que el MI6 había estado involucrado en la muerte de
la Princesa Diana y que el conductor del Mercedes-Benz en el
que murió la princesa, Henri Paul, había sido un antiguo colaborador del SIS en París. El juez francés que investigó la
muerte de Lady Di, llamó a declarar a Richard Tomlinson y a
su entonces jefe en el SIS, Nick Fishwick, así como a dos
agentes británicos estacionados en París, Richard Spearman y
Nicholas Langman. La afirmación de que el SIS había participado en una conspiración para matar a Lady Diana surtió el
efecto esperado. Incluso la directora general del MI5, Stella
Rimington se vio obligada a salir a la luz pública para negar
las acusaciones. Tomlinson se refugió entonces en Suiza de
donde fue expulsado en mayo de 1999 siguiendo la publicación en Internet de 115 nombre de oficiales en activo del
MI6.

¿Cuáles han sido los últimos trabajos de Tomlinson
en su nueva vida?
Trabajó en un bar de Rimini, hasta que se asentó en
Cannes en donde terminó de escribir su magnífico libro ‘La
Gran Transgresión’, publicado en varios países del mundo.

¿Quién se dice que estuvo detrás de la publicación
del libro de Tomlinson en Rusia?
Serguei Korovin, al parecer un hombre bastante relacionado
con el SVR, la inteligencia de la Federación Rusa. Finalmente
el libro salió publicado en Gran Bretaña, más concretamente
en Escocia, a través de la editorial Mainstream.

¿Podría ser detenido Richard Tomlinson? 

Sí, si pisa suelo de Gran Bretaña o de la Commonwealth.
¿En que dirección de Internet puede contactarse con
el ex espía del MI6, Richard Tomlinson? 

http://tomlinsonvmi6.blogspot.com/2006_10_01_archive.html. 
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OPERACIONES 

¿A que se llamó operación ‘Rusia’?
Tras la abdicación del zar Nicolás el 16 de marzo de 1917,
el SIS comenzó a enviar fondos de ayuda a través de Nueva
York al gobierno de Alexander Kerensky, para que Rusia se
mantuviese en guerra contra Alemania.

¿Quién era el agente encargado de trasladar los fondos desde Gran Bretaña a Nueva York?
El agente y escritor Somerset Maugham. Este famoso
agente era el correo entre el primer ministro de Gran Bretaña,
Lloyd George y Kerensky.

¿Qué se conocía como ‘Abbasia’?
A la estación secreta de interceptación de señales situada
en las afueras de El Cairo durante la Segunda Guerra Mundial
y responsable de unir las señales desde la estación de escucha
del MI6 en Heliopolis y Bletchley Park. Esta estación secreta
llevaba por nombre ‘El Refugio’.

¿En que otro lugar se encontraba ‘Abbasia’?
En la estación de Sidhi Bishra, cerca de Alejandría. 

¿Qué se conocía como ‘Abeam’?
Al nombre en clave de una operación montada en Oriente
Medio, en el año 1941. El plan consistía en lanzar una campaña de desinformación para hacer creer a los italianos que
los Aliados se disponían a lanzar un ataque aerotransportado
desde Egipto tras sus líneas en Italia. La operación fue lanzada por el coronel Dudley Clarke.

¿A qué se conoce como un ‘agente de influencia’?
A un agente del SIS que es capaz de generar información
falsa o propaganda falsa para despistar a otros agentes de servicios de espionaje enemigos.

¿A qué se conoce como un ‘agente provocador’?
Es realmente un término francés y se utiliza para definir a
un agente que se infiltra en una zona u objetivo enemigo con
el fin de recabar información de inteligencia. En 1940, Harald
Kurtz fue infiltrado por el MI5 para intentar conseguir que
Benjamin Greene confesase ser un espía nazi en Gran
Bretaña. En 1943, Kurtz fue retirado del caso al no conseguir
una confesión de Greene.

¿A qué se conocía como ‘Fuerza 266’?
La subsección del Ejecutivo de Operaciones Especiales
con base en Egipto decidió establecer la llamada Fuerza 266
con base en Bari, Italia con el fin de infiltrar agentes en
Albania. Este país estaba bajo ocupación de los nazis desde
1939 cuando fue invadido por las tropas de Mussolini.

¿Cuál fue la primera operación de la ‘Fuerza 266’?
La operación ‘Consensus’ en abril de 1943. Los agentes
Billy Mclean y David Smiley fueron lanzados en paracaídas en
el norte de Grecia y cruzaron la frontera de forma clandestina. Ellos iban acompañados del teniente Duffy, experto en
demoliciones y el cabo Williamson, experto en comunicaciones. Los cuatro hombres crearon una base de operaciones en
las montañas albanesas. El equipo siguió operando en esa
zona hasta el fin de la guerra dos años después.

¿Qué se conocía como ‘Alianza’?
El nombre en código del trabajo de inteligencia llevado a
cabo por cerca de dos mil miembros de la resistencia en la
Francia Ocupada. Estos miembros de Alianza operaban bajo
control del SIS. Su líder era Marie-Madeleine Fourcade.

¿Qué se escondía tras la ‘Sociedad Cooperativa de
Todas las Rusias’?
ARCOS, sus siglas en inglés, fue la principal organización
de comercio ruso con Gran Bretaña en la década de los 20 y
durante el periodo en el que Londres no había reconocido
aún el régimen comunista de Lenin. En mayo de 1927, la policía asaltó la sede de ARCOS en el 49 de Moorgate Street,
con la intención de detener a un empleado que supuestamente había robado documentos confidenciales de la RAF. El
asalto falló, pero la policía se incautó en la zona de calderas,
en los sótanos de ARCOS, de mucho material clasificado del
gobierno soviético. Todo este material requisado fue descifrado por el GCHQ.

¿Qué escándalo provocó el diario ‘Amerasia’?
Periódico pro-comunista con base en Nueva York, en
enero de 1945 publicó un reportaje basado en análisis de la
inteligencia británica sobre la posición de Gran Bretaña en el
sudeste asiático tras ale fin de la guerra. El informe había sido
realizado por el experto de la Oficina de Servicios Estratégicos (OSS), Kenneth Wells. La Sección de Seguridad de la
OSS, abrió una investigación a ‘Amerasia’ realizando escuchas
ilegales en los despachos de sus editores en la Quinta Avenida. Cientos de documentos ‘clasificados’ fueron incautados
en las oficinas del periódico. En junio de 1945, Philip Jaffe y
varios periodistas de su redacción fueron detenidos por el
FBI, incluido Andrew Roth, un oficial de la Inteligencia Naval. Jaffe fue juzgado y condenado, pero el resto fueron absueltos debido a que los agentes de la OSS habían recolectado
pruebas mediante una entrada ilegal.

¿Qué fue la operación de las Islas Andaman?
Una operación falsa creada por Peter Fleming. Este agente
del SIS hizo creer a los japoneses que las fuerzas anglo-estadounidenses tenían previsto desembarcar en las islas
Andaman, localizadas entre Birmania y la India, en el Océano
Índico. Los japoneses decidieron con esta información destinar dos divisiones para defenderla. Al final de la guerra y tras
la rendición japonesa, esas dos divisiones no habían dado un
solo tiro.

¿Qué era la ‘Anker GCHQ’?
Nombre en clave de la interceptación de las comunicaciones por parte del GCHQ en Ankara, Turquía durante la
Segunda Guerra Mundial. Anker eran las comunicaciones relativas a soviéticos y británicos en Oriente Medio.

¿A qué se conoció como operación ‘Anthropoid’?
A la operación secreta ideada por el SOE para llevar a
cabo el asesinato del SS-Obergruppenführer Reinhard Heydrich
en Praga. La operación fue planificada para ser llevada a cabo
en el Día Nacional de Checoslovaquia en octubre de 1941.
Debido al mal tiempo la operación fue pospuesta hasta marzo
de 1942. El plan era atacarle entre el castillo que ocupaba
Heydrich y el cuartel general alemán en Praga. El odiado protector de Checoslovaquia realizaba el trayecto en una limusina
descubierta. Los dos agentes del SOE, Jan Kubis y Josef
Gabcik se situaron en la esquina de una avenida donde el
coche de Heydrich debía reducir su velocidad. Kubis arrojó
una granada dentro del vehículo dejando a Reinhard
Heydrich mortalmente herido. Kubis y Gabcik abandonaron
el lugar del atentado pero poco después fueron delatados por
Karen Curda, un miembro de la resistencia checa durante un
interrogatorio de la Gestapo. Kurda sobrevivió al final de la
guerra, pero finalmente fue detenido y tras ser condenado por
cargos de alta traición, fue ahorcado. Como represalia por la
muerte de Heydrich, los alemanes redujeron a escombros la
ciudad de Lidice. Miles de sus habitantes fueron ejecutados y
el resto, mujeres y niños enviados a campos de concentración.

¿Quién era realmente el primer objetivo de la operación ‘Anthropoid’? 

El  SS-Gruppenführer Karl Hermann Frank, el ‘protektor’
Secretario de Estado de Bohemia y Moravia. 

¿Qué fue la operación ‘Autónomo’?
La misión del Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE)
en Rumania en noviembre de 1943. Al mando de la operación
estaba Gardyne de Chastelain. La idea era la de acercase al gobierno del dictador-mariscal Ion Antonescu para negociar
una paz por separado con los británicos, dejando de lado a los
soviéticos. Cuando Chastelain fue detenido junto al agente
Ivor Porter y el agente rumano Silviu Metienu, los alemanes
hicieron público el intento británico provocando la ira del
propio Winston Churchill. El Primer Ministro alegaba que
esta operación podría poner en peligro las relaciones entre los
Aliados.

¿A que se llamaron ‘Unidades Auxiliares’?
A las unidades creadas por el MI5 con el fin de realizar
actos de sabotaje y guerra de guerrillas contra los ocupantes
alemanes en caso de una posible invasión de Gran Bretaña.
Estas unidades fueron creadas en 1940 y lideradas por Colin
Gubbins y John Holland del MI(R). A comienzos de 1944, la
unidad secreta hasta entonces fue disuelta y las armas y explosivos retornados al control del ejército. La existencia de estas
unidades se mantuvo en secreto hasta que en 1957, el escritor
Peter Fleming se refirió a ellas en su novela ‘Invasión 1940’.

¿A qué se llamó operación ‘Gold’?
A la operación conjunta montada con la CIA para la construcción de un túnel de 750 metros de largo y que se encontraba bajo la zona soviética de Berlín. La idea era la de interceptar los cables de comunicaciones utilizados por los soviéticos. A través de estos pasaban todas las comunicaciones militares entre su cuartel general en Berlín y Moscú. Tanto el SIS
como la CIA conocieron directamente a través de este túnel
los planes del Grupo Central del Ejército Rojo estacionado
en Alemania Oriental.

¿Dónde se encontraban las estaciones de la CIA y
MI6 en Berlín y desde donde se analizaba toda la información recibida de ‘Gold’?

La base en Berlín de la CIA se encontraba en Clayalee. La
base del MI6 se encontraba frente al Estadio Olímpico. 

¿Qué líderes del MI6 decidieron participar en la operación ‘Gold’?
George Young, director de operaciones del MI6; Tom
Gimson, jefe de la Sección Y; Stewart Mackenzie, responsable de la operación; y John Taylor, el experto en tecnología
del SIS.

¿Cuánto duró el flujo de información a través de
‘Gold’?
11 meses y 11 días. El domingo, 22 de abril de 1955 un
equipo de ingenieros soviéticos y alemanes con la intención
de reparar un cable descubrieron las conexiones de escucha
montadas por la CIA y el MI6.

¿A que se llamó operación ‘Bodyguard’?
A la operación de desinformación orquestada por los británicos antes del desembarco de Normandia, el 6 de junio de
1944.

¿Qué era ‘Bolero’?
La palabra clave para el comité creado en 1942 por el
Gabinete de Guerra para coordinar las cuestiones de seguridad de las fuerzas estadounidenses con base en Gran Bretaña.

¿Qué era ‘Brissex’?
Los miembros británicos de la operación paramilitar dirigida por personal Aliado para realizar sabotajes tras las líneas
alemanas en Francia, justo antes del Día-D. La unidad estaba
liderada por el oficial del SIS, el comandante Kenneth Cohen.

¿Qué fue la operación ‘Camila’?
La operación montada para hacer creer a las fuerzas del
Eje durante la Segunda Guerra Mundial, que los Aliados preparaban una ofensiva en Libia cuando realmente la ofensiva
iba a llevarse a cabo en Somalia, como realmente estaba planeado. El Duque de Aosta, comandante en jefe de las fuerzas
italianas ordenó un despliegue de sus tropas para defender
Libia, dejando desguarnecida la región de Somalia.

¿Qué fue la ‘Campaña para el Desarme Nuclear’?
Uno de los principales focos de investigación del MI5, debido a que esta campaña estaba dirigida por el Partido Comunista de Gran Bretaña y financiada con fondos del KGB.

¿Qué organización estaba radicada en Chesham House?
La Oficina Comercial Soviética, antes del reconocimiento
diplomático por parte de Gran Bretaña del régimen bolchevique. Chesham House estuvo vigilada por el MI5 desde 1919
a 1927.

¿Cuál fue uno de los mayores objetivos de los agentes
del MI5?
El Partido Comunista de Gran Bretaña. Fundado en enero
de 1921, el CPGB fue estrechamente vigilado por el MI5, debido a sus conexiones con el Kremlin. Dos miembros del
CPGB, Percy Glading y Douglas Springhall, fueron detenidos
acusados de realizar tareas de espionaje para la Unión
Soviética. Un miembro del Comité Ejecutivo, Bob Stewart,
actuaba como enlace entre el NKVD y los ‘Cinco de
Cambridge’. La vigilancia del MI5 sobre la sede del CPGB en
King Street, Covent Garden fue puesta al descubierto en
1941, por Anthony Blunt cuando el espía pasó la información
a los soviéticos.

¿Qué fue la llamada operación ‘Cooperhead’?
Un ingenioso plan orquestado por el MI5 para desviar la
atención de los agentes del Abwehr sobre la figura del general Bernard Montgomery. La idea era la de organizar una visita de Montgomery a Gibraltar con el fin de hacer creer a los
alemanes que el general británico preparaba algún plan de
operaciones en el Mediterráneo para lanzar una invasión
Aliada sobre la Francia Ocupada, justo antes del Día-D.

¿Quién fue el que visitó realmente Gibraltar?
El teniente Clifton James, quien guarda un gran parecido
con el mítico general y que era utilizado constantemente por
la inteligencia británica para que se dejase ver en diversos
frentes, para desesperación de los alemanes. El teniente James
fue incluso condecorado por el Gobernador de Gibraltar sin
que éste último se diese cuenta del ‘cambiazo’.

¿A qué se llamó operación ‘Corporate’?
A la operación militar para recuperar las islas Falklands/
Malvinas en poder de los argentinos desde abril de 1982. La
Royal Navy recapturó las islas dos meses después.

¿A qué se llamó Comité ‘Crossbow’?
Al nombre en clave utilizado por el comité secreto creado
por Winston Churchill encargado de estudiar todo lo relativo
al armamento secreto de Hitler. El comité estaba presidido
por el yerno del propio Churchill, Duncan Sandys.

¿Qué miembro del comité fue más tarde sospechoso de
ser un agente del GRU, la inteligencia militar soviética?
El coronel Kenneth Post. El MI5 estaba seguro de que Post
era el espía del GRU que se escondía bajo el nombre clave de
‘Reservista’.

¿Qué espía era conocido con el nombre clave de
‘Jonny X’?
Johann De Graaf, un agente soviético en la Alemania anterior a la Segunda Guerra Mundial. De Graaf se presentó
voluntariamente a Frank Foley, el comandante de la estación
del SIS en Berlín. En 1934, Johann De Graaf comunicó al
SIS en Londres de que los comunistas preparaban una revolución marxista en Brasil. Tras desbaratar los planes, el SIS
consiguió evacuar a De Graaf de Brasil y trasladarlo a un
lugar seguro en Brockville, Canadá, muy cerca del Lago
Ontario. A pesar de dirigir un pequeño motel y vivir retirado,
De Graaf era requerido constantemente por la Real Policía
Montada del Canadá por sus extensos conocimientos del espionaje soviético.

¿Qué se conoce como ‘Echelon’?
A la operación conjunta montada por la NSA estadounidense y el GCHQ británico para controlar mediante satélites
el tráfico de señales. ‘Echelon’ intercepta señales de voz y
datos de posibles enemigos u objetivos, y que son analizados
por operadores y computadoras de los servicios de inteligencia de ambos países.

¿Qué dos operaciones de asesinato ordenó el primer
ministro Sir Anthony Eden al MI6?
La primera fue la de asesinar al coronel egipcio Gamal
Abdel Nasser. La segunda fue la de asesinar al coronel chipriota George Grivas, líder del EOKA que luchaba a favor de
la independencia de la isla del poder británico.

¿Quién se escondía bajo el nombre clave de ‘Kondor’?
El espía alemán Johannes Eppler, quien en julio de 1943
cruzó en una aventura épica el desierto, en una travesía de
2.550 kilómetros en tres semanas, desde Trípoli a Assyut,
junto al también agente alemán Heinrich Sanstede y el explorador húngaro el conde Almassy. Eppler fue detenido por los
británicos y recluido en un campo de prisioneros hasta el final
de la guerra. En 1977 escribió sus memorias en un volumen
titulado, ‘Operación Condor’.

¿Qué fue la operación ‘Epsilon’?
Nombre en clave de la operación llevada a cabo en julio de
1945, de la detención de diez físicos alemanes sospechosos de
haber participado en el desarrollo de la bomba atómica por
parte de los nazis. Los científicos fueron llevados a Farm
Hall, en donde fueron interrogados por agentes del MI5. Los
principales científicos eran el profesor Otto Hahn, el profesor Werner Heisenberg y el doctor Carl von Weizsacker.

¿Quién dirigió la operación ‘Epsilon’?
El oficial del SIS, Eric Welsh y los mayores Brodie y
Rittner. Los dos militares se ocuparon de grabar las conversaciones, transcribirlas y preparar los informes para circularlos.
En 1992 se dio a conocer la llamada operación ‘Epsilon’ en
donde quedó demostrado que los nazis quedaron muy sorprendidos tras el ataque nuclear estadounidense a Hiroshima
y que ellos no habían conseguido aún alcanzar la fisión nuclear. Otra cosa que quedó demostrada es que los científicos
nazis jamás habían tenido el permiso del Reich para trabajar
en semejante arma.

¿A que se conoce en el MI6 como operación de ‘Falsa
Bandera’?
La técnica utilizada por un agente experto en reclutamientos, para evitar que el reclutado sepa de qué nacionalidad es
el reclutador. Por ejemplo, agentes del KGB se hicieron pasar
por polacos y checos para intentar reclutar a un británico
cuyos padres eran checos. Otro ejemplo fue en 1945, cuando
el MI5 desplegó a un agente británico haciéndose pasar por el
espía soviético Iona von Ustinov para descubrir si el científico Allan Nunn era realmente un espía de los rusos.

¿Qué fue la operación ‘Foot’?
La expulsión en masa en septiembre de 1972 de 90 agentes del GRU y del KGB que operaban en Londres. La lista de
los 90, fue revelada por el desertor del KGB, Oleg Lyalin. Los
90 soviéticos expulsados trabajaban bajo cobertura diplomática, comercial y de las líneas aéreas. Dentro de este grupo estaba Yuri Voronin, rezident del KGB en Londres y que operaba bajo la cobertura de jefe de seguridad de la delegación
comercial soviética en Londres.

¿Qué fue la operación ‘Foxley’?
Al nombre en clave de la operación orquestada por el
Ejecutivo de Operaciones Especiales para asesinar a Adolf
Hitler en 1944. Varias opciones fueron manejadas como la de
infiltrar dos francotiradores en las cercanías de Berchtesgaden,
la residencia de Hitler. También la de sabotear el tren privado
del Führer o su coche. La idea fue finalmente desechada.

¿Qué fue la operación ‘Little Foxley’?
Al nombre en clave de la operación orquestada por el
Ejecutivo de Operaciones Especiales para asesinar al ministro
de Propaganda de Adolf Hitler, Joseph Goebbels en 1944.
Tanto ‘Foxley’ como ‘Little Foxley’ fueron operaciones reveladas en 1998, cuando los documentos preparatorios fueron
desclasificados por el MI6.

¿Qué operación en el sur de España no fue nunca ejecutada?
La Sección H del Ejecutivo de Operaciones Especiales
(SOE) encargó a uno de sus agentes, Adrián Gallegos sabotear
los puentes y líneas de ferrocarriles del sur de España, ante la
posibilidad de una invasión nazi de España a través de
Cataluña. El ataque nunca se llevó a cabo y Gallegos fue enviado a Argelia como teniente de la reserva naval. Posteriormente fue destinado a Sicilia y tras ser liberada la isla, Gallegos
partió hacia Capri. Desde allí y a bordo de lanchas motoras, recorrían las costas italianas. Un día su motora tocó una mina y
se hundió junto con 16 supervivientes. Gallegos y sus compañeros fueron rescatados por la marina alemana tras tres días en
alta mar. Todos ellos fueron enviados como prisioneros de guerra a la cárcel de Regina Coeli en Roma.

¿Qué fue del agente Adrián Gallegos?
En diciembre de 1944, Gallegos fue trasladado a un campo
de prisioneros en Munich de donde intentó escapar. Capturado
fue enviado al campo de máxima seguridad, Reichenau
Straflager, de donde intentó escapar nuevamente. Esta vez convenció a sus captores de que él trabajaba como obrero civil y
que había perdido sus papeles. En septiembre de 1944, tomó
un tren para Milán y penetró en las montañas para unirse a los
partisanos. Allí entabló contacto con un agente del SIS,
Gordon Lett, quien comprobó la identidad de Gallegos y le
confirmó que Londres le había dado por muerto. Retornó a
Londres siendo destinado a Florencia, al Cuartel General de las
Fuerzas Especiales. Después de la guerra, y como agente del
MI6, fue enviado bajo cobertura diplomática a la Embajada de
Gran Bretaña en Madrid a mediados de los años 50.

¿Qué fue el ‘Caso Hindawi’?
En abril de 1986, se detuvo en Londres al sirio Nezar
Hindawi tras detener antes a Ann-Marie Murphy, su novia irlandesa. La mujer embarazada intentaba abordar un jumbo de
El Al, rumbo a Tel Aviv con una bomba que portaba en su
maleta. Hindawi fue detenido al día siguiente en un hotel de
Kensington con un pasaporte sirio a nombre de Izzam Shara.
Los días anteriores a su detención, Hindawi había sido trasladado por oficiales sirios a una casa propiedad del diplomático
de este país, Mounir Mouna. El MI6 supo que el hermano
mayor de Nezar, Hasi Hindawi había sido detenido por el
BND en Alemania cuando intentaba atentar contra la sede de
la Asociación de Amistad Germano-Árabe en marzo de 1986.
Hasi Hindawi fue sentenciado a 14 años de prisión. Los dos
hermanos Hindawi tenían relación con el coronel Haithan
Said, del espionaje sirio y que utilizaba sus privilegios diplomáticos en Gran Bretaña para apoyar atentados en Europa
suministrando armas y explosivos a sus agentes. Nezar
Hindawi fue sentenciado a 45 años de prisión y el embajador
sirio en Londres, expulsado de Gran Bretaña así como el coronel Said.

¿Qué fue la operación ‘Puertas de Hierro’?
El primer plan de sabotaje durante la Segunda Guerra
Mundial realizada por la Sección D. La idea era la de llevar
hasta la desembocadura del Danubio un barco cargado de explosivos y volarlo en el mismo río para evitar la navegación
por parte de barcos nazis.

¿Qué operación fue llevada a cabo por el SIS para colocar escuchas en la embajada soviética en Londres?
El MI6 encargó a Henry Kerby, un agente nacido Rusia y
que operaba en la estación de Malmö, Suecia, el diseño de un
aparato de escucha para ser instalado en la legación soviética
en Londres. La idea era la de colocar el ingenio en una reproducción del Kremlin en plata y que iba a regalar un miembro
del Parlamento al embajador soviético. La idea fue presentada
antes al Foreign Office quien vetó la operación.

¿Qué ciudadano iraquí permitió que diferentes unidades militares iraquíes no combatiesen contra los
Aliados tras el comienzo de la invasión en 2002?

Jabbar al-Jaraji, miembro de la oposición iraquí al régimen
de Saddam Hussein. Al-Jaraji actuó como conducto de una
operación CIA-MI6 en Londres. El iraquí convenció a varios
jefes militares para que sus efectivos no atacasen a los aliados
tras el comienzo de la operación de invasión. Como resultado
de esta operación importantes unidades como 41 MIG-25 estacionados en la Base Aérea en Al-Assad quedaron intactos;
también convenció al general Mahar Doufiane al-Tikriti, comandante de la Guardia Republicana para no combatir. El director del Mukhabarat, el espionaje iraquí, Tahir Jalil alHabbush al-Tikriti sencillamente desapareció.

¿Qué fue la operación ‘Perro Loco’?
El nombre en clave de la operación organizada por el
Ejecutivo de Operaciones Especiales en España con el fin de
volar las líneas de ferrocarriles en el este del país en caso de
una ocupación alemana.

¿Qué era ‘Maryland’? 

Nombre en código del cuartel general del Ejecutivo de
Operaciones Especiales en Monopoli, en el Adriático.
¿Qué era ‘MASK’?
Nombre en clave de los cables descodificados por el
GC&CS y transmitidos entre Moscú y los partidos comunistas alrededor del mundo, incluido el Partido Comunista de
Gran Bretaña. MASK fue una operación llevada a cabo entre
1935 y 1937.

¿Qué famosa espía fue detenida y ejecutada tras ser
detectadas sus comunicaciones con el espionaje alemán?

Margaretha MacLeod, conocida como Mata-Hari (Ojos de
la Mañana, en hindi). Exótica bailarina, fue detenida en
Falmouth en diciembre de 1916, cuando se encontraba en
ruta desde Vigo a Rótterdam. Mata-Hari fue escoltada hasta
la prisión de Holloway en donde sería interrogada por un
agente del MI5, Basil Thomson. Cuando fue interrogada,
Mata-Hari reconoció que realmente trabajaba para los servicios secretos franceses, el Deuxième Bureau contra los alemanes. Ella mostró como pruebas documentos oficiales alemanes conseguidos de dos agregados en la embajada alemana en
Madrid, el mayor Kalle y el comandante Hans von Krohn.
Tras ser puesta en libertad, Thomson le consiguió una habitación en el elegante hotel Savoy, hasta que París certificase
las afirmaciones de MacLeod. Su controlador verificó la historia y le ordenó que regresase a España en donde se instaló
en el hotel Ritz. Cuando intentaba regresar a Holanda vía
París, los servicios secretos franceses la detuvieron en febrero
de 1917. En julio de 1917, fue llevada a juicio por espionaje
en tiempo de guerra. Una estación colocada en lo alto de la
Torre Eiffel, interceptó una comunicación a un agente con
nombre clave ‘Agente H-21’. Tras ser descifrada se descubrió
que eran órdenes del espionaje alemán a Mata-Hari. En octubre de 1917, Margaretha MacLeod fue ejecutada ante un pelotón de fusilamiento. Su controlador en el espionaje francés,
el capitán George Ladoux, actuó como testigo.

¿Quién era el agente ‘Odioso’?
Nombre en código para Max Brandli, un agente doble activado por el SIS en Oriente Medio durante la Segunda
Guerra Mundial. A pesar de trabajar para el SIS, Brandli se
aproximó al Abwehr en Viena y se ofreció a espiar para los
alemanes en Siria. Tras un viaje a Siria, Max Brandli fue detenido por agentes británicos. Durante su interrogatorio confesó que era un espía alemán del Abwehr y para los que había
realizado operaciones de espionaje en España, Tánger y
Viena desde 1941.

¿Cuál es el origen del ‘Acta de Secretos Oficiales’?
La primera Acta fue aprobada en 1888 como resultado de
la acusación contra Charles Marvin, un empleado del Foreign
Office quien reveló al diario ‘The Globe’ las once cláusulas
del Tratado Anglo-Ruso. Marvin fue llevado a juicio, pero resultó absuelto debido a que el funcionario no había robado
ningún documento. Lo único que había hecho era memorizar
los once puntos. El Acta de 1888 fue aprobada para condenar a todos aquellos que revelasen de cualquier forma material clasificado o secreto. El ‘Acta de Secretos Oficiales’ ha ido
siendo modificado mediante adendas en los años 1911, 1920
y 1967.

¿Qué era ‘Pandora’?
El nombre clave dado por el GC&CS al tráfico de comunicaciones intervenidas a Edward Hempel, el embajador alemán en Dublín durante la Segunda Guerra Mundial.
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DEPARTAMENTOS Y SISTEMAS 

¿Cuál es la página web del MI5? 

http://www.mi5.gov.uk/output/Page2.html 

¿Quiénes han ocupado el cargo de director general
del MI5, desde su creación hasta la actualidad?
1909-1940 Vernon Kell

1940-1946 David Petrie

1946-1953 Percy Sillitoe

1953-1956 Dick White

1956-1965 Roger Hollis

1965-1971 Martin Furnival Jones

1972-1979 Michael Hanley

1979-1981 Howard Smith

1981-1985 John Jones

1985-1987 Anthony Duff

1987-1992 Patrick Walker

1992-1996 Stella Rimington

1996-2000 Stephen Lander

2000- Eliza Manningham-Buller

¿Quiénes han ocupado el cargo de subdirector general del MI5, desde su creación hasta la actualidad?
1909-1940 Eric Holt-Wilson

1940-1947 Jasper Harper

1947-1952 Guy Liddell

1952-1956 Roger Hollis

1956-1963 Graham Mitchell

1963-1965 Martin Furnival Jones

1965-1971 Anthony Simkins

1971-1972 Michael Hanley

1972-1976 Ronald Symonds

1976-1981 John Jones

1981-1983 Royd Barker

1983-1985 Cecil Shipp

1985-1991 David Ranson

1991-1994 John Alpass

1997-2000 Eliza Manningham-Buller

2000-2004 Fraser Wilson

2004- Jonathan Evans

¿Cuál es el lema del MI5 y que aparece en su escudo?
‘Regnum Defende’ (Defendiendo el Reino) 


¿Qué director general del MI5 fue corresponsal en la
Guerra de los Boxer en China?
El mayor general Sir Vernon Kell, director del MI5 entre
1909 y 1940. Kell cubrió la Rebelión Boxer en China para el
diario Daily Telegraph, hasta que unas fuertes fiebres le obligaron a regresar a Londres. Allí fue nombrado jefe de la sección de seguridad interior de la Oficina del Servicio Secreto,
hasta que en 1909 fue nombrado primer director general del
MI5. En mayo de 1940 fue cesado bruscamente por Winston
Churchill y murió como un hombre destrozado en su pequeño refugio de Buckinghamshire en marzo de 1942.

¿Qué director general del MI5, verdadero experto en
comunismo internacional, fue sospechoso de ser un
topo soviético?

Sir Roger Hollis, director general del Mi5 entre 1956 y
1965. Hollis comenzó su carrera en el MI5 en 1938 y durante
la Segunda Guerra Mundial se convirtió en el mayor experto
en comunismo del Servicio de Seguridad. En 1953 fue nombrado subdirector general del MI5. En 1963 Sir Roger Hollis
fue puesto bajo sospecha de ser un topo de los soviéticos.
Tras su retirada fue llamado a declarar y puesto bajo un feroz
interrogatorio. Hollis falleció en 1973 rodeado de una gran
polémica. Peter Wright, el famoso ‘cazador de espías’ del MI5
declaró que Sir Roger Hollis era un ‘traidor’ y homosexual.

¿Quién fue la primera mujer en ocupar la dirección
de un servicio de inteligencia en Gran Bretaña?
Stella Rimington, directora general del MI5 desde 1992 a
1996. Rimington era una bibliotecaria cuando viajó a Delhi
junto a su esposo, donde él fue nombrado Alto Comisionado
Británico. Ella realizó entonces tareas de secretaria para el
Oficial de Enlace y Seguridad. Tras su regreso a Londres,
Stella Rimington aceptó un puesto en el MI5. Uno de sus primeros destinos sería en el K3 el departamento responsable
del control de espías soviéticos. Después sería destinada a las
divisiones de contrasubversión y contraterrorismo, donde ella
fue nombrada directora. A finales de 1990, Stella Rimington
sucedió al director general Sir Patrick Walker. Tras su retirada,
Rimington causó gran malestar en las altas esferas del gobierno británico al publicar sus memorias tituladas, ‘Secreto
Abierto’.

¿Qué director general del MI5 era un gran aficionado
a los pájaros?
Sir Martin Furnival Jones, director general del MI5 desde
1965 a 1972. Educado en Cambridge se especializó en lenguas
medievales. Cuando estalló la Segunda Guerra Mundial,
Furnival Jones fue destinado al Cuerpo de Inteligencia y desde
ahí en 1941, enviado al MI5. Tras el fin de la guerra, permaneció en el MI5 trabajando en la División de Seguridad en Cork
Street, Mayfair. En 1953 fue nombrado director de la División
C. En 1956 sustituyó a Graham Mitchell como director de la
División D. En 1965 fue nombrado director general del MI5.
Sir Martin Furnival Jones fallecería en su casa de Bedfordshire
en 1996 a la edad de 84 años. Desde su jubilación de los servicios de inteligencia, el antiguo jefe de seguridad se especializó
en ornitología, de lo que escribió varios libros.

¿Qué director general del MI5 era conocido como
‘Jumbo’?
Sir Michael Hanley, director del MI5 desde 1972 a 1978. Se
unió al MI5 en 1948. Hanley dominaba perfectamente el ruso
por lo que fue destinado a Budapest, como asistente del agregado militar. Desde 1951 a 1956, fue destinado a Hong Kong
como coordinador de seguridad.

¿Qué director general del MI5 se convirtió en el
mayor experto en materia de Crimen organizado?
Sir Stephen Lander. Educado en el Queen’s College de
Cambridge, Lander se unió al MI5 en 1975, después de pasar
tres años en el Instituto de Investigación Histórica de la
Universidad de Londres. Tras su retirada del MI5 fue nombrado para un alto cargo en el Colegio de Abogados que
abandonó en el 2004 para ser nombrado director de la nueva
Agencia contra el Crimen Organizado.

¿Qué directora general ascendió en el MI5 tras descubrir que un colega era realmente un topo soviético?
Eliza Manningham-Buller, nombrada directora general del
MI5 en 1999. Hija de Lord Dilhorne, fiscal general y Lord
Canciller, ella se unió al Servicio de Seguridad en 1970 tras graduarse en Oxford. Uno de sus primeros destinos sería como
oficial de seguridad en la embajada británica en Washington.
En 1983 fue destinada a la División K en donde dirigió la investigación contra su colega Michael Bettaney, quien resultó ser
un topo del KGB.

¿A qué se denomina como la ‘Maquinaria de
Inteligencia Nacional’?
La Maquinaria de Inteligencia Nacional se ocupa de realizar informes de inteligencia, supervisar los fondos para operaciones y supervisar la recolección de material de inteligencia reunida por el SIS o MI6, por el Servicio de Seguridad o
MI5 y por el GCHQ o señales de inteligencia.

¿Qué otro nombre recibe la ‘Maquinaria de Inteligencia Nacional’?

La Maquina.

¿Cómo se coordinan todas las agencias de inteligencia a nivel ministerial?

A través del llamado Comité Ministerial de Servicios de Inteligencia (CSI). Este comité está presidido por el Primer Ministro.
¿Quienes forman el CSI?
El Viceprimer Ministro, el Secretario de Estado, el Secretario de Interior, el Secretario de Defensa y el jefe de gabinete
del Primer Ministro.

¿Qué es el Joint Intelligence Committee (JIC) o
Comité Conjunto de Inteligencia?
Forma parte de la oficina del gabinete y actúa como
cuerpo central de la Maquinaria de Inteligencia Nacional. El
JIC se ocupa de establecer las prioridades de las agencias de
inteligencia de Gran Bretaña y de proveer información a los
ministros en materia de seguridad e inteligencia.

¿Quiénes forman el JIC?
Los jefes del MI6, el MI5 y del GCHQ así como también
funcionarios del gobierno procedentes de diferentes ministerios según el tema que se vaya a tratar en la orden del día.

¿Qué función tiene el Presidente del JIC?
Es el funcionario responsable de mantener al día el trabajo
de coordinación del JIC. Debe ocuparse de controlar y coordinar las tareas de inteligencia. El presidente del JIC tiene acceso directo al Primer Ministro y a los jefes de Inteligencia y
Seguridad en la Oficina del Gabinete.

¿Qué departamento del MI6 se hizo famoso durante
la guerra?
La ‘Escuela de Cifradores y Codificadores del Gobierno’
situado en una residencia en Bletchley Park. Aquí, sus descodificadores consiguieron romper las claves de la maquina
‘Enigma’ usada por las fuerzas militares alemanas. Sus resultados fueron entregados por los británicos a los servicios de
inteligencia de las naciones aliadas.

¿Qué se conocía como ‘El Brazo’?
Al departamento del MI5 responsable de la administración
y apoyo a la reorganización llevada a cabo en el Servicio de
Seguridad tras la guerra.

¿Qué se conocía como ‘La División’?
Al departamento del MI5 responsable de la reorganización
del Servicio de Seguridad. La División se dividía en A1,
Servicios Externos; A4, Servicios Internos; A5, Secciones
Especiales; A6, Asuntos con la Oficina Postal y Asuntos
Científicos; y A7, Sección de Codificadores.

¿Qué se conocía como ‘Fuerza A’?
Nombre en código de la unidad destinada en Oriente
Medio, al mando del coronel Dudley Clarke. La ‘Fuerza A’ estaba formada por tres oficiales, un asistente, diez soldados, un
coche y cuatro camiones. La unidad estaba radicada en El
Cairo y se ocupaba de lanzar y distribuir mensajes falsos para
despistar a las fuerzas del Eje.

¿Con qué nombre se conocía al centro de interrogatorios del MI5?

Campo 020.

¿Qué era el AD/B?

El cuartel general del Ejecutivo de Operaciones Especiales
(SOE) en Gibraltar durante la Segunda Guerra Mundial.
¿Qué función tenía el ‘Directorio Administrativo’?
El Directorio Administrativo del SIS fue creado en 1945
con el fin de reorganizar el servicio de inteligencia tras la
Segunda Guerra Mundial. Bajo su responsabilidad se encontraba la política administrativa del MI6, supervisar la maquinaria contable y supervisar el Comité de Selección y el
Comité Permanente para Registros y Archivos. Bajo este directorio también se encontraban los inspectores de estaciones
del MI6 en el extranjero. Su jefe era el capitán Frank Slocum,
cuyo nombre en clave era ‘Comandante B’.

¿Cómo estaba dividido el ‘Directorio Administrativo’? 
A1 - Entrenamiento del personal operacional del SIS.

A2 - Responsable del personal. Seguros de enfermedad,
asistencia a familias, jubilaciones, servicios médicos, etcétera.

A3 - Salarios, vacaciones, certificados de matrimonios de
los agentes, pagos de dietas y garantías de impago de impuestos por salarios recibidos.

A4 - Fondos para equipos, ropa, compensaciones por objetos perdidos.

A5 - Apoyo al personal del SIS. Ayuda financiera, entrenamiento, reclutamiento, tarjetas de identificación, pagos de
pensiones.

A6 - Encargado de ayudar a los agentes a volver a la vida
civil tras el fin de la Segunda Guerra Mundial. Este departamento se ocupaba también de las funciones administrativas de la estación del SIS en la Alemania y Austria ocupada.

¿A que se llama ‘Inteligencia Aérea’?
A toda la información recogida a través de aviones, dirigibles o satélites. Este tipo de recolección de material de inteligencia está bajo el control de la RAF.

¿En qué conflicto tuvo un gran valor estratégico la
‘Inteligencia Aérea’?
En la guerra de las Malvinas/Falklands, en 1982. Desde
bases en Sudamérica, tres aviones Canberra PR-9s de la RAF
se ocupaban cada día de volar sobre la zona de conflicto.
Estos tres aviones eran apoyados por aviones Hércules de las
Fuerzas Aéreas Chilenas con base en Punta Arenas. Estos
aviones portaban camuflajes de aviones de la OTAN.

¿Qué funciones tenía la ‘Inteligencia de las Fuerzas
Aéreas’?
La división de inteligencia de las Fuerzas Aéreas fue dirigida por el comodoro del aire Archie Boyle. La AI que es
como era conocida se dividía en varias divisiones. AI1e se
ocupaba de recolectar información a través de señales; AI1f
se ocupaba de examinar y analizar los aviones enemigos derribados; AI1k se ocupaba de interrogar a los pilotos de la
Luftwaffe capturados; el AI3 se ocupaba de analizar los planes de batalla enemigos; y el AI3b de analizar las señales de
inteligencia.

¿Qué hay en ‘Allford House’?
El cuartel general de la subsección Rusa de la Sección
Diplomática del GCHQ en Park Lane, Londres. Esta subsección esta dirigida por Bernard Scott e incluye a John Croft y
Felix Fetterlien.

¿Qué se levantaba en una colina en la región india de
Anand Parbat?
Situada al noreste de Delhi, Anand Parbat era la localización
de la Estación Experimental de Escuchas (WES), el cuartel general regional del GCHQ durante la Segunda Guerra Mundial.
La WES estaba liderada por el coronel Patrick Marr-Johnson y
dividida en cinco secciones: A. Administración, B. Análisis, C.
Traducciones y Códigos, D. Tráfico de Análisis y E.
Interceptación de Radio.

¿Qué función tenía la Oficina de Seguridad AngloTurca?
Creada en 1941 a iniciativa del comandante Vladimir
Wolfson de la División de Inteligencia Naval, la Oficina de
Seguridad Anglo-Turca actuaba bajo órdenes del MI6 y se
ocupaba de la recolección de información de viajeros en
tiempo de guerra de y desde los Balcanes.

¿Qué departamento del SOE se estableció en Angola
durante la Segunda Guerra Mundial?
En 1943, el SOE estableció una red de espías en Angola con
el fin de recolectar información sobre asuntos económicos y extracción de minerales estratégicos. Los agentes trabajaban bajo
cobertura de la Sogedex Rubber Company, encabezada por el
coronel A.W. Smith, en Ciudad del Cabo, Sudáfrica.

¿Qué se conoce como ‘Ascensión’?
El nombre en clave dado por el SIS a un sistema de comunicaciones UHF desarrollado en Whaddon Hall durante la
Segunda Guerra Mundial por técnicos de la Sección VIII del
SIS.

¿Cuál es el origen del GCHQ?
Durante la Primera Guerra Mundial, el Almirantazgo y la
Oficina de Guerra crearon una organización encargada de
romper los códigos de transmisiones enemigos. El almirantazgo llamó a esta unidad como ‘Sala 40’. Su nombre en clave
era ‘ID25’. En enero de 1916, la unidad cambió de nombre
por la de MI1b.

¿Cuándo fue creada la ‘Escuela de Cifradores y
Códigos del Gobierno’?

Tras una reunión del Gabinete en 1919. La nueva escuela
se conocía por sus siglas, GC&CS.

¿Quién fue el primer jefe del GC&CS?

Alastair Denniston, quien había trabajado en el ‘Sala 40’.
¿Cuáles fueron las primeras tareas del GC&CS?
En 1921 aún no se tenía la idea de atacar códigos y cifras
militares y navales, así es que el personal del GC&CS fueron
destinados a descifrar mensajes diplomáticos enviados por las
embajadas extranjeras en Londres.

¿Quién asumió las responsabilidades en el GC&CS?
En septiembre de 1923, el primer control del GC&CS fue
asumida por Hugh Sinclair, almirante y segundo jefe del MI6.
¿Dónde se encontraba la primera sede del GC&CS?
En 1926, el MI6 y el GC&CS compartían oficinas en los
Edificios Broadway, en el 54 de Broadway, en el barrio de St.
Jame’s. Sinclair adoptó el título de ‘Director del GC&CS’. En
julio de 1938, Sinclair puso en marcha las famosas instalaciones de Bletchley Park, en Buckinghamshire, durante la Segunda Guerra Mundial.

¿Quién sucedió a Sinclair, tras su muerte en noviembre de 1939?

El coronel Stewart Menzies, quién sucedió a su vez a
Menzies como nuevo C del MI6.

¿Cuándo se llevó a cabo la primera gran reestructuración del GC&CS?
Entre 1941 y 1942, cuando Menzies nombró a un antiguo
subdirector de Inteligencia Militar para mediar en el conflicto
creado entre el ejército y la RAF para hacerse con el control
de las informaciones recibidas a través de ‘Enigma’, la maquina codificadora utilizada por el ejército alemán.

¿Cuándo el GC&CS asumió el nuevo nombre de
Cuartel General de Comunicaciones del Gobierno
(GCHQ), nombre con el que se le conoce actualmente?

En abril de 1946. Las actividades del GCHQ son la interceptación de señales, análisis de alta velocidad de comunicaciones civiles, o descifrar códigos y claves utilizados por otros
países.

¿Quiénes han sido los ‘Directores-Generales’ del
GCHQ desde el fin de la Segunda Guerra Mundial?
Comodoro Edward Travis

1952-1960 Capitán Eric Jones

1960-1964 Clive Loehnis

1965-1973 Leonard Hooper

1973-1978 Arthur Bonsall

1978-1983 Brian Tovey

1983-1989 Peter Marychurch

1989-1996 John Anthony Adye

1996-1997 David Omand

1998-2003 Francis Richards

2003-Actualidad David Pepper

¿Cuál es la página web del GCHQ?

www.gchq.gov.uk

¿Qué se conoció como ‘Automatización’?
En septiembre de 1940, tras un ataque de la Luftwaffe
sobre Wormwoods Scrubs, la sede del registro central del
MI5, el director general de seguridad consultó con el experto
Reg Horrocks con el fin de automatizar la vasta colección de
informes e índices de sus archivos. La total automatización de
todo el material finalizó en 1968.

¿Qué hay en la bella ciudad chipriota de Ayios
Nikolaos?
Una de las mayores estaciones de interceptación de comunicaciones del GCHQ. Desde esta ciudad situada en la costa
oriental chipriota se interceptaban las comunicaciones del gobierno iraquí. Durante la Guerra Fría casi un millar de personas adscritas al 9 Regimiento de Señales, operaban desde el
Monte Olimpos.

¿Qué sucedió en esta estación en junio de 1985?
Varios soldados del 9 Regimiento de Señales fueron detenidos por cargos de violación de la llamada Acta de Secretos
Oficiales tras haber pasado varios informes secretos a los soviéticos. El juicio duró cerca de 115 días, el más largo en la
historia jurídica de Gran Bretaña. Los acusados fueron encontrados culpables de todos los cargos.

¿A que se conocía como ‘División B’?
A una sub-sección del MI5 y responsable del contraespionaje alemán durante la Segunda Guerra Mundial. La División
B estaba bajo el mando de Guy Liddell.

¿Cómo se dividía la División B?
B1(a) - Responsable de crear agentes dobles contra los alemanes.

B1(b) - Análisis de la interceptación de comunicaciones relevantes de los agentes dobles.

B1(c) - Responsable de contra-sabotajes.

B1(d) - Responsable de la Real Escuela Patriótica Victoria.
B1(f) - Responsable de las investigaciones sobre el espionaje japonés.

B1(g) - Responsable para la investigación del espionaje español, portugués y sudamericano.

B1(h) - Irlanda.

B1(k) - Responsable del flujo de información entre departamentos.

B1(l) - Responsable de la investigación de marineros y personal de las fuerzas aéreas.

B2 - Responsable de la seguridad en buques y muelles.
B3 - Responsable de las comunicaciones.

B3(a) - Responsable de asuntos con la censura.
B3(b) - Responsable de seguridad en los programas de radio.
B3(c) - Responsable de la seguridad de señales ilícitas, incluida la utilización de palomas mensajeras sin autorización.
B3(d) - Responsable de las relaciones entre departamentos
de censura.

B3(e) - Responsable la seguridad de señales.

B4(a) - Responsable de asuntos de espionaje en Gran
Bretaña y ultramar.

B4(b) - Responsable del espionaje industrial y comercial en
Gran Bretaña.

B5 - Responsable de la investigación del personal de la
División B.

B6 - Los cazadores de espías del MI5 en tiempos de guerra.

¿Qué había en Bad Nenndorf ?
El Cuartel General del ‘Centro de Detención y Servicios
Combinados de Interrogación’ en la zona británica en la
Alemania Ocupada. Esta unidad estaba liderada por el coronel Stephens. Tras el fin de la guerra, Stephens fue acusado
por su segundo al mando, el mayor Short, de haber maltratado a prisioneros.

¿Qué había en Bad Oeynhausen?
El cuartel general de los servicios de inteligencia británicos
en Alemania durante la ocupación Aliada tras el fin de la
Segunda Guerra Mundial.

¿Qué había en Bad Salzuflen?

El cuartel general del SIS en Alemania, inmediatamente
después de la rendición del Tercer Reich, en mayo de 1945.
¿Qué había en Baker Street?
El cuartel general del SOE en el número 64 de Baker
Street. El Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE) operaba desde diversos edificios en esa misma calle de Londres.
En el edificio de Marks & Spencer, en el número 82; en el
Norgeby House, en el número 83; en el 221 de Baker Street
(Laboratorios técnicos del SOE); en Chiltern House (Sección
Escandinava del SOE).

¿Qué había en Ballygunge?
El cuartel general del GCHQ en un suburbio de Calcuta,
durante la Segunda Guerra Mundial. Desde Ballygunge se interceptaban las comunicaciones japonesas.

¿Qué había en la Isla Bardsea?
La unidad de lanchas motoras del SIS en Essex, durante la
Primera Guerra Mundial. Desde esta base se infiltraban agentes en la zona del Báltico, dentro de territorio bolchevique.

¿Qué había en Barnard Road?
El principal garaje del parque móvil del MI5 hasta 1968.
Aquel año, fue detenido un agente del KGB, Vladimir Loginov y en su poder se encontró la lista de matrículas de vehículos utilizados por los agentes del MI5 en sus seguimientos
a sospechosos.

¿Qué había en Barnes High Street?
La localización de una fabrica de cables de Marconi, utilizada por el SIS durante la década de los 20, para recibir la información de sus estaciones en el exterior. Esta base operó
hasta 1938.

¿Qué se conoce como BJ?
‘Black Jumbo’ o ‘Blue Jackets’. Son las iniciales aplicadas
para definir la interceptación de mensajes diplomáticos antes
de la Segunda Guerra Mundial.

¿Qué se conoce como ‘Inteligencia de Bloqueo’? 
A una de las dos divisiones del Ministerio de Economía de
Guerra, creado en noviembre de 1939 y dirigida por el mayor
Desmond Morton. ‘Inteligencia de Bloqueo’ tenía la misión
de recolectar información sobre embarques extranjeros, control de barcos de bandera extranjera, y lucha contra el contrabando.

¿Qué se conocía como ‘Boniface’?
La palabra clave para definir la operación del GC&CS para
descodificar las comunicaciones enemigas durante la Segunda
Guerra Mundial. Todas las decisiones tomadas a través de
‘Boniface’ tenían la clasificación de ‘Ultrasecreto’.

¿Quién daba cobertura al SIS en Oriente Medio?
La Oficina Británica en Oriente Medio (BMEO). La
BMEO daba cobertura militar y diplomática a las estaciones
del SIS en Chipre y Egipto desde 1945 a 1956. Temporalmente daban también asistencia a las estaciones del MI6 en
Teherán y Bagdad.

¿Qué era la Coordinación de Seguridad Británica
(BSC)?
Liderada por William Stephenson, tenía su base en el
Rockefeller Center de Nueva York. El BSC era una organización paraguas que daba asistencia al SIS, al SOE, al MI5, al
Servicio de Seguridad de Radio y al Ejecutivo de Política de
Guerra durante la Segunda Guerra Mundial. El BSC era responsable de las operaciones británicas en el hemisferio occidental, recibiendo gran cantidad de información procedente
de la Oficina de Censura Imperial con base en las Bermudas.

¿Qué función tenía la Organización de Servicios de
Seguridad Británicos (BSSO)?
Con base en Rheindahlen, la BSSO era la oficina regional
del MI5 para Alemania. Sus responsabilidades abarcaban al
mantenimiento de la seguridad del ejército británico en el
Rhine; proteger las instalaciones militares británicas de infiltraciones llevadas a cabo por el Pacto de Varsovia; o prevenir
ataques del IRA contra estas instalaciones. La BSSO mantenía oficinas de enlace en Bonn, Berlín y Colonia. Un oficial de
la BSSO mantenía contacto permanente con el Servicio
Federal de Seguridad alemán (Bundesamt für Verfassungsschutz).

¿Qué era la ‘División Birmania’?
La misión en Birmania e India del Servicia Secreto de
Inteligencia. Esta división fue organizada con el fin de preparar las operaciones del SIS ante la invasión japonesa. La
División Birmania organizó las operaciones ‘Manual’,
‘Nación’ y ‘Carácter’ con el fin de apoyar la ofensiva británica
para la reconquista del país; y la operación ‘Dragón’ con el fin
de apoyar el ataque británico a la capital, Rangún.

¿Qué jefe administrativo del MI5 fue jefe del servicio
de seguridad durante breve tiempo?
Charles Butler, un veterano del MI5 desde 1926. Butler era
jefe de la División A, (administrativa) hasta su jubilación en
1950. Tras la dimisión de Vernon Kell al mando del MI5,
Butler actuó como director general hasta el nombramiento de
Sir David Petrie como nuevo director general.

¿A qué se llama la ‘Oficina del Gabinete’?
Situada en el 60 Whitehall, está encabezada por el Secretario del Gabinete y da asistencia al Coordinador de
Inteligencia en el Gabinete. En su sala de reuniones se da cita
el Comité Conjunto de Inteligencia y en sus despachos trabajan los miembros del Comité Parlamentario de Inteligencia y
Seguridad.

¿Qué función tiene el Secretario del Gabinete?
Preside el Comité Permanente de Secretarios de los
Servicios de Inteligencia, quienes se ocupan de recomendar
los nombramientos dentro de las tres agencias de inteligencia
(MI5, MI6 y GCHQ) y del Consejero de Inteligencia del
Primer Ministro.

¿Quiénes forman este comité secreto?
Sir Robert Armstrong, Sir Burke Trend y Sir Edward
Bridges. Estos tres nombres permanecen en el anonimato en
Gran Bretaña, por motivos de seguridad.

¿Qué departamentos del SIS se encontraban en El
Cairo durante la Segunda Guerra Mundial?
El Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE); el Servicio
Secreto de Inteligencia (SIS); el Centro de Inteligencia de
Oriente Medio (MEIC); y el MI5. Su cuartel general se levantaba en el edificio Rustum, en el barrio de Sharia Kasr-el-Aini.

¿A que se llamaba ‘Campo 020’?
Era la designación oficial militar de Latchmere House, el
centro de interrogatorios del MI5 en Ham Common,
Richmond, durante la Segunda Guerra Mundial. El 020, estaba dirigido por el coronel Stephens.

¿Por qué se creó el ‘Campo 020R’?
Por la sobresaturación de prisioneros en el 020. Este estaba situado en Huntercombe, Oxfordshire. Tras el fin de la
guerra, fueron instalados dos nuevos campos 020 en zonas liberadas, el primero en Diest (Bélgica) y el segundo en Bad
Nenndorf (Alemania).

¿Qué se encontraba en Caversham Park?
El Servicio de Monitorización de la BBC en la afueras de
Reading. Aquí se grababan miles de horas de programas de
radio extranjeras durante la Guerra Fría. Este servicio sería
creado por el Foreign Office y el Servicio de Información de
Radio Extranjera, un departamento de la CIA.

¿Que se conoce como ‘Coro’ en el MI5?
Nombre en código de un micrófono usado por los agentes del MI5 para grabar conversaciones. Varios de ellos fueron instalados en la embajada soviética en Londres durante la
Guerra Fría.

¿Qué era ‘Colossus’?
La primera computadora analógica que permitía analizar
millones de variaciones realizadas por la maquina ‘Enigma’
del ejército alemán. Colossus fue creada por la Estación de
Investigación Postal en Dollis Hill e instalada en Bletchley
Park en diciembre de 1943.

¿Qué se escondía bajo el nombre de Oficina
Combinada para Oriente Medio (CBME)?
La base del GCHQ en Oriente Medio durante la Segunda
Guerra Mundial. Sus instalaciones se levantaban en el Museo
Rey Faruk de Heliopolis, Egipto.

¿Qué se escondía bajo el nombre de Centro
Combinado de Inteligencia para Irak (CICI)?
Las agencias de inteligencia británicas que operaban en
Irak, bajo protección de los aviones de la RAF durante la
Segunda Guerra Mundial. El CICI estaba dirigido por el coronel Dawson-Sheppard.

¿Qué era el Servicio Combinado de Inteligencia (CIS)?
Una unidad con base en el castillo de Dublín al mando del
coronel Ormonde Winter. La tarea del CIS era la de combatir contra el IRA. La unidad fue destruida durante el ataque
del 21 de noviembre de 1919, cuando varios pistoleros del
IRA acabaron con la vida de 14 agentes del CIS.

¿Qué función tenía el CSDIC?
Centro de Servicios Combinados para Interrogatorios
Detallados. El MI19 tenía varias bases operativas durante la
Segunda Guerra Mundial para interrogar prisioneros de guerra importantes. Los tres principales centros de interrogatorios se encontraban en Beaconsfield, Wilton Park y Latimer,
en Gran Bretaña. En Oriente Medio, el CSDIC operaba
desde septiembre de 1940 en Maadi, un punto desértico al sur
de El Cairo. En el Lejano Oriente, el CSDIC operaba en Red
Fort, en las afueras de Delhi. Los prisioneros eran instalados
en los antiguos establos donde se guardaban los elefantes. En
noviembre de 1944, el CSDIC instaló un centro de interrogatorios en la fortaleza medieval de Diese hasta que en noviembre de 1945 fue absorbida por la unidad en Bad Nenndorf.

¿Quiénes eran los ‘controladores’?
Tras la reorganización del SIS tras la Segunda Guerra
Mundial, el mundo fue dividido en seis zonas geográficas,
controladas a su vez por seis controladores encargados de la
administración y coordinación de todas las estaciones del
MI6 en el extranjero. Cada ‘controlador’ era responsable de
encargar el trabajo de recopilar material de inteligencia por
parte de una estación, tras una petición expresa del cuartel general del MI6 en Londres.

¿Qué función tenía el Comité Contra-clandestino?
Un comité inter-agencia creado justo después de la Segunda Guerra Mundial para coordinar las operaciones del MI5,
del MI6 y del GCHQ en el campo de las señales ilícitas. El comité tenía la labor de estudiar las señales de radio emitidas
por los soviéticos.

¿Quién fue elegido en 1985, presidente del Comité
Conjunto de Inteligencia (JIC)?
Sir Percy Cradock, alternó su puesto de presidente del JIC
con el de consejero de política exterior del Primer Ministro.
Cradock se mantuvo en el puesto hasta junio de 1992. Previamente había ocupado el puesto de consejero-jefe del Foreign
Office para el SIS y jefe del staff del JIC entre 1971 y 1975.
Cradock escribió la historia oficial del JIC en el libro titulado
‘Conoce a tu enemigo’.

¿Qué se levantaba en Creslow Manor?
Un poderoso radio-transmisor construido en 1944 y que
era utilizado para las comunicaciones con las unidades militares en ultramar. Tras el fin de la Segunda Guerra Mundial el
radio-transmisor fue destinado al servicio de comunicaciones
diplomáticas hasta 1993.

¿Qué se levantaba en un edificio de Curzon Street?
El cuartel general del MI5. Anterior sede del Ministerio de
Educación, antes de la Segunda Guerra Mundial y hasta 1973
fue la sede del Servicio de Seguridad o MI5. El edificio fue
demolido en 1993.

¿Qué función tenían las llamadas ‘Divisiones D’?
Divisiones del MI5 durante la Segunda Guerra Mundial,
responsables de la seguridad en los puertos y control de viajeros. La División D estaba dirigida por el coronel John Adams.

¿Cómo se dividía la ‘División D’?

D1 (a) - Responsable de las salidas y permisos militares.

D4 (b) - Responsable de recopilar material de inteligencia
en puertos.

D4 (c) - Responsable de seguridad en puertos.
D4 (d) - Responsable de visas.

D4 (e) - Responsable de enlace con el Home Office y la
Oficina de Pasaportes.

D4 (1) - Con base en el cuartel general del MI5 en
Londres.

¿Qué función tiene el Staff de Inteligencia de
Defensa (DIS)?
Creado por el Ministerio de Defensa en 1964 con el fin de
reunir la amalgama de divisiones de inteligencia de los diferentes cuerpos militares británicos. La organización está formado por cerca de 4.500 personas, entre civiles y militares,
con base en el edificio Old War Office, en Whitehall. El DIS
está dirigido por un jefe de la inteligencia militar y que a su
vez forma parte del JIC.

¿Qué es un DSO?
Oficial de Seguridad de Defensa, el título dado a los agentes del MI5 destinados en bases y unidades militares británicas durante la Segunda Guerra Mundial y localizados en
Aden, Asmara, Bermudas, Chipre, Gibraltar, Habbaniyah,
Hong Kong y Malta.

¿Qué es la Sección Diplomática?
La división del GCHQ responsable de encriptar todos los
mensajes del Foreign Office a la embajadas y consulados británicos repartidos por todo el mundo. El primer jefe de esta
sección fue el comandante Alastair Denniston en 1942 y sus
primeras oficinas se encontraban en un piso sobre la tienda
de sombreros de Peggy Carter, un pequeño negocio en
Berkeley Street, Londres.

¿Qué códigos diplomáticos consiguió romper la
Sección Diplomática justo antes de comenzar la Segunda
Guerra Mundial?

Los códigos de transmisión diplomática de Grecia,
Portugal, España, Italia, Persia y Estados Unidos.
¿Qué dos secciones de la Sección Diplomática fueron
las más importantes durante la Segunda Guerra Mundial?
La encargada de romper los códigos diplomáticos alemanes, liderada por Bernard Scott y la encargada de romper los
códigos diplomáticos soviéticos, liderada por Felix Fetterlein.

¿Qué es el D/P?
La designación en clave del Departamento Ruso del
Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE), establecida en
1942 bajo el mando del mayor Seddon.

¿Cuál fue el mayor desastre sufrido por el D/P?
En abril de 1942, el Halifax del 138 Escuadrón de la RAF
en el que viajaban la mayor parte de los agentes del D/P SOE
fue derribado sobre la ciudad alemana de Mannheim, falleciendo todos en el accidente.

¿Qué era la ‘División E’?
La división del MI5 responsable de las relaciones con los agentes europeos que operaban para el servicio de seguridad británico
en Europa durante la Segunda Guerra Mundial. La ‘División E’
era también conocida como ‘Control de Alienígenas’.

¿Cómo estaba dividida la ‘División E’?
E1 (a) - Responsable de agentes franceses, belgas, noruegos, daneses, holandeses y visitantes estadounidenses en
Gran Bretaña.

E1 (b) - Responsable de controlar las actividades de marineros en Gran Bretaña.

E2 (a) - Responsable de controlar a los visitantes de
Finlandia, Polonia y los estados bálticos en Gran Bretaña.
E2 (b) - Responsable de controlar a los visitantes de
Hungría y los Balcanes en Gran Bretaña.

E3 - Responsable de controlar a los visitantes de Suiza y
Suecia en Gran Bretaña.

E4 - Responsable de controlar los permisos del llamado
‘Alien War Service’.

E5 - Responsable de dar asistencia administrativa e inteligencia en los campos de prisioneros Aliados en Alemania
y Austria.

E6 - Responsable de controlar a los ciudadanos italianos
en Gran Bretaña.

¿Qué era ‘Electra House’?
Conocido con las iniciales ‘EH’, era el Departamento de
Propaganda creado durante la llamada ‘Crisis de Munich’ de
1938. En 1941, sus operativos fueron absorbidos por el SOE.
Este departamento se encargaba de lanzar programas de
radio anti-nazis por toda Alemania a través de potentes emisores. En septiembre de 1941, el Departamento fue nuevamente absorbido por el Ejecutivo de Guerra Política.

¿Qué barco británico en el Atlántico Sur era el único
que patrullaba en la zona poco antes de desatarse la
Guerra de las Malvinas/Falklands?

El ‘HMS Endurance’. El barco de la Royal Navy era el
único que recibió la primera señal de alerta de la base británica en las Malvinas poco antes de la invasión argentina. Un
informe interno del Almirantazgo reconoció que el ‘HMS
Endurance’ debió haber ayudado a la evacuación de material
de inteligencia de la isla antes de que este cayese en manos
enemigas por lo que la comisión recomendó una llamada de
atención a los oficiales del Endurance. El capitán Nick Barrer
montó una fuerte campaña para limpiar el nombre de su
barco y de sus oficiales.

¿Qué función tenía la ‘División F’?
La subsección del MI5 responsable de la seguridad interna
en las Fuerzas Armadas y en los estamentos gubernamentales. La División F estaba dirigida por el coronel Alexander.

¿Cómo estaba dividida la ‘División F’?
F2 - Responsable de la investigación de movimientos izquierdistas y comunistas.

F2 (a) - Responsable de la vigilancia del Partido Comunista
de Gran Bretaña.

F2 (b) - Responsable de la investigación del KOMINTERN y de los refugiados rusos en Gran Bretaña.
F2 (c) - Responsable de combatir las operaciones de la inteligencia soviética en Gran Bretaña.

F3 - Responsable de investigar la penetración de grupos de
extrema derecha, como simpatizantes nazis, la Unión
Británica de Fascistas, Nacionalistas Escoceses, organizaciones austriacas y alemanas en Gran Bretaña.
F4 - Responsable de la vigilancia de grupos pacifistas y
movimientos revolucionarios.

¿Qué función tenía la ‘Sección F’?
La principal sección del Ejecutivo de Operaciones
Especiales (SOE) en Francia durante la Segunda Guerra
Mundial. Esta Sección operaba en paralelo con las Fuerzas de
la Francia Libre y con los servicios de inteligencia del general
De Gaulle, el BCRA.

¿Qué operaba bajo el complejo nombre de la ‘Oficina
Combinada para el Lejano Oriente’?
El GCHQ. La ‘Oficina Combinada para el Lejano Oriente’
era realmente la tapadera del GCHQ que operaba en Hong
Kong desde 1932. Más tarde fue evacuada a Kranji, en
Singapur y poco más tarde a Kandy, en la Ceylan británica.

¿Qué funciones tenía la llamada ‘Fuerza 133’?
El nombre en clave del Ejecutivo de Operaciones
Especiales en Oriente Medio y con base en El Cairo.

¿Qué funciones tenía la llamada ‘Fuerza 136’?
El nombre en clave del Ejecutivo de Operaciones Especiales
en el Lejano Oriente desde marzo de 1944. La Fuerza 136 estaba liderada por Colin Mackenzie y dividida en secciones.

¿En cuantas secciones estaba dividida la ‘Fuerza 136’?
En cinco. Birmania, liderada por Robert Forester; Siam, liderada por Andrew Ponton; Malasia, liderada por Patrick
Goodfellow; la Indochina Francesa, liderada por François de
Langlade; y la sección Anglo-Holandesa, liderada por Frits
Mollinger.

¿Qué funciones tenía la llamada ‘Fuerza 137’?
El nombre en clave del Ejecutivo de Operaciones Especiales en el Lejano Oriente con base en Melbourne desde la
caída de Singapur. La Fuerza 137 estaba liderada por el mayor
Egerton Mott.

¿Qué funciones tenía la llamada ‘Fuerza 139’?
El nombre en clave del Ejecutivo de Operaciones Especiales liderada por Henry Thelfall y con base en Monopoli
para supervisar las operaciones en Polonia y Checoslovaquia
en 1944.

¿Qué funciones tenía la llamada ‘Fuerza 266’?
El nombre en clave del Ejecutivo de Operaciones Especiales liderada por el capitán Watrous y con base en Bari para
supervisar las operaciones en Albania y Yugoslavia.

¿Qué funciones tenía la llamada ‘Fuerza 333’?
El nombre en clave del Ejecutivo de Operaciones
Especiales liderada por el brigadier Miles y con base en Torre
di Mare, para dar apoyo logístico a las operaciones en Albania
y Yugoslavia.

¿Qué se conocía como FRU?
A la ‘Force Research Unit’, el nombre en clave de la organización de inteligencia militar británica en Irlanda del Norte.
La FRU era responsable del reclutamiento de lealistas y paramilitares republicanos durante la década de los 70 y 80. La
FRU estaba dividida en tres secciones regionales conocidas
como ‘Dets’. Belfast en el sur; Londonderry en el norte y
Enniskillen en el oeste. Los agentes del FRU no reportaban a
ningún superior lo que les permitía penetrar en organizaciones como el IRA y realizar tareas de inteligencia.

¿Cuál fue el mayor escándalo vivido por la FRU? 
Cuando se descubrió que un agente del FRU, Brian Nelson, había estado implicado en el asesinato de Pat Finucane,
un defensor de los derechos humanos en el Ulster. La FRU
estaba liderada por el coronel Gordon Kerr cuando Nelson
fue juzgado por asesinato. La FRU fue objeto de una investigación independiente dirigidos por Sir John Stevens. Su investigación finalizó en 2003 y en la que se recomendaba el enjuiciamiento de varios miembros del FRU por conspiración
para el asesinato.

¿Qué era ‘Funny Neuk’?
Establecida en 1938, por C, el almirante Hugh Sinclair,
‘Funny Neuk’ era un antiguo campamento militar en Kent
ocupado por la Sección VIII del SIS. Tras la ampliación de
Whaddon Hall, ‘Funny Neuk’ se convirtió en la sede de los
servicios de inteligencia checos durante la Segunda Guerra
Mundial al mando de Frantisek Moravec.

¿Qué era un ‘Oficial G’?
Tras el comienzo de la Segunda Guerra Mundial, el SIS fue
dividido en agentes ‘Y’, estacionados en el cuartel general; y
en agentes ‘YP’, aquellos destinados en el extranjero. La organización ‘YP’ estaba dividida en secciones ‘G’:

G1 - Asia, Norte y Sudamérica, al mando del capitán Taylor.
G4 - Aden, Irak, Irán, Este y Oeste de África al mando de
Leslie Nicholson.

G5 - Portugal y España al mando de Basil Fenwick.
G7 - Egipto, Malta, Palestina y Turquía al mando del comandante Bill Bremner.

G8 - Suecia, Finlandia y la URSS al mando de Frank Giffey.

¿Qué era el GC&CS?
La Escuela de Cifrados y Códigos del Gobierno británico.
La GC&CS era la principal organización de inteligencia y responsable de la seguridad de códigos y agencia criptográfica.
El GC&CS fue creado después de la Primera Guerra
Mundial, cuyo origen era la ‘Sala 40’. El GC&CS fue dirigido
por el comandante Alastair Denniston hasta 1943. Denniston
fue sucedido en el cargo por Sir Edward Travis, cuando la
GC&CS adquirió el nuevo nombre de GCHQ, el que actualmente tiene.

¿Qué era ‘G(R)’?
Después de que el Ejecutivo de Operaciones Especiales
(SOE) se instalase en El Cairo, el G(R) (Investigación
Especial) fue creado por la Oficina de Guerra. El G(R) estaba
al cargo de la Oficina de Jerusalén, pero en 1942 fue absorbida por el SOE.

¿Qué Director de Inteligencia Naval (DNI) sucedió a
su padre como DNI, años más tarde?

El almirante Sir Reginald Hall.

¿Qué se levantaba en la llamada residencia ‘Hinxton’?
Situada en Old Parsonage, en Cambridgeshire, la residencia se utilizaba para acomodar a espías enemigos capturados
que podrían convertirse en agentes dobles. De esta forma eludían su reclusión en el temible ‘Campo 020’. Sus altos muros
eran inexpugnables lo que hacía imposible evadirse de allí.

¿Quién fue el único espía que consiguió huir de
Hinxton?
El espía ‘Summer’ quien en 1941 consiguió golpear a un
guardia y robarle su motocicleta con la que huyó. ‘Summer’
fue capturado diez días después.

¿A que se llamaba la ‘Censura Imperial’?
A una de las más importantes divisiones de la inteligencia
británica y encargada de la censura postal hacia y desde los territorios del Imperio. En Inglaterra las sedes de esta organización estaban en Londres y Liverpool y en el extranjero, sus
sedes estaban en Bermudas y Trinidad.

¿Qué función tiene el Centro de Inteligencia
Industrial (IIC)?
Creado en 1936 por el SIS, su primera función fue la de
controlar el rearme de Alemania. El IIC estaba dirigido por el
mayor Desmond Morton, quien informaba directamente a
Winston Churchill. Uno de los mejores agentes del IIC fue el
industrial canadiense William Stephenson con grandes intereses comerciales e industriales en la Europa de preguerra. En
1940, Churchill nombró a Morton su asistente especial para
enlaces con los servicios de inteligencia.

¿Qué función tienen los Oficiales de Asuntos de
Seguridad Industrial?
La división del MI5 encargada de proteger y dar seguridad
a los contratistas del gobierno que trabajan con material clasificado. Entre los personajes que pueden ser protegidos por
los Oficiales de Asuntos de Seguridad Industrial están el arquitecto que diseñó el edificio del Cuartel General del MI6,
industriales británicos que trabajan en el sector del armamento, diseñadores de armas, constructores de cajas fuertes
utilizadas por diferentes departamentos del gobierno británico, etcétera. Durante la Guerra Fría, la Oficina de Asuntos
de Seguridad Industrial o División C, tenía su sede en Cork
Street, en el barrio de Mayfair.

¿Qué departamento del MI6 se ocupaba de luchar
contra la propaganda soviética?
El Departamento de Investigación de la Información
(IRD) se creó en febrero de 1948 para actuar contra los canales de propaganda soviética y para crear medidas de propaganda anti-soviética. En septiembre de 1948, el grupo estaba
compuesto por 16 personas pero un año después se le concedió un presupuesto especial para analizar la política soviética
y desarrollar puntos de encuentro con la propaganda desarrollada por el Kremlin. El IRD fue clausurado en 1978.

¿Qué función tenía el Coordinador de Seguridad e
Inteligencia para Irlanda del Norte?
El puesto era generalmente ocupado por un oficial del
MI5 y se ocupaba de coordinar las tareas de inteligencia contra el terrorismo norirlandés entre las diferentes agencias de
inteligencia británicas.

¿Quiénes ocuparon el puesto de Coordinador de
Seguridad e Inteligencia para Irlanda del Norte?
Ian Cameron, Harold Doyne-Ditmas, David Eastwood,
Maurice Oldfield, Denis Payne, David Ranson, Brooks
Richards, Craig Smellie y Frank Steele.

¿Qué función tiene el llamado Coordinador de
Inteligencia del Gabinete?
Puesto creado por Sir Dick White, antiguo C del MI6, en
1968. Su función es la de coordinar la información de inteligencia entre el presidente del Comité Conjunto de Inteligencia (JIC), el Comité Permanente de Vicesecretarios y el
Primer Ministro.

¿Quiénes han ocupado este cargo?

1973-1978 Leonard Hooper

1978-1980 Brooks Richards

1980-1983 Peter Wilkinson

1983-1985 Anthony Duff

1985-1989 Colin Figures

1989-1991 Christopher Curwen

1993-1995 Gerald Warner

1995-1998 John Alpass

2001-2002 Peter Ricketts

2005 Bill Jeffrey

¿Qué se escondía tras el nombre de Departamento de
Asuntos Inter-Servicios (ISLD)?
Era el nombre encubierto del SIS en Oriente Medio durante la Segunda Guerra Mundial y responsable de la Sección
B, la encargada de reclutar y controlar a los agentes dobles. Su
jefe era el capitán Cuthbert Bowlby en El Cairo.

¿Qué se escondía tras el nombre de Oficina de
Investigación Inter-Servicios?
Nombre encubierto del Ejecutivo de Operaciones Especiales (SOE). La única referencia al SOE era una pequeña
placa de bronce colocada en el cuartel general en el 64 de
Baker Street.

¿Qué famoso motín en la Royal Navy acabó con la carrera del almirante Usborne, director de la Inteligencia
Naval?

El ‘motín de Invergordon’. En septiembre de 1931, siguiendo el descontento entre varias dotaciones de la Royal
Navy por el recorte de salarios, cerca de medio millar de marineros se amotinaron en la base de Invergordon. Las circunstancias del motín fueron investigadas por agentes del MI5.
Un grupo de 400 marineros fueron dados de baja del servicio
por motín y rebelión. El director de inteligencia naval, el almirante Usborne, fue puesto en el punto de mira por no
haber previsto el motín.

¿Qué era ISCOT?
El nombre en clave del sistema criptográfico creado por
Bernard Scott, para romper los códigos utilizados por los soviéticos para comunicarse con los diferentes partidos comunistas en Europa. Scott trabajaba para la Sección Rusa del
GCHQ en Park Lane, en 1943 y lideraba un pequeño grupo
de analistas que incluía a Felix Fetterlein, John Croft, y James
Sainsbury.

¿Qué era ISK?
El nombre en clave del sistema criptográfico creado por
Dillwyn Knox y que consiguió resolver en diciembre de 1941,
algunas de la claves de ‘Enigma’ utilizadas por el Abwehr.

¿Qué era ISOS?
El nombre en clave del sistema criptográfico creado por
Oliver Strachey basado en el estudio de claves utilizadas por
los agentes del Abwehr en 1939. Las claves fueron establecidas gracias a Arthur Owens ‘Snow’, el primer agente doble
del MI5. El ISOS interceptaba las transmisiones hacia y desde
cuatro estaciones de radio alemanas, dos localizadas en
Berlín, la tercera localizada en Wiesbaden y la cuarta, en
Hamburgo.

¿Qué llevaba el nombre en código de ‘Jedburgh’?
Era el nombre en clave de los tres equipos paramilitares
aliados lanzados sobre Francia y Noruega durante la Segunda
Guerra Mundial con el fin de coordinar los grupos de resistencia locales contra los ocupantes alemanes. ‘Jedburgh’ fue
creado en julio de 1942 por Colin Gubbins del Ejecutivo de
Operaciones Especiales (SOE). En diciembre de 1943, casi
300 equipos ‘Jedburgh’ habían sido lanzados sobre la Europa
ocupada. Los miembros de los equipos eran entrenados en
Escocia y Gloucestershire.

¿Qué función tiene el Centro Conjunto de Inteligencia de Reconocimiento Aéreo (JARIC)?
Localizado en la base de la RAF en Brampton, el JARIC
se ocupa de las misiones de fotoreconocimiento con aviones
Canberra y Vulcan, durante la Guerra Fría. En 1983, el
JARIC estaba formado por 16 escuadrones.

¿Qué es el Comité Conjunto de Inteligencia (JIC)?
Creado en 1936 bajo la presidencia de Ralph Stevenson. El
JIC esta formado por los directores de inteligencia, el jefe de
inteligencia militar, y por los vicesecretarios permanentes del
Home Office, del Foreign Office, del Ministerio de Defensa
y del Tesoro. El JIC se ocupa de estudiar los requerimientos
del SIS y del GCHQ y provee asesoramiento legal y análisis
independientes. El JIC funciona como enlace con el jefe de la
estación de la CIA en Londres y con sus equivalentes de
Australia y Nueva Zelanda.

¿Quiénes han ocupado la presidencia del JIC?

1936-1939 Ralph Stevenson

1939-1945 Victor Cavendish-Bentick

1945-1948 Harold Caccia

1948-1949 William Hayter

1950-1953 Patrick Reilly

1953-1960 Patrick Dean

1960-1963 Hugh Stevenson

1963-1966 Bernard Burrows

1966-1968 Denis Greenhill

1968-1970 Edward Peck

1970-1973 Stewart Crawford

1973-1975 Geoffrey Arthur

1975-1979 Antony Duff

1979-1982 Antony Acland

1982-1983 Patrick Wright

1983-1985 Antony Duff

1985-1992 Percy Cradock

1992-1993 Roderick Braithwaite

1993-1994 Pauline Neville-Jones

1994-1996 Michael Pakenham

1998-1999 Paul Lever

1999-2001 Peter Ricketts

2001-2004 John Scarlett

2004-2005 William Ehrman

¿Qué función tiene el Grupo de Servicios Conjuntos
(JSG)?
La unidad militar especializada en inteligencia en Irlanda
del Norte. El personal del JSG está formado por miembros
de las fuerzas armadas.

¿Qué es el Comité Conjunto de Inteligencia de Señales?
Un grupo creado durante la Segunda Guerra Mundial para
coordinar el trabajo de expertos en contrainteligencia y que se
ocupaban de analizar las señales de radio interceptadas al
Abwehr. El grupo estaba formado por Hugh Trevor Roper
como secretario; Felix Cowgill y el capitán Ferguson del SIS;
Guy Liddell, Herbert Hart y Dick White del MI5; el coronel
Malby y Kenneth Morton del servicio de Seguridad de Radio;
y Denys Page y Leonard Palmer del GCHQ.

¿Qué función tiene el Servicio Conjunto de Lenguaje
Técnico?

Un departamento del GCHQ que se encarga del reclutamiento y entrenamiento del personal técnico.

¿Qué es el Centro Conjunto de Análisis Terrorista
(JTAC)?
Tras los ataque sen Nueva York y Washington el 11 de
septiembre, el gobierno británico creo el JTAC con el fin de
canalizar toda información posible sobre posibles ataques terroristas.

¿Quiénes eran los ‘Mensajeros del Rey’?
El correo diplomático británico y que era transportado
por correos, generalmente por personal militar retirado con
inmunidad diplomática. Antes de la Segunda Guerra Mundial,
oficiales de la sección D, utilizaron a los ‘Mensajeros del Rey’
para trasladar material explosivo y armas de un país a otro.

¿Qué se levantaba en Leconfield House?
El cuartel general del MI5 tras la Segunda Guerra Mundial. Localizado en la esquina de Curzon Street y South
Audley Street. Desde 1945, Leconfield House era la sede de
la oficina del director general, del registro y del centro de
transcripciones. En 1974, esta sede se movió a un edificio en
el 140 de Gower Street.

¿Qué función tenía la Unidad de Interceptación de
Cartas (LIU)?
Una de las mejores armas del MI5 en tiempos de guerra.
La LIU se ocupaba de interceptar todo el correo que el MI5
catalogaba como sospechoso. Los agentes abrían la correspondencia y la leían. Gracias a esta unidad, en 1913 consiguieron detener a Karl Gustav Ernst el jefe de una red de espionaje alemán junto a su red de espías formada por 21 agentes.

¿Qué era conocida como ‘la Cueva Londinense’?
¿Qué era conocida como ‘la Cueva Londinense’?

7 de Kensington Palace Gardens y que era la sede del centro
del MI9 de recepción y registro de prisioneros de guerra,
donde los nuevos prisioneros eran sometidos a interrogatorio
por un grupo de agentes liderados por el coronel Alexander
Scotland.

¿Qué era el Centro de Recepción de Londres (LCR)?
El Centro de Recepción de Londres, era un lugar operado
por agentes del MI5, a donde llegaban los refugiados procedentes de la Europa ocupada. El objetivo de este centro era
el de identificar a posibles espías que intentaban entrar en
Gran Bretaña.

¿Qué era la llamada técnica ‘M’?
La técnica de interrogatorio llevada a cabo por agentes del
Centro de Servicios Combinados de Interrogatorio Detallado, usado durante la Segunda Guerra Mundial. Esta técnica
consistía en interrogar durante horas a un sospechoso de espionaje, grabar sus declaraciones, recluirlo en solitario en una
celda especial, y volver a interrogarlo días después para ver si
daba la misma versión que en el primer interrogatorio.

¿Qué llevaba por nombre ‘Línea Principal’?
El nombre en código de la estación de radio del SIS en
Whaddon Hall, durante la Segunda Guerra Mundial.

¿Qué era ‘Massingham’?
Nombre en código del cuartel general del Ejecutivo de
Operaciones Especiales (SOE) en el norte de África en Argelia. Fue establecido en octubre de 1942 para supervisar las
operaciones en el sur de Francia, Córcega, Italia, Cerdeña,
Sicilia y España. ‘Massingham’ estaba dirigida por Douglas
Dodds-Parker.

¿Qué fue la ‘Directiva Maxwell Fyfe’?
En septiembre de 1952, el secretario de Interior, Sir David
Maxwell Fyfe marcó las directrices al nuevo director general
del MI5, Dick White. White reportaría a él directamente, pero
también tendría plenos poderes para reportar directamente al
Primer Ministro en caso de considerarlo oportuno. También
daba al MI5 plenos poderes políticos y ejecutivos para investigar cualquier asunto relacionado con espionaje, sabotajes y
subversión. La ‘Directiva Maxwell Fyfe’ se hizo pública en
1963 y permaneció activa hasta 1989, cuando se aprobó la llamada ‘Acta del Servicio de Seguridad’ y que extendía los poderes del MI5 a contraterrorismo.

¿Qué función tiene la llamada ‘Oficina Meteorológica’?
Una división del Ministerio de Defensa, proveía de información meteorológica desde junio de 1958 a mayo de 1960 a
la RAF para realizar sus vuelos de reconocimiento, U-2 y que
partían desde la base de Incirlik, Turquía a la Unión Soviética,
Egipto, Siria e Israel.

¿Qué función tiene la llamada ‘Policía Metropolitana’?
Descendiente de la antigua División Especial, la Policía
Metropolitana, también conocida como Scotland Yard, es la
encargada de la lucha contra el crimen a través del Directorio
de Operaciones Especiales de la División de Investigación
Criminal.

¿Cómo se divide el Directorio de Operaciones Especiales de la División de Investigación Criminal’?
SO10 - Operaciones Encubiertas. La 
Unidad de Inteligencia
de Evidencias, se ocupa mediante la utilización del video y la
fotografía de recoger evidencias de un objetivo criminal.
La Unidad de Identificación Facial, se ocupa de utilizar la tecnología para identificar a sospechosos. La Unidad de
Vigilancia Telefónica, se ocupa de controlar las líneas de teléfono y de correo electrónico de un objetivo criminal.
SO11 - Inteligencia Criminal. La Sección de Especialistas de
Inteligencia se ocupa de mantener las bases de datos. La
Unidad de Inteligencia Financiera se ocupa de coordinar las investigaciones financieras y diseñar las estrategias para la
lucha contra el lavado de dinero. La Unidad de Análisis
Estratégico se ocupa de evaluar el crimen y el desarrollo de
las investigaciones para combatirlo. La Sección de Enlace de
Prisiones se ocupa de mantener un enlace con el Servicio de
Prisiones.

SO13 - Se estableció como Escuadrón Antibombas tras los
atentados en Londres de carácter anarquista en 1970 por
la llamada ‘Brigada de los Hambrientos’. En marzo de
1976 recibieron el nombre de División Antiterrorista, tras
los atentados cometidos por el IRA en la capital británica.
La designación dada por la Oficina de Guerra al

Directorio de Inteligencia Militar. El MI1 estaba dividido en:
MI1 (b) - Organización para el desarrollo de los criptoanálisis. Más tarde también responsable de la censura, publicidad y propaganda política.

MI1 (c) - Designación de la Oficina de Guerra para definir originalmente al SIS.

MI1 (d) - División encargada de la distribución de documentos y planes de viajes.

MI1 (e) - Oficina de codificadores con base en Le bouquet, Francia, durante la Primera Guerra Mundial con el
fin de estudiar los códigos alemanes. También era responsable de recolectar material de inteligencia sobre posiciones artilleras alemanas, explosivos y tanques.

¿Qué función tenía el MI2?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial para el análisis de información derivada de la
región de Escandinavia sobre los alemanes. El MI2 estaba dividido en:

MI2 (a) - Responsable de la Inteligencia Militar en Egipto
y Oriente Medio.

MI2 (b) - Responsable de la Inteligencia Militar en la
Unión Soviética, Polonia y los Estados Bálticos.
MI2 (c) - Responsable de la Inteligencia Militar en el
Lejano Oriente.

La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina de

Guerra para la sección responsable durante la Segunda Guerra
Mundial para el análisis de información derivada de Europa
Occidental sobre los alemanes. El MI3 estaba dividido en:

MI3 (a) - Responsable de la Inteligencia Militar en Francia,
Luxemburgo, Bélgica, Tánger, España y Portugal.
MI3 (b) - Responsable de la Inteligencia Militar en
Alemania, Holanda, Austria, Suiza, Noruega, Suecia y
Dinamarca. Más tarde esta sección fue reasignada al MI4.
MI3 (c) - Responsable de la Inteligencia Militar en Italia,
Albania, Hungría, Yugoslavia, Rumania, Checoslovaquia,
Bulgaria, Grecia y Turquía.

MI3 (d) - Responsable de la Inteligencia Militar en los
Estados Unidos, Sudamérica y Centroamérica.

¿Qué función tenía el MI4?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial de mapas. El MI4 estaba dividida en:

MI4 (a) - Responsable de la administración y vigilancia geográfica.

MI4 (b) - Responsable de mapas y fotografías de Oriente
Medio y relaciones con la RAF.

MI4 (c) - Responsable de mapas de Asia, Australasia y
Oceanía.

MI4 (d) - Responsable de mapas de Europa y Asia
Occidental desde los 90º Longitud Este.

MI4 (e) - Responsable de mapas de la región de África,
Norte y Sudamérica y Caribe.

MI4 (f) - Responsable de las relaciones con el Comité de
Vigilancia Aérea y con el Comité de Vigilancia Colonial.

¿Qué función tenía el MI5?
El Servicio de Seguridad. En enero de 1916, el personal
general fue reorganizado, incluyendo la creación de un nuevo
Directorio de Inteligencia Militar. Durante la Primea Guerra
Mundial existían tan sólo tres departamentos:

MI5 (f) - Preventivo.

MI5 (g) - Investigación.

MI5 (h) - Secretariado, administración y archivos.

¿Qué función tenía el MI7?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial de relaciones con la prensa.

¿Qué función tenía el MI8?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial del Servicio de Seguridad de Radio. El MI8
estaba dividido en:

MI8 (a) - Sección de la Oficina de Guerra para la inteligencia de señales y cables y telegramas.

MI8 (b) –Sección de la Oficina Central Postal e interceptación de tráfico de cables y telegramas comerciales.
MI8 (c) - Sección responsable para la distribución de inteligencia adquirida a través de la censura.

MI8 (g) - Sección responsable de las relaciones con las
compañías privadas de cables y telegramas.

de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial de los interrogatorios de prisioneros de guerra. Esta unidad fue más tarde transformada en el ‘Centro
Combinado de Servicios de Interrogación de Detenidos’ en
noviembre de 1941 y poco más tarde, transformado en el
MI19. El MI9 estaba dividido en:

MI9 (a) - Servicios de Evasión y Escape.

MI9 (b) - Relaciones con los servicios de evasión de prisioneros Aliados.
MI9 (d) - Entrenamiento a oficiales y suboficiales en sistemas de evasión y evitar seguimientos.

MI9 (x) - Planificación de evasiones.

MI9 (y) - Sistemas de códigos.

MI9 (z) - Enlaces clandestinos para soldados aliados evadidos.

¿Qué función tenía el MI10?
La designación dada a la inteligencia militar para la sección
responsable durante la Segunda Guerra Mundial para piezas
de artillería y utilización de gases.

¿Qué función tenía el MI11?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la Policía de Seguridad en el frente, durante la
Segunda Guerra Mundial.

¿Qué función tenía el MI12?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la sección responsable de las relaciones con
las autoridades de censura en tiempos de guerra.

de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial de analizar y recopilar las órdenes de batalla
alemanas. Antiguamente este departamento era definido como
MI3 (b).

¿Qué función tenía el MI15?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina
de Guerra para la sección responsable durante la Segunda
Guerra Mundial de la inteligencia fotográfica.

¿Qué función tenía el MI19?
La designación dada a la inteligencia militar por la Oficina de
Guerra para el ‘Centro de Servicios Combinados de Interrogación de Detenidos’ durante la Segunda Guerra Mundial.

¿Qué función tenía el MI(R)?
La sección de inteligencia militar creada en 1938 por la
Oficina de Guerra, dedicada al estudio de tácticas irregulares
y poco ortodoxas para combatir a los alemanes en zonas ocupadas. Tras varios desastres, esta sección fue transferida al
Ejecutivo de Operaciones Especiales.

¿Qué función tenía el MO5?

Directorio de Operaciones Militares, bajo el control del MI5.
¿Qué función tenía la Fuerza Móvil de Reconocimiento (MRF)?
Creada en 1971 por el brigadier Frank Nilson, quien comandaba la 39 Brigada en Belfast, Irlanda del Norte. La MRF
estaba formada por 40 soldados voluntarios y operaban sin
uniforme con el fin de recolectar información sobre los paramilitares. Sus operaciones eran apoyadas por los ‘Freds’, desertores del IRA Provisional.

¿Qué función tiene la División Especial?
Creada en 1883 como División Especial Irlandesa con el
fin de combatir al terrorismo irlandés en Londres y que formaba parte de la División de Investigación Criminal de la
Policía Metropolitana. Hasta diciembre de 1988, la División
Especial se ocupaba de la protección de los miembros de la
Familia Real, investigar brechas en el ‘Acta de Secretos
Oficiales’ y responsable de combatir al terrorismo norirlandés. La División Especial tiene agentes en todas las comisarías de Gran Bretaña y en el cuartel general de Scotland Yard,
trabajan cerca de un millar de agentes.

¿Cómo se divide hoy la División Especial (MPSB) de
Scotland Yard?
En la ‘Unidad Nacional de Inteligencia de Orden Público’
encargada de analizar y estudiar los disturbios y manifestaciones; la ‘Unidad Nacional de Investigación de Financiación del
Terrorismo’, encargada de controlar las fuentes financieras
del terrorismo; la ‘Unidad Nacional Especial de Tecnología’,
encargada de suministrar apoyo tecnológico a otras unidades;
la ‘Unidad de Inteligencia de las Comunicaciones’ encargada
de interceptar o pinchar líneas telefónicas, así como las comunicaciones vía Internet; la ‘Oficina Nacional de Puertos’ encargada de coordinar las Unidades de Seguridad de Puertos;
la ‘Unidad de Entrenamiento del MPSB’ encargada de los
cursos a futuros miembros de la División Especial; y la
‘Sección Europea de Enlace’ encargada de mantener enlaces
con la Europol, Interpol y las fuerzas policiales de los 25 estados de la Unión Europea.

¿Quiénes han dirigido el MPSB desde su creación?

1883-1903 John Littlechild

1909-1918 Patrick Quinn

1918-1929 James McBrien

1929-1936 Edward Parker

1936-1946 Albert Canning

1946-1958 Leonard Burt

1958-1966 Evan Jones

1966-1972 Ferguson Smith

1972-1977 Victor Gilbert

1977-1981 Robert Bryan

1981-1985 Colin Hewett 
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RELACIÓN DE C’s
1909 - 1923
 Capitán Sir George Mansfield Cumming

1923 - 1939 Almirante Sir Hugh Sinclair

1939 - 1952 Mayor General Sir Stewart Menzies

1953 - 1956 Sir John Sinclair

1956 - 1968 Sir Dick White

1968 - 1973 Sir John Rennie

1973 - 1978 Sir Maurice Oldfield

1979 - 1982 Sir Arthur Franks

1982 - 1985 Sir Colin Figures

1985 - 1989 Sir Christopher Curwen

1989 - 1994 Sir Colin McColl

1994 - 1999 Sir David Spedding

1999 - 2004 Sir Richard Dearlove

2004 - 
John Scarlett
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